
Евгений Гайва

П
лата за радиоточки в домах россиян 
устанавливается вопреки действую-
щему законодательству, пришла к вы-

воду Счетная палата (СП) по итогам провер-
ки ФГУП «Российские сети вещания и опове-
щения» (РСВО). Поэтому, по мнению контр-
ольного ведомства, люди отказываются от 
проводного радио. Однако это еще и система 
оповещения на случай ЧС, которую стоило 
бы сохранить, считают специалисты.

РСВО — монополист, который контроли-
рует радиосети трех городов федерального 
значения — Москвы, Санкт-Петербурга и 

Севастополя. Сейчас через проводное ра-
дио транслируются радиоканалы, которые 
в соответствии с указом президента от 2009 
года должны быть бесплатными — это 
«Маяк», «Радио России» и региональные 
программы. Самое главное, что эта же сеть 
используется для оповещения населения в 
случае чрезвычайных ситуаций. Только та-
кое радио способно работать без электри-
чества, а потому иногда может стать неза-
менимым. Итак, эти услуги вроде бы долж-
ны быть бесплатными. На деле все иначе. 
Скажем, в Москве тариф за радио-
точку с 2013 по 2019 год вырос с 
56 до 112 рублей в месяц. 

Евгений Гайва, Екатерина Ясакова

М
интранс объявил тендер на 5,6 мил-
лиона рублей для разработки новой 
системы орнитологической безопа-

сности аэропортов. 
Министерство хочет избежать инциден-

тов, подобных случившемуся 15 августа, 
когда Airbus А321 «Уральских авиалиний» 
совершил аварийную посадку в кукуруз-
ном поле из-за столкновения со стаей чаек 
после взлета из аэропорта Жуковский. Тог-
да жертв удалось избежать благодаря про-
фессионализму и выдержке летчиков. 

Всего в российском госреестре значится 
241 аэродром. Из них, как ранее рассказал 

«РГ» руководитель отраслевой группы авиа-
ционной орнитологии Сергей Рыжов, только 
10—15 процентов имеют в своем штате спе-
циалистов по орнитологическому обеспече-
нию безопасности полетов. Основной доку-
мент в этой сфере был создан 30 лет назад и с 
тех пор не менялся, хотя за это время появи-
лось очень много различных специализиро-
ванных средств отпугивания птиц. 

Международная организация граждан-
ской авиации (ICAO) ежегодно регистри-
рует около 5400 столкновений воздушных 
судов с птицами. Чтобы столкновение за-
кончилось катастрофой, должно 
совпасть сразу несколько факто-
ров. 

ГЕОПОЛИТИКА Верховная рада 
Украины избрала премьера 
и спикера 

А обеды дорожают

Павел Дульман

Вчера открылась первая сессия 
нового, 9-го созыва Верховной 
рады Украины. 

Мероприятие прошло без не-
ожиданностей, по заранее озву-
ченному плану, и в атмосфере 
трогательного, но лицемерного 
единения между старыми и но-
выми украинскими политика-
ми. 

Прибывающих к зданию де-
путатов и гостей церемонии 
встречали несколько митингов 
— здесь были националисты, 
группа людей, называющих 
себя переселенцами с Донбасса, 
и некие активисты, настаивав-
шие на искоренении практики 
неавторизованного голосова-
ния. 

Многие депутаты, а также 
президент Украины Владимир 
Зеленский перед появлением в 

парламенте заехали на Михай-
ловскую площадь, где перед им-
провизированным мемориалом 
явили скорбь по карателям из 
«добровольческих батальо-
нов», ровно пять лет назад раз-
громленных ополчением Дон-
басса в Иловайске и окрестно-
стях. 

Минута молчания по этому 
поводу также была объявлена 
спикером Андреем Парубием 
перед сложением полномочий и 
пересадкой в зал, уже в роли ря-
дового депутата. Юлия Тимо-
шенко явилась в парламент на 
каблуках и в белом, Виталий 
Кличко на велосипеде, Влади-
мир Зеленский без галстука, а 
Святослав Вакарчук с почти 
детским после посещения кос-
метолога лицом. Благодарил за 
все каждого встречно-
го и жал руки Петр По-
рошенко. 

Мирей Матье и другие 
удивительные гости 
выступают на фестивале 
военных оркестров 
Спасская башня 

ВТОРАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА Почему у западных 
политиков плохая память на даты

1 сентября 
1939 года

Ксения Колесникова

Ч
то будет с зарплата-
ми врачей? Какие ле-
карства должны быть 
в аптеке? Как ребен-
ку получить высоко-
технологичную по-
мощь в лучших кли-
никах страны? Об 
этом в  редакции 

«Российской газеты» говорили 
глава Министерства здравоохра-
нения РФ Вероника Скворцова и 
директор Научного центра сер-
дечно-сосудистой хирургии име-
ни Бакулева академик Лео Боке-
рия. Пресс-конференция, посвя-
щенная старту всероссийской ак-
ции «Волна здоровья», началась с 
жизненно важного вопроса: как 
снизить нагрузку на врачей? И 
какими должны быть их оклады?

— В структуре зарплаты вра-
чей гарантированная часть 
должна быть не менее 55—60 про-
центов. 10, максимум 15 процен-
тов, это — компенсационные вы-
платы за ночные дежурства, за 
работу в праздничные дни. И не 
более 30 процентов — стимулиру-
ющие выплаты, — рассказала Ве-
роника Скворцова. — Однако 
проблема в том, что по закону на 
федеральном уровне мы можем 
лишь рекомендовать регионам 
следовать этим пропорциям.

Это приводит к тому, что в не-
которых субъектах доля гаранти-
рованных окладов в зарплате 
врачей до сих пор составляет все-
го 20—25 процентов. Все осталь-
ное — средства, которые руковод-
ство больницы распределяет 
среди сотрудников по своему ус-
мотрению, порой очень субъек-
тивно, порой по непрозрачным 
схемам.

— К чему это приводит? С од-
ной стороны, формируются 
«элиты», получающие огром-
ные деньги, во много раз превы-
шающие зарплату даже наших 
ведущих профессоров из феде-
ральных центров. С другой, есть 
люди, которые фактически по-
лучают 20 процентов от об-
ещанных денег. Причем больше 
всего страдают молодые специа-
листы, которые еще не имеют 
стажа работы по специальности 
и категорий. Эта тревожная си-
туация была темой нескольких 
совещаний на самом высоком 

уровне. Мы эти цифры привели 
президенту, — рассказала Веро-
ника Скворцова. — Мнение мин-
здрава? Необходимо восстанав-
ливать отраслевую систему 
оплаты труда, хотя бы в ее усе-
ченном варианте. С понимани-
ем минимальной фиксирован-
ной заработной платы, в том чи-
сле в первичном звене. 

Министр также прокоммен-
тировала недавний случай, про-
изошедший в Нижнем Тагиле, 
где сразу несколько хирургов 
написали заявления об увольне-
нии из-за огромных нагрузок и 
низких зарплат.

— По моему заданию в регионе 
работает комиссия минздрава, 
Росздравнадзора и Федерально-
го фонда ОМС. Там возмутитель-
ные вещи выявляются. Люди ра-
ботали на 2,34 ставки, — расска-
зала Вероника Скворцова. — У 
меня был период в жизни, когда 
приходилось дежурить по 9 су-
ток в месяц. Могу сказать, что 

это очень тяжело. Врач не успева-
ет восстанавливаться между де-
журствами. Это невозможно фи-
зически. Поэтому будут приняты 
самые жесткие меры. Мы над-
еемся, что это послужит приме-
ром для многих регионов нашей 
страны. Сейчас все эти хирурги 
согласились дальше работать и 
никуда не уйдут. Это абсолютно 
нормальные люди, с хорошей 
корпоративной психологией.

Еще одной острой темой ста-
ли закупки лекарств. И здесь, по 
словам Вероники Скворцовой, 
ведется огромная работа, кото-
рая дает реальные результаты.

— Мы централизовали закуп-
ку лекарств для пациентов с 
ВИЧ. Благодаря этому за три 
года число получающих лече-
ние больных выросло с 26 до 75 
процентов. И мы поставили за-
дачу довести охват до 90 про-
центов на будущий год. Прави-
тельство поддержало это пред-
ложение, — рассказала министр. 
— Кроме того, закупку самых до-
рогих лекарств для пациентов с 
пятью редкими орфанными за-
болеваниями мы «подняли» с 
регионального на фе-
деральный уровень 
обеспечения закупок.

Елена Новоселова

Г
лавные памятные мероприятия, посвя-
щенные 80-летию начала Второй миро-
вой войны, пройдут в Польше, которая 

первой подверглась нападению фашистов. 
Но Россию туда не позвали, вычеркнув из 
памяти жизни 600 тысяч советских солдат, 
погибших при освобождении этой страны 
от захватчиков. О санкциях на прошлое, 
фейках о войне и плохой памяти политиков 
наш разговор с научным руководителем 
Института всеобщей истории РАН, акаде-
миком Александром Чубарьяном.

Западные СМИ сейчас транслируют точ-
ку зрения, что главным спусковым крюч-
ком Второй мировой стал советско-гер-
манский договор о ненападении. Не подпи-
ши его Сталин с Гитлером, войны бы не 
было. Есть даже более оригинальное мне-
ние, что она началась 23 августа — в день 
подписания пакта Молотова — Риббент-
ропа. Это что-то новенькое?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Эта точка зрения всплы-
вала и раньше. Это, я бы сказал, довольно 
распространенное клише для оценки нача-
ла Второй мировой войны. И оно неплохо 
укладывается в современный контекст об-
винений Советского Союза, читай, России 
во всех смертных грехах. А заодно можно и 
разделить ответственность, которая лежит 
на нацистской Германии за страшную ката-
строфу, в которую скатился мир.

Но войны не возникают из-за какого-то 
конкретного, даже очень серьезного и важ-
ного события. Особенно такие, как Вторая 
мировая — самая страшная война XX века. 
Понимание ее истоков возможно только с 
учетом большого числа стратегических ус-
ловий. А то, что вы озвучили, довольно од-
носторонний подход, упрощенное публици-
стическое толкование. Почему тогда не ска-
зать, что война началась в сентябре 1938 
года, после Мюнхенского соглашения. Мно-
гие историки полагают, что если 
бы не было бы Мюнхена, не было 
бы пакта 1939 года. 

ТОЛЬКО В «РГ» Вероника Скворцова о зарплатах 
врачей, льготных лекарствах и «Волне здоровья»

Волна вопросов

ОСОБЫЙ ГОСТЬ

Наступление германских войск в Польше 
в сентябре 1939 года.

Австралийский доллар 44,9809
Азербайджанский манат 39,3440
Армянский драм** 14,0078
Белорусский рубль 31,9044
Болгарский лев 37,8063
Бразильский реал 16,0100

Венгерский форинт** 22,4021
Вон Республики Корея*** 55,0469
Гонконгский доллар* 85,0856
Датская крона* 99,1578
Доллар США 66,7471
Евро 73,9558

Индийская рупия** 93,0383
Казахстанский тенге** 17,2306
Канадский доллар 50,2425
Киргизский сом** 95,7634
Китайский юань* 93,3330
Молдавский лей* 37,4773

Новый туркменский манат 19,0979
Норвежская крона* 73,7170
Польский злотый 16,8596
Румынский лей 15,6324
СДР   91,5063
Сингапурский доллар 48,0852

Таджикский сомони* 68,9180
Турецкая лира 11,4696
Узбекский сум**** 71,0076
Украинская гривна* 26,4701
Фунт стерлингов   81,4114
Чешская крона* 28,6063

Шведская крона* 68,6275
Швейцарский франк 67,9636
Южноафриканский рэнд* 43,5002
Японская иена** 62,8533

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.08.19

Сергей Собянин: 
Средняя зарплата 
учителя в Москве — 
114 тысяч рублей 
в месяц

Самолеты Су-35 и Су-57 
обгоняют американский F-35 
в бою за место 
в строю 
армии Турции   

Продавать новые облигации 
федерального займа 
начнут 2 сентября 
в банках-агентах 
и через интернет

Почта приносит счета 
и посылки из интернет-
магазинов, 
друзьям теперь 
пишут онлайн 
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А К Ц Е Н Т

В структуре зарплаты врачей 
гарантированная часть должна быть
 не менее 55—60 процентов
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Вероника Скворцова: 
Мы централизовали закупку 
лекарств для пациентов с ВИЧ.

КОНТРОЛЬ Счетная палата пришла к выводу, 
что за радио в домах берут слишком много

Кудрин ставит 
радиоточку

АВИА Минтранс готовит систему 
отпугивания птиц от аэропортов

Чайкам грозят 
спецсредства
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ПРОЕКТ Будут повышены 
штрафы за нарушение 
прав инвалидов

Бес барьеров

Елена Березина

Минтруд предложил повысить штрафы за нарушение 
прав людей с инвалидностью. Речь о таких правах как 
защита от безработицы, содействие в трудоустройст-
ве, доступ к объектам инженерной, социальной и тран-
спортной инфраструктуры. Ведомство разместило 
уведомление о начале разработки поправок в законо-
дательство на федеральном портале проектов норма-
тивных правовых актов.

Сейчас штраф за несоблюдение прав инвалидов ко-
леблется от одной до десяти тысяч рублей для дол-
жностных лиц и от 20 тысяч до 100 тысяч рублей для 
организаций. Комитет по правам инвалидов считает 
эти штрафы неэффективными. «Такие мягкие санкции 
фактически подталкивают некоторых недобросовест-
ных собственников объектов продолжать практику не-
соблюдения прав инвалидов на доступную среду в слу-
чаях, когда соблюдение законодательно установлен-
ных условий доступности требует от собственников 
объектов или поставщиков услуг расходов финансо-
вых средств, в несколько раз превосходящих размеры 
установленных штрафов», — говорится в уведомлении 
Минтруда. Фактически предприятиям проще платить 
штрафы, чем тратить средства на повышение доступ-
ности объектов для инвалидов. Повышенные штрафы 
могут вступить в силу в июле 2020 года.

При этом уже более 50 процентов объектов адапти-
рованы под нужды инвалидов, а в течение ближайших 
лет власти намерены выделить более 20 миллиардов 
рублей на продолжение работы по созданию безба-
рьерной среды. Об этом в конце прошлого года сооб-
щил глава правительства Дмитрий Медведев на встре-
че с представителями общероссийских общественных 
организаций инвалидов. 

ИНТЕРНЕТ Поисковики
не смогут показывать 
пользователям ссылки
на пиратский контент

Выдачи.net

Ольга Туманова

Интернет-поисковики будут обязаны оперативно уда-
лять ссылки на страницы с пиратским контентом в до-
судебном порядке. Такие поправки разработал Ро-
скомнадзор совместно с интернет-компаниями и пра-
вообладателями. Новые нормы распространятся на 
все поисковики, работающие в России, то есть не толь-
ко на «Яндекс» и Mail.ru Group, но и на Google. 

Поисковики дают примерно 75% пиратского тра-
фика, говорил в июне 2019 года глава Роскомнадзора 
Александр Жаров. Жаров упоминал, что проект попра-
вок в антипиратский закон может быть внесен в Госду-
му осенью. Они разрабатывались на основе меморан-
дума, подписанного российскими интернет-компания-
ми и правообладателями в ноябре 2018 года. Согласно 
этим договоренностям создан реестр указателей стра-
ниц пиратских сайтов (держатель реестра — Медиа-
коммуникационный союз, объединяющий операторов 
связи и телевещателей), которые оперативно удаляют-
ся из поисковой выдачи во внесудебном порядке: ад-
министраторы интернет-сервисов не реже, чем раз в 
пять минут, обращаются к реестру за перечнем ссылок 
на нелегальный контент, после чего ссылки исключа-
ются из поисковой выдачи, а размещенные аудиовизу-
альные произведения удаляются из видеохостингов.

Эту практику решили закрепить законодательно, 
но в расширенном формате. Проект поправок предпо-
лагает как минимум два способа удаления ссылок: в 
первом у поисковика будет время для принятия такого 
решения после получения жалобы, второй подразуме-
вает создание реестров пиратских ссылок — в таком 
случае поисковики будут обязаны удалять ссылку в те-
чение шести часов с момента появления в реестре. 

Кудрин ставит 
радиоточку

«При отсутствии государственного регулиро-
вания с 2013 по 2019 год тариф для населения 
менялся по Москве 9 раз, по Санкт-Петербур-

гу 8 раз, для организаций в Москве — 8 раз и в Санкт-
Петербурге — 3 раза», — отмечают в СП. Сейчас радио-
точки в трех городах имеют 2,7 миллиона человек. За 
год набираются миллиарды рублей абонентской пла-
ты. Но в прошлом году ФГУП РСВО каким-то образом 
стало убыточным, выяснила Счетная палата. 

Тем временем с 2012 по 2018 год количество радио-
точек уменьшилось на 26,8 процента, а снижение чи-
сла собственно радиослушателей может быть еще 
больше. Официально отключают радио, написав заяв-
ление, далеко не все абоненты, которые перестали в 
нем нуждаться, многие просто отрезают провода и за-
муровывают радиоточку во время ремонта. К новым 
домам в городах федерального значения проводное ра-
дио должны подводить. Но разводку внутри квартир 
выполняют сами собственники, о проводном радио 
вспоминают единицы. 

В результате сейчас в Москве охвачены проводным 
вещанием около трети населения, в Санкт-Петербур-
ге — около 60 процентов жителей, а в Севастополе — 
около 7 процентов. 

В СП предложили ввести госрегулирование тари-
фов на радиовещание. В Россвязи, которой подкон-
трольно ФГУП РСВО, пообещали учесть замечания СП. 

Однако ситуацию по всей стране это не изменит. В 
61 регионе услуги проводного вещания оказывает «Ро-
стелеком». Количество абонентов тоже падает. Про-
водным радио охвачены не более 5,8 процента населе-
ния. В других регионах радиосети попросту демонти-
ровали. 

«В деревнях, в сельской местности проводного ра-
диовещания практически нет», — говорит завкафедрой 
системы сетей массовых коммуникаций Московского 
технического университета связи и информатики Сер-
гей Мишенков. В какой-то момент возобладало мне-
ние, что сеть невыгодна, и ее стали убирать, забывая, 
что это еще и средство оповещения, поясняет он. 

Но над будущим сетей проводного вещания задумы-
вались еще в 90-е годы. «Мы предлагали объединить 
проводное радио с системой экстренных вызовов. 
Представьте, больная бабушка наживает кнопку, и в 
аппаратную поступает сигнал», — говорит Мишенков. 
Тогда от этой системы многие бы не отказывались, уве-
рен он. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин обсудил состояние конкуренции в стране

Ради рынка
Владимир Кузьмин

Ф
едеральная антимоно-
польная служба (ФАС) 
попросила премьер-ми-

нистра Дмитрия Медведева по-
мочь с контролем за исполнени-
ем министерствами отраслевых 
планов по развитию конкурен-
ции.

Вчера на заседании прави-
тельства ФАС представила три-
надцатый ежегодный доклад о 
состоянии конкуренции в стра-
не. Сейчас в России действует 
национальный план развития 
конкуренции, утвержденный 
президентом. Правительство 
приняло большую «дорожную 
карту», обязав каждое мини-
стерство заниматься проблема-
ми конкуренции в своих отра-
слях. Более того, принят стан-
дарт развития конкуренции в 
регионах. Однако вызовов для 
свободной экономики остается 
еще много. «Прежде всего это 
изменение факторов, которые 
отвечают за ее рост. Это проис-
ходит не только с нашей эконо-
микой, а вообще с экономика-
ми мира. На это надо реагиро-
вать», — подчеркнул председа-
тель правительства. Например, 
цифровые технологии исполь-
зуются для завуалированной 

монополизации рынка и кар-
тельных сговоров. «Существу-
ют и другие негативные факто-
ры. Сохраняются такие тенден-
ции по государственному ре-
сурсу, который используется 
подчас с избытком. Доля госу-
дарства в экономике остается 
высокой», — констатировал 
Медведев.

Вызовом для конкуренции 
признается и слабый уровень 
развития малого и среднего биз-
неса. Работа идет, но ряд целей, 
признает премьер-министр, 
только предстоит достигнуть. 
Отдельные законодательные 
инициативы находятся на рас-
смотрении Госдумы. В частно-
сти, законопроект о запрете со-
здания унитарных предприятий 
на конкурентных рынках. «Ис-
хожу из того, что в осеннюю сес-
сию этот документ будет при-
нят. Готовятся и другие реше-
ния», — отметил глава кабмина.

Глава ФАС Игорь Артемьев 
основной задачей сейчас счита-
ет интеграцию национальных 
проектов, куда вкладываются 
огромные средства, с нацпланом 
по развитию конкуренции. Он 
видит нацпроекты конкурен-
тными, открытыми и рождаю-
щими новые возможности для 
предприятия. «В противном слу-

чае это может превратиться в 
простое освоение средств и толь-
ко», — предостерег Артемьев.

При этом исполнение «до-
рожных карт» министерствами 
оценено в 41,5 процента. Этот 
уровень, по словам Артемьева, 
отражает отношение отрасле-
вых ведомств к конкуренции в 
принципе. Высокая степень от-
мечена у министерств: финан-
сов, энергетики, труда и соци-
альной защиты. Более слабая — у 
министерств: здравоохранения, 
строительства и ЖКХ, сельского 
хозяйства. «Очень хотелось бы в 
сегодняшнем проекте решения 
отметить необходимость испол-
нения и помочь нам с контролем 
за исполнением этих планов», — 
обратился глава ФАС к предсе-
дателю правительства.

На заседании выяснилось, 
что на 14 процентов снизилось 
количество нарушений самими 
органами власти закона о кон-

куренции. За последние 3—4 
года снижение составило более 
40 процентов. Президент поста-
вил задачу к 2020 году добиться 
снижения на 50 процентов.

Близок к исполнению пока-
затель по доле малого бизнеса 
при госзакупках в рамках 44-го 
Федерального закона: 29,7 про-
цента при целевом показателе в 
31 процент. А вот в рамках зако-
на о закупках отдельными вида-
ми юридических лиц получи-
лось достичь только 12 процен-
тов из 18. «Сегодня наши ком-
пании не очень охотно работа-
ют с малым бизнесом», — сделал 
вывод Артемьев.

О госзакупках в правитель-
стве говорят постоянно, обра-
тил внимание глава ФАС, а вот о 
продажах имущества практиче-
ски никогда, и здесь кроются 
большие возможности для 
скрытых сделок. «Мы не увидим 
нигде объявлений о продаже 

конфиската, вещественных до-
казательств, используемых 
следствием, мы часто раздаем 
природные ресурсы бесплатно, 
без конкурентных процедур, и 
тем самым кто-то обогащается 
и создается неконкурентная 
среда», — заявил Артемьев. Хотя 
очевидно, что конкуренция по-
зволяет государству эффектив-
но использовать свои средства. 
В качестве примера глава ФАС 
привел первые два этапа элек-
тронных торгов по подключе-
нию социально значимых объ-
ектов к сети Интернет. «Все 
было сделано не просто по зако-
ну, а правильно, — дал он оценку 
работе министерства цифрово-
го развития, связи и массовых 
коммуникаций. — В результате 
уже на первых торгах экономия 
составила 53 процента, или 3 
миллиарда рублей. А в целом по 
всей стране она может соста-
вить до 90 миллиардов рублей».

Не очень благополучно об-
стоят дела с законодательными 
актами, которые принимаются 
в рамках национального плана, 
считают в ФАС. До сих пор не 
приняты пятый цифровой анти-
монопольный пакет, законы об 
основах регулирования тари-
фов, не реформировано право-
вое регулирование монополий. 
«Они согласованы в правитель-
стве все мучительно, одобрены 
вице-премьерами, но на них на 
всех стоят отрицательные за-
ключения ГПУ», — объяснил 
Игорь Артемьев причины. Рабо-
та с Государственно-правовым 
управлением президента про-
должается.

Глава ФАС сделал вывод — для 
развития конкуренции надо все-
го лишь заниматься исполнени-
ем национального плана и «до-
рожной карты». Он также пред-
ложил приступить к подготовке 
нового национального плана на 
2021—2025 годы, который объе-
динит задачи для всех органов 
власти: от федерального уровня 
до муниципального. 

КОНТРОЛЬ 

СП нашла 
пустые траты 
на развитие 
госстатистики

У РОССТАТА 
НЕ СОШЛИСЬ 
ЦИФРЫ
Евгений Гайва

Росстат выполнял проект по 
укреплению системы госстати-
стики девять лет, но так полно-
стью и не внедрил новые техно-
логии сбора и предоставления 
статистической информации, а 
оплаченное мобильное прило-
жение сайта отсутствует, при-
шла к выводу Счетная палата 
(СП). 

Работы проводились в рам-
ках проекта «Развитие системы 
государственной статистики — 
2», который стартовал в 2008 
году, а завершиться должен был 
в 2018-м. Но сроки затянули, а 
расходы федерального бюджета 
выросли в три раза, с 40 до 121 
миллиона долларов, констати-
ровала СП.  

Реализация проекта затяну-
лась из-за длительных конкур-
сных процедур на заключение 
ключевого контракта по опреде-
лению системного интегратора. 
Долго не могли определиться с 
требованиями к исполнителю и 
критериями определения побе-
дителя. Кроме того, мероприя-
тия проекта корректировались, 
а исполнители не соблюдали до-
говорные обязательств по по-
ставкам оборудования и оказа-
нию услуг. 

Для разработки современ-
ных методик сбора и предостав-
ления информации по контрак-
там привлекались различные 
эксперты, в том числе междуна-
родные. Но некоторые из со-
зданных ими продуктов оста-
лись невостребованными. «В 
ходе выборочной проверки кон-
трактов установлено, что иму-
щество, информационные ре-
сурсы и методики, приобретен-
ные в ходе реализации проекта в 
рамках четырех контрактов, 
Росстатом применяются не в 
полном объеме (частично)», — 
говорится в отчете СП. 

Серьезно предполагалось по-
работать над сайтом службы 
статистики — обновить его ди-
зайн и кольца сайтов, внедрить 
единую систему управления 
контентом, создать мобильное 
приложение для платформ iOS и 
Android. На эти цели было пред-
усмотрено 64,6 миллиона ру-
блей. Но мобильное приложе-
ние Росстата, разработка кото-
рого уже была оплачена, аудито-
ры не обнаружили. «На момент 
проверки дизайн официального 
интернет-сайта Росстата и коль-
ца сайтов, размещенных в сети 
Интернет по адресу: http://gks.
ru, не был обновлен», — конста-
тировали в контрольном ведом-
стве. Обновленная единая си-
стема управления контентом 
сайта также не была внедрена. 

В Росстате пояснили, что уже 
действует новый сайт (new.gks.
ru). А  мобильные приложения 
дорабатываются и будут пред-
ставлены к 30 сентября этого 
года. 

Но СП указала и на другие 
пробелы. Часть имущества и со-
зданных информационных ре-
сурсов используются неэффек-
тивно, считают в контрольном 
ведомстве. Вызвали сомнение у 
аудиторов и результаты обуче-
ния персонала Росстата. В от-
четность включали сотрудни-
ков, которые прошли обучение 
не только в рамках проекта, но и 
самостоятельного госзаказа, на 
который из бюджета отдельно 
направлялись деньги. 

В результате эффективность 
трат средств на «укрепление по-
тенциала статистической систе-
мы Российской Федерации» в 
СП признали «неочевидной». 
Фактические значения показа-
телей проекта не дают основа-
ний сделать вывод о достижении 
его цели, считают в СП. 

За непрозрачную методику 
сбора данных и расчета показа-
телей Росстат в последнее время 
критиковали неоднократно. По-
мимо совершенствования мето-
дик нужна и реформа системы 
Росстата, отметил в беседе с 
«РГ» директор Центра конъюн-
ктурных исследований НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович. На-
пример, можно было бы укруп-
нить территориальные органы. 
Тогда возникало бы меньше 
искажений при передаче инфор-
мации, отметил он. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину доложили о реализации 
национальных проектов в Забайкалье

Поддержка из центра

Правительство обязало каждое министерство заниматься проблемами конкуренции в своих отраслях. 

А К Ц Е Н Т

Вызовом для конкуренции признается 
и слабый уровень развития малого 
и среднего бизнеса

1

СП не нашла 
мобильное 
приложение сайта 
Росстата, за кото-
рое заплатили 
миллионы рублей
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Кира Латухина

П
о территориальным 
органам федераль-
ных ведомств нуж-
но принимать ре-
шение о повыше-
нии зарплаты, зая-
вил президент Вла-
димир Путин на 
встрече с врио гу-

бернатора Забайкальского края 
Александром Осиповым.

Александр Осипов рассказал 
о работе по ликвидации послед-
ствий апрельских пожаров. По-
страдало почти 900 человек, 
всем дали социальные выплаты, 
большинство потерявших жи-
лье семей его уже получили. 
Сгорело 120 чабанских живот-
новодческих стоянок. «Мы не 
оставляем людей и знаем вашу 
бескомпромиссность во всем, 
что касается интересов людей. 
Поэтому мы и сами так же к это-
му относимся, стараемся по-
мочь, — заверил врио главы реги-
она. — И с подрядчиками — смо-
трим, чтобы подрядчики выпол-
няли свои обязательства, и эти 
деньги никуда не ушли и чтобы 

до холодов были восстановлены 
все пострадавшие стоянки».

Осипов доложил о плане эко-
номического и социального 
развития, разработанному по 
указанию премьер-министра 

Дмитрия Медведева. Он предпо-
лагает привлечение 1,3 трлн ру-
блей инвестиций, позволяет 
практически удвоить ВРП, со-
здать 60 тысяч новых рабочих 
мест. «Территорию опережаю-
щего развития создали, первые 
15 проектов там», — сообщил 
врио главы региона. 

Осипов поднял вопрос тари-
фов. «Я уже к вам обращался, и 
вы тогда принимали положи-
тельное решение. В принципе 

сейчас эта работа ведется», — со-
общил он. «Там разница очень 
большая с соседними региона-
ми. С Иркутском 70 процентов, 
по-моему?» — уточнил прези-
дент. «Да, большая разница со 

всеми соседними регионами, — 
согласился докладчик. — Сейчас 
подготовлено два решения. По 
одному из них есть вариант при-
нятия решения, может быть, 
даже с начала года. Поэтому про-
сили бы вашей поддержки».

Реализация плана позволит 
изменить степень дотационно-
сти бюджета. «Уже к 2024 году 
мы можем на треть снизить сте-
пень дотационности, к 2026 
году — вполовину, и в последую-

щем стать бездотационным ре-
гионом», — обрисовал Осипов.

«Мы активно вошли в нацио-
нальные проекты», — продолжил 
врио главы региона. Впервые за 
несколько лет идет положитель-
ный рост промышленного про-
изводства, оборота розничной 
торговли, объема платных услуг 
населению, и безработица сни-
зилась на процент. «Конечно, 
большей частью это эффект от 
ожиданий, надежд и от веры биз-
неса в то, что мы делаем», — счи-
тает докладчик.

Осипов рассказал, какие объ-
екты сейчас возводятся. «Новые 
обязательно надо строить, но 
надо не забывать и о состоянии 
тех учреждений, которые уже 
работают, и по школам, и по дет-
ским садам», — призвал прези-
дент. «Мы сейчас готовим план 
восстановления социальной ин-
фраструктуры, но нужна будет 
поддержка федерального цен-
тра», — заявил врио главы регио-
на. Также он попросил поддер-
жки в восстановлении ЖКХ.

«И уровень заработной пла-
ты какой?» — спросил президент. 
«35 тысяч рублей сейчас», — от-

ветил собеседник. «А в террито-
риальных подразделениях феде-
ральных органов власти? По-
смотрите, сколько там. У них во-
обще в целом по стране уровень 
доходов ниже, зарплата ниже ча-
сто, чем в региональных орга-
нах», — констатировал прези-
дент. «Вы абсолютно правы, и у 
нас из-за этого недокомплект, — 
не скрывал Осипов. — Есть рай-
онный коэффициент заработ-
ной платы. Получилось так, по-
моему, это все-таки ошибка со-
ветского еще планирования, 
когда он был занижен для Забай-
кальского края... При очень су-
ровом климате, бесснежных зи-
мах, летом жара, зимой — якут-
ские морозы, самый «горимый» 
регион. В общем, суровые усло-
вия, много ограничений, а коэф-
фициент всего 1,2». «Вообще по 
всем территориальным органам 
федеральных ведомств нужно 
будет принимать решение о по-
вышении заработной платы», — 
заметил Путин. 

Александр Осипов рассказал главе 
государства о плане экономическо-
го и социального развития 
Забайкальского края. 

А К Ц Е Н Т

План экономического и социального 
развития Забайкальского края 
предполагает привлечение 
1,3 трлн рублей инвестиций
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ФИНАНСЫ В Москве 
средняя зарплата учителя 
уже 114 тысяч рублей

Собянин созвал 
педсовет

Сергей Жуков 

Размер подушевого норматива для московских школ 
будет увеличен. Об этом вчера сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин на городском педсовете, с которого в 
75-м павильоне ВДНХ официально стартовал между-
народный форум «Город образования».

По его словам, в детские сады и школы столицы 
впервые пойдут рекордные полтора миллиона детей. 
Такого числа дошкольников и школьников в истории 
Москвы еще не было, подчеркнул мэр. 

Средняя зарплата учителей московских школ, по его 
словам, в первом полугодии 2019 года достигла 114 ты-
сяч рублей. 

Теперь перед городом стоит задача увеличить раз-
мер подушевого финансирования всех московских 
школ. И повышать его будут каждый год, подчеркнул 
глава города, «исходя из инфляции и возможностей го-
родского бюджета».

— Нужно поощрять ведущие школы, увеличивать 
гранты, повышать финансирование, развивать матери-
альную базу, — сказал он. — Но мы должны системно по-
вышать и норматив подушевого финансирования 
школьников и дошкольников.

Разработают в столице и стандарт старшей школы. 
Его предложили детально прописать директора. «Он 
включит в себя новое оборудование, реконструкцию 
старых корпусов, 
создание новых 
образовательных 
программ и разви-
тие «Московской 
электронной шко-
лы», которая дает 
много возможно-
стей», — пояснил 
мэр.

По словам Собя-
нина, все столичные 
школы теперь осна-
щены новым обору-
дованием. Однако 
не везде есть пять полноценных профилей, включая ме-
дицинские и инженерные классы. «А это серьезный за-
лог роста качества образования, профориентации на-
ших детей, — уверен мэр. — Поэтому было бы хорошо, 
если бы это пришло в каждую школу без исключения».

В образование по всей стране вкладываются допол-
нительные федеральные ресурсы, добавил Собянин. «А 
это значит, что конкуренция между школьниками, по-
ступающими в ведущие вузы, будет расти, — говорит он. 
— Доля московских выпускников, набирающих на ЕГЭ 
за три предмета не менее 220 баллов, достигла 40%. Но 
теперь нужно ставить другую задачу — не 220, а 250 
баллов». Рассказал Собянин и о том, что школьные дво-
ры не должны отставать от улиц, благоустраиваемых по 
программе «Мой район». 

Форум «Город образования» продлится по 1 сентя-
бря. О своем участии заявили более тысячи иностран-
ных и российских экспертов, делегации из 80 регионов 
России и 50 стран мира, включая Финляндию, Синга-
пур, Объединенные Арабские Эмираты. В программе — 
мастер-классы, дискуссии, «круглые столы», лекции. 
Отечественные высокотехнологичные компании вы-
ставили свои образовательные программы и сервисы, в 
том числе аппаратуру для IT-классов. Их откроют в сто-
личных школах со стартом нового учебного года вместе 
с крупными игроками рынка  и ведущими вузами стра-
ны. В их числе - Национальный исследовательский уни-
верситет «Высшая школа экономики», МФТИ, МГТУ 
имени Баумана. Дети будут углубленно изучать инфор-
матику, математику и физику. Еще им предстоит приду-
мывать новые компьютерные программы, антивирусы 
и другие «умные» проекты. 

ДЕНЬГИ 

Популярные 
банкоматы 
не отличают 
купюры «банка 
приколов» 
от настоящих 

ЗАПРЕТНЫЕ 
ПРИЕМЫ
Игорь Зубков

Устаревшие модели одного из 
ведущих производителей бан-
коматов NCR оказались неспо-
собны распознать фальшивки 
из «банка приколов»: все по-
следние успешные вбросы «су-
венирных денег» производи-
лись в банкоматы именно этого 
производителя, причем только 
с валидаторами (устройство, 
распознающее купюры) ABV, 
HBV и RBV. 

Ряд банков сообщил об от-
сутствии устаревших устройств 
в своих сетях; Сбербанку, кото-
рый обладает крупнейшей се-
тью банкоматов, надо поменять 
около 4 тысяч устройств, пишет 
издание. В Сбербанке «РГ» со-
общили, что банк активно об-
новляет парк устройств само-
обслуживания, а банкоматов 
NCR c указанными валидатора-
ми в его сети менее 5%. Всего в 
России 192 тысячи банкоматов.

ЦБ проводит тестирование 
защищенности валидаторов и 
банкоматов, работающих в ре-
циркуляционном режиме, и пу-
бликует перечень испытанных 
устройств. Названных валида-
торов в нем нет. Перечень носит 
рекомендательный для банков 
характер, они несут все риски, 
связанные с вбросом фальши-
вок. Единственное жесткое тре-
бование, предъявляемое Бан-
ком России к банкоматам, — они 
должны распознавать не менее 
четырех номиналов банкнот.

Как ранее сообщала «РГ», 
Банк России обсуждает введе-
ние административной ответст-
венности за незаконное изго-
товление предметов, которые 
имеют сходство с рублевыми 
банкнотами и монетой. Речь не 
только о билетах «банка прико-
лов», которые могут ввести в за-
блуждение людей, но и об изде-
лиях, частично воспроизводя-
щих защитные признаки, рас-
познаваемые банкоматами. 

1 сентября 1939 года
Можно также сказать, 
что если бы было под-
писано в Москве согла-

шение о военной конвенции 
между Англией, Францией и Со-
ветским Союзом, может быть, 
Гитлер не осмелился бы начать 
войну. И такое предположение 
тоже возможно. Но Вторая ми-
ровая — это более сложный рас-
клад событий и взаимодейст-
вий: геополитических, идеоло-
гических и прочих. 

Документы о намерениях 
Гитлера, датированные до ав-
густа 1939 года, есть?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Конечно. На-
пример, карта германского Ген-
штаба, сделанная весной 1939 
года, где указана последова-
тельность «мероприятий» по 
созданию Великой Германии. Ее 
можно увидеть на открывшейся 
недавно выставке «1939 год. На-
чало Второй мировой войны». 
Там так и написано: «Поглоще-
ние». Польша, Балканы, Север-
ная Европа, Англия, Франция. 
Заканчивается этот план на Со-
ветском Союзе. Дата нападения 
— осень 1941 года. Известно так 
же, что в апреле нацистская Гер-
мания приняла окончательное 
решение о нападении на Поль-
шу.  Так  называемый план 
«Вайс». Гитлер наметил срок за-
хвата на 24 августа 1939 года, 
но потом на неделю отложил. 
Война была запрограммирова-
на Германией. Пактом нацисты 
решили обезопасить себя от 
войны на два фронта. У СССР 
были свои мотивы.

На открытии выставки, по-
священной 1939 году, присут-
ствовали и немецкие дипло-
маты. Идея обоюдной вины 
явственно прозвучала в их вы-
ступлении...

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я не буду ком-
ментировать официальное вы-
ступление представителя гер-
манского посольства. Но наме-
рение  разделить ответствен-
ность между нацистской Герма-
нией и Советским Союзом дей-
ствительно есть. И это также 
старая позиция. Сначала утвер-
ждалось, что Гитлер и Сталин 
развязали войну. Потом говори-
ли, что нацизм и коммунизм. 
Хотя большинство немецких 
историков и политиков призна-
ют тогдашнюю Германию глав-
ным виновником Второй миро-
вой. 

А историки других стран? 
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Совсем дру-
гое дело, историки Польши и 
Прибалтики: там часто при-
равнивают действия гитлеров-
ской Германии и Советского 
Союза. Что сказать? Эта точка 
зрения имеет политизирован-
ный оттенок. Многие профес-
сиональные историки отверга-
ют такой узкий взгляд на те со-
бытия. Все-таки нужно исхо-
дить из документальных свиде-
тельств и глубокого анализа 
причин Второй мировой вой-
ны. А к ней вел весь ход собы-
тий после Первой мировой. И 
Версаль, породивший неравен-
ство стран, и Мюнхен с разде-
лом Чехословакии... В мире в 
целом существовала недооцен-
ка угрозы фашизма.

Отсутствова ло доверие 
между странами, которые мо-
гли что-то противопоставить 
нацистской идее. Немцы стре-
мительно вооружались, но 
Лига Наций ничего не смогла 
выработать против них. Не 
было мощного противодейст-
вующего движения (норматив-
ного, юридического и мораль-
ного) в трактовке фашистской 
угрозы.

А для Советского Союза 
подписание пакта было очень 
непростым решением, потому 
что длительное время он был 
главной силой противодейст-
вия фашизму, и это все призна-
вали. Фашизм в общественном 
мнении СССР считался глав-
ной опасностью для мира. Поэ-
тому, конечно, подписание до-
говора имело и свои репутаци-
онные издержки. К слову, Ста-
лин всегда боялся общего анти-
советского блока,  а  после 
Мюнхена в Кремле о нем заду-
мались еще больше. Это  под-
толкнуло советское руководст-
во к попытке договориться с 
Германией. А Гитлер, не догово-
рившись с СССР, мог бы дого-
вориться с Англией и Франци-
ей, как он это сделал год назад. 
Контакты Германии с этими 
странами существовали и про-
должались.

Но в западной прессе пишут, 
что эти контакты происхо-
дили не на высоком уровне…

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Но такие же 
представители были у Англии и 
Франции на переговорах с Со-
ветским Союзом. Они тоже при-
ехали в Москву без полномочий 
принимать какие-то решения. 
«Зондаж» — обычная диплома-
тическая практика. Если же го-
ворить об уровне контактов на-
цистов с английскими и фран-
цузскими дипломатами, то он 
был вполне достаточным, чтобы 
о нем знали в Кремле. И оправ-
данная опасность новой антисо-
ветской коалиции была среди 
аргументов Сталина при приня-
тии решений.

10 лет назад, когда отмеча-
лось 70 лет начала Второй 
мировой, была создана комис-
сия по противодействию по-
пыткам фальсификации 
истории в ущерб интересам 
России. Тогда слова «фейк» 
еще не знали. Но разве под 
силу историкам, которые 
апеллируют к фактам и ар-
хивам, бороться с блогерами? 
Лженовости разносятся по 
сети многотысячными ко-
пиями...

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Конечно, ни-
какими комиссиями недобро-
совестных блогеров не успоко-
ишь. Но от них страдают не 
только в России. Это общеми-
ровая тенденция. Роль интерне-
та выросла во всех сферах на-
шей жизни. И историки тоже 
должны идти в социальные 
сети с документами, архивами, 
фактами. Главное, деполитизи-
ровать историю, постараться, 
чтобы эта наука не  служила от-
дельным политикам. А ученые 
должны доверять друг другу и 
вести исключительно научный 
диалог. К примеру, у нас полу-
чилось так поработать с немец-
кими коллегами. Совместное 
российско-германское учебное 
пособие вызвало одобрение у 
западных специалистов. Пото-
му что книга выстроена на ос-
нове сопоставления разных то-
чек зрения на исторические со-
бытия. Ну а блогеры, которые 
пишут все, что в голову придет, 
это неизбежное зло. И с ним 
приходится считаться. То есть 
еще активней работать с каче-
ственными СМИ и писать до-
бросовестные учебники.

Вот интересно, что пишут о 
Второй мировой в своих учеб-
никах, к примеру, наши союз-
ники-французы?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Мы недавно 
были во Франции на совеща-
нии по учебникам истории. К 
слову, его инициаторами были 
хозяева. Я посмотрел француз-
ские учебники. Взгляд на Вто-

рую мировую там весьма одно-
сторонний. Да и вклад Совет-
ского Союза в разгром фашиз-
ма подан очень лаконично. Мы 
обратили внимание на это на-
ших французских коллег и вы-
сказали свою озабоченность, 
поскольку такая картина не со-
ответствует исторической 
правде.

Насколько западные истори-
ки готовы обсуждать слож-
ные и по-разному трактуе-
мые исторические события? 

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: 1 октября в 
Москве будет конференция, по-
священная годовщине начала 
Второй мировой войны. К нам 

приедут поляки, литовцы, нем-
цы, французы, итальянцы, пред-
ставители всего постсоветского 
пространства… Всего ученые 
более чем из 20 стран.

Американцы будут?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Вы знаете, 
американцы к истории войны в 
последнее время проявляют го-
раздо меньшее внимание, чем 

раньше. Свежих больших работ 
на эту тему нет. Вообще, инте-
рес к классической историог-
рафии и в Европе падает. При-
чину в этом я вижу не только в 
том, что новых интересных до-
кументов не появляется (они 
все уже пущены в оборот). Иг-
рает роль и политика. Что бы 
кто ни говорил о «разделении 
ответственности», всем же 
ясно, на ком вина за войну. И 
повторять это еще раз, я ду-
маю, западные коллеги не рас-
положены. И даже по Мюнхену 
сейчас нет серьезных исследо-
ваний. Кстати, я не вижу и боль-
ших конференций, которые бы 
проводились в Европе по 1939 

году. Началом Второй мировой 
интересуются в основном в 
Польше и Прибалтике.

Власти Польши не удосужи-
лись пригласить Россию на 
памятное мероприятие по 
началу Второй мировой вой-
ны. Историки этой страны 
также политизированы?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Я уже отмечал 
жесткую точку зрения о равной 
ответственности Германии и 
Советского Союза. Есть среди 
польских историков и те, кто 
убежден, что в войне виноват 
только СССР. Впрочем, «клас-
сические» польские историки 
часто не разделяют такие взгля-
ды. Ученые признают, что это 
пример глубокой политизации. 

А признают ли классические 
польские историки вину своей 
страны в  несговорчивости и 
нежелании пойти навстречу 
СССР, который сначала пы-
тался прийти на помощь Че-
хословакии, а потом просил 
пропустить свои войска через 
Польшу, чтобы начать вое-
вать с Гитлером?

АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Принять свою 
вину всегда очень сложно. Но в 
целом надо поставить события 
августа и сентября 1939 года в 
общемировой контекст. Среди 
историков существует даже та-
кая точка зрения, что Вторая 
мировая началась с нападения 
Японии на Китай. Кстати, даль-
невосточный момент часто вы-
падает из нынешних оценок на-

шей политики. А в результате 
контактов с Германией и пакта 
была предотвращена угроза 
японо-советской войны.

История не выносит вердик-
ты. События, о которых мы го-
ворим, надо просто объективно 
рассматривать, сравнивая раз-
ные точки зрения на них. Ска-
жем, современная белорусская 
историография рассматривает 
вступление Красной армии на 
территорию Польши как воссо-
единение белорусского народа. 
И в этом тоже есть резон. А 
Польша трактует это событие — 
как оккупацию со стороны Со-
ветского Союза. Или другой 
факт. Как известно, Англия и 
Франция дали Польше гаран-
тии, что если будет на них напа-
дение, они автоматически объ-
явят войну нападающей сторо-
не. Так и случилось 2 сентября. 
Но когда наши войска вступили 
на территорию Польши, ан-
глийское правительство высту-
пило с заявлением, что англий-
ские гарантии не касаются этих 
действий Советского Союза. А 
затем Великобритания вырази-
ла удовлетворение, что СССР 
остановился на линии Керзона. 
Говоря о таких событиях, как 
Вторая мировая война, важно 
учитывать все тенденции, на-
строения и интересы. И глав-
ное, уважительно относиться к 
разным позициям, которые 
есть среди историков, а не нахо-
диться в плену своих клише.  

А К Ц Е Н Т

Блогеры — это неизбежное зло. И с ним 
приходится считаться. То есть еще актив-
ней работать с качественными СМИ 
и писать добросовестные учебники

ТОРГОВАЯ ВОЙНА

Обувной 
бизнес США 
выступил за 
отмену пошлин

КЕДЫ ПРОТИВ

Елена Березина

Более 200 американских обув-
ных компаний направили пре-
зиденту США Дональду Трам-
пу, а также министру финансов 
Стивену Мнучину и другим чи-
новникам, участвующим в тор-
говых переговорах с Китаем, 
письмо с просьбой отменить 
новые пошлины на китайский 
импорт, которые начнут дейст-
вовать с 1 сентября. В числе 
подписантов такие производи-
тели обуви, как Adidas, 
Converse, Crocs и Nike, круп-
ные ретейлеры Foot Locker и JC 
Penney, а также небольшие и 
независимые обувные магази-
ны. Об этом сообщает CNN.

На прошлой неделе Трамп 
пообещал повысить запланиро-
ванные пошлины на импорт ки-
тайских товаров народного по-
требления, включая обувь, объ-
емом 300 миллиардов долларов 
не на 10 процентов, как плани-
ровалось ранее, а на 15. Это 
стало ответным шагом на объ-
явленное 23 августа Китаем 
введение с 1 сентября пошлин в 
5—10 процентов на американ-
ские поставки объемом 75 мил-
лиардов долларов.

Американские пошлины на-
чнут действовать с 1 сентября, 
хотя импорт большинства това-
ров останется беспошлинным 
до 15 декабря. На этот шаг 
Трамп пошел, чтоб не препят-
ствовать предпраздничным 
распродажам. «Нет сомнений в 
том, что пошлины действуют 
как скрытые налоги, уплачива-
емые американцами и их се-
мьями», — говорится в письме. 
«Чрезвычайно важно, чтобы 
президент знал, что его новые 
налоги нанесут ущерб как со-
трудникам предприятий, так и 
семьям, которые покупают об-
увь, — сказал Мэтт Прист, пре-
зидент и главный исполнитель-
ный директор Ассоциации ди-
стрибьюторов и розничных 
торговцев обуви США (FDRA, 
Foot Distributors and Retailers of 
America). — Обувные бренды 
уже заявили, что пошлины бу-
дут препятствовать росту рабо-
чих мест». 

Александр Чубарьян: Намерение  разделить ответственность между нацистской Германией и Советским Союзом действительно есть. И это старая позиция. 
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Плакат-карта «Расширение террито-
рии Германии. 1938—1948 годы»

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 23 апре-

ля 2019 г. признано недействующим со дня издания письмо Мини-
стерства финансов Российской Федерации от 21 июля 2017 г. 
№ 09-04-04/46799.

Решение суда вступило в законную силу 30 июля 2019 г.

Размер подушево-
го финансирова-
ния всех москов-
ских школ будут 
повышать каждый 
год

ДЕНЬГИ Новые народные 
облигации можно купить 
со 2 сентября

Госдолг снова 
с народом

Игорь Зубков

Минфин разместит четвертый выпуск облигаций феде-
рального займа для населения (ОФЗ-н) на новых усло-
виях 2 сентября, сообщил замминистра финансов Сер-
гей Сторчак. Минфин постарался сделать ОФЗ-н более 
демократичным и привлекательным инструментом. 

Главное отличие выпуска — казна берет на себя 
уплату комиссий при покупке/продаже облигаций, 
они были высоки — от 0,5 до 1,5%. Облигации подходят 
тем, кто готов вложиться на трехлетний срок — ставка в 
этот период растет от 6,5 до 7,35% годовых, ставка до-
ходности к погашению (31 августа 2022 года) составит 
до 7% годовых. Это выгоднее трехлетних депозитов в 
банках-агентах, а значит, выпуск, всего скорее, быстро 
разойдется (его объем — 15 млрд рублей). К банкам-
агентам, которыми до сих пор были Сбербанк и ВТБ, 
добавляются Почта Банк и Промсвязьбанк. Появится 
возможность приобрести ОФЗ-н не только в офисах с 
брокерскими услугами (купить облигации можно 
только на брокерский счет), но и через интернет. В три 
раза, до 10 тысяч рублей, сокращается порог мини-
мальной покупки. Наконец, новшеством станет воз-
можность использовать ОФЗ-н в качестве залога по 
кредиту у банка-агента, где они приобретены, сказал 
Сторчак. 

В отличие от обычных гособлигаций, ОФЗ-н нельзя 
продать на бирже, только вернуть в банк-агент, при этом 
процентный доход можно получить только по истечении 
как минимум 12 месяцев владения. ОФЗ-н похожи на де-
позиты, с той разницей, что по вкладам государство гаран-
тирует сумму в пределах 1,4 млн рублей, а по народным 
облигациям — всю сумму (всего один инвестор вправе при-
обрести ОФЗ-н на 15 млн рублей).  

Выпуск ОФЗ-н по-прежнему не преследует фи-
скальных целей, подчеркнул Сторчак: Минфин дока-
зал, что может привлекать через биржевые ОФЗ крат-
но больше за один аукцион. Единственная задача на-
родных облигаций — повышение финансовой грамот-
ности, приобщение широкого круга россиян к  работе 
на финансовом рынке. 

ЦИФРА

52
ПРОЦЕНТА

опрошенных  ВЦИОМом счита-

ют, что Вторая мировая война 

началась в 1941-м году.

1
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ПРАВО Мировым судьям 
хотят предоставить 
бессрочные полномочия

Мантия 
навсегда

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности подготовила свои поправки в законопро-
ект, предлагающий назначать мировых судей на посто-
янной основе - с бессрочными полномочиями. Если су-
дья не совершит ничего недопустимого или не случит-
ся что-то непредвиденное, то с поста он уйдет только 
на пенсию. Соответствующая инициатива сейчас рас-
сматривается в Госдуме.

«Сегодня мировой судья назначается на должность 
на определенный срок, после которого он должен про-
длевать полномочия. Сроки устанавливаются регио-
нальными властями, - поясняет член правительствен-
ной комиссии по законопроектной деятельности, 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. - При этом мировые судьи рассма-
тривают примерно 80 процентов от общего числа всех 
дел, поступающих в российские суды общей юрисдик-
ции. Поправки предполагают, что отмена ограничения 
срока полномочий мировых судей укрепит гарантии 
их независимости».  Сейчас законопроект готовится 
Госдумой ко второму чтению. Как рассказал Владимир 
Груздев, правительство, поддерживая инициативу в 
целом, предлагает внести в проект некоторые правки 
юридико-технического характера.

Кстати, до 2005 года федеральные судьи также пер-
воначально назначались на конкретный срок - три 
года. Затем такое ограничение было отменено. Миро-
вые судьи, хотя и входят в систему судов общей юрис-
дикции, по статусу  являются судьями субъектов РФ. 
Формированием мировых судов занимаются регио-
нальные власти. По данным Верховного суда, в прош-
лом году мировые судьи рассмотрели 25 миллионов 
дел. В каждом регионе сроки, на которые назначаются 
мировые судьи, устанавливаются отдельно. Как прави-
ло, в первый раз мирового судью назначают либо на 
3 года (например, в Москве, Саратовской и Ростовской 
областях) либо на 5 лет (в частности, в республиках Та-
тарстан и Башкортостан). Затем мировым судьям надо 
вновь и вновь проходить процедуру переназначения. 
Новые сроки хотя и больше, чем первый, но все равно 
они ограничены. Мысль о том, что будет, когда истечет 
срок, переназначат или нет, отвлекает судью от более 
важных дел. Эксперты уверены, чувство стабильности 
в душе у судьи улучшает качество правосудия.

«Единственным ограничением срока полномочий 
мировых и федеральных судей должен быть предельный 
возраст пребывания в должности судьи, составляющий 
по общему правилу 70 лет», - отметил в свое время пред-
седатель Совета судей России Виктор Момотов. 

ТРАНСПОРТ Пенсионерам 
частично вернут расходы 
на отдых за рубежом

До границы 
бесплатно

Марина Гусенко

Если неработающие пенсионеры, живущие на Край-
нем Севере или приравненных к ним территориях, за-
хотят провести лето не на российском юге, а за рубе-
жом, Пенсионный фонд России (ПФР) сможет частич-
но компенсировать им проезд к месту отдыха и обрат-
но. Минтруд уведомил о подготовке соответствующего 
законопроекта.

Сейчас они имеют право раз в два года поехать от-
дыхать за счет ПФР, который берет на себя оплату про-
езда туда и обратно. Однако не все пенсионеры хотят 
отдыхать в России и полагают, что в этом случае ПФР 
также должен компенсировать им расходы на дорогу. 
Получив отказ — подают на фонд в суд. Как говорится 
в пояснительных документах к уведомлению, идея 
подготовки законопроекта родилась после проведения 
анализа судебной практики по спорным вопросам, 
связанным с правами граждан: «Территориальные ор-
ганы ПФР в соответствии с законодательством России 
принимают решения об отказе в предоставлении ком-
пенсации в случае выезда пенсионера к месту отдыха 
за пределы РФ. При этом большинство пенсионеров, 
выезжающих к месту отдыха за пределы страны, реа-
лизуют свое право на получение компенсации в судеб-
ном порядке». В свою очередь суды выносят около 99% 
решений по данной категории дел в пользу пенсионе-
ров.

Суды не присуждают ПФР полностью компенсировать 
пенсионерам дорогу на заграничные курорты. Речь идет о 
компенсациях стоимости билетов для проезда по терри-
тории России, откуда пенсионеры уже отбывают за гра-
ницу. Именно дорогу к этому месту и обратно и приходит-
ся компенсировать пенсионному фонду по решению су-
дов. Один из последних случаев, получивших огласку, это 
судебная тяжба пенсионерки, жительницы Камчатского 
края, и ПФР. Женщина была на отдыхе в Таиланде и посчи-
тала, что имеет право на компенсацию стоимости проезда 
туда — всего она рассчитывала получить 50,9 тысячи ру-
блей. Однако суд обязал ПФР компенсировать ей проезд в 
пределах России — всего 22 755 рублей.

В связи с этим минтруд планирует внести поправки 
в законодательство, предполагается, что документ 
вступит в силу с 1 января 2021 года. Как рассказали 
«РГ» ПФР, в прошлом году компенсацию стоимости 
проезда к месту отдыха получили 258 тысяч пенсионе-
ров. Ее средний размер был 14,4 тысячи рублей. По-
тратил ПФР на это 3,9 миллиарда рублей. 

ПЕРСПЕКТИВЫ  Объединенная авиастроительная корпорация представила обзор 
мирового рынка гражданских авиалайнеров до 2038 года

Что в завтрашнем расписании 

РЫНОК ОРУЖИЯ Почему Турция может предпочесть наши Су-35 и Су-57 
американскому F-35

Эрдоган. Небо. Самолет

Юрий Гаврилов

М
еждународный 
с а л о н  М А К С -
2019 запомнится 
не только демон-
страцией нови-
н о к  м и р о в о г о 
авиапрома, мно-
гомиллионными 
контрактами, но 

и громкими заявлениями поли-
тиков. Так, президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган, вместе с 
президентом России Владими-
ром Путиным посетивший вы-
ставку в подмосковном Жуков-
ском и впечатленный полетом 
российского истребителя пятого 
поколения, сказал, что в случае 
отказа США поставлять Анкаре 
новейший самолет F-35 рассмо-
трит в качестве альтернативы 
покупку наших Су-35 и Су-57.

Понятно, что такие заявле-
ния сгоряча не делают. В Турции 
явно не вчера задумались, чем 
компенсировать оказавшийся 
под угрозой срыва авиацион-
ный контракт с американцами, 
после того, как Анкара предпоч-
ла штатовскому зенитному ра-
кетному комплексу «Пэтриот» 
российскую систему ПВО 
С-400. Как нередко случается в 
подобных ситуациях, военно-
технический проект приобрел 
политическую окраску. Более 
того, многие эксперты начали 

говорить, что Вашингтон пыта-
ется использовать F-35 в каче-
стве инструмента давления на 
потенциальных  покупателей  
американской техники и воору-
жения. Мол, хотите иметь наш 
новейший самолет, участвовать 
в его производстве, заключайте 
контракты и по другой оборон-
ной продукции США.

В том, что Соединенные 
Штаты очень своеобразно пони-
мают понятие «конкуренция», 
известно давно. Для России тут 
важно другое. Хотя F-35 амери-
канцы позиционируют как са-
молет пятого поколения, а наш 
Су-35 относится к поколению 
4++, эти авиакомплексы вполне 
сопоставимы по летным и бое-
вым характеристикам. Зато аб-
солютно не сопоставимы по 
критерию «цена-качество». 
Стоимость самолета США в за-
висимости от модификации ко-
леблется в пределах 83—108 млн 
долларов. Наш «сухой», по 
оценке экс-главкома ВВС Рос-
сии Виктора Бондарева, по 
меньшей мере в пять раза де-
шевле. Конечно, это обстоятель-
ство наверняка учтут в Турции, 
если дело дойдет по покупки Су-
35. Учтут там и другие «плюсы» 
нашего самолета. В сравнитель-
ных характеристиках этой ма-
шины и F-35 их немало. Причем 
сравнивать имеет смысл имен-
но «тридцать пятые», посколь-

ку Су-57, который тоже упомя-
нул Эрдоган, еще не завершил 
испытания и не пошел в серию. 
А Су-35 и F-35 стоят на воору-
жении, производятся массово и 
де-факто имеют хороший эк-
спортный потенциал.

Несомненными преимуще-
ствами своего самолета амери-
канцы называют его высокую 
скрытность за счет использова-
ния стелс-технологий, возмож-
ность F-35 производить уско-
ренный взлет и вертикальную 
посадку, а также его роль коор-
динатора действий других авиа-
комплексов в зоне противника. 
Все это, несомненно, присутст-
вует у самолета. Однако, как по-
казали смоделированные еще в 
2008 году на базе Хикам ВВС 
США на Гавайях бои американ-
ских истребителей F-22, F/A-18 
и F-35 c нашим Cу-35, это не 
сделало российский самолет 

легкой добычей. Более того, по 
признанию одного из западных 
экспертов, тот же F-35 в этом 
модельном бою был «беспощад-
но избит истребителем Су-35, 
как ребенок».

В июне нынешнего года авто-
ритетное издание Defence News 
сообщило, что разработчики 
F-35 признали неспособность 
двух версий самолета — с укоро-
ченным взлетом и вертикаль-
ной посадкой, а также палубно-
го истребителя к продолжитель-
ному полету на сверхзвуковой 
скорости. Превышение весьма 
короткого лимита времени: 80 
и 50 секунд соответственно, по 
утверждению издания, чревато 
разрушением «стелс»-покры-
тия, датчиков и хвостового опе-
рения самолета. Далее следовал 
вывод: эта проблема может по-
мешать F-35 в выполнении од-
ной из ключевых его миссий — 

перехвате самолетов и ракет 
противника.

Вообще в соревновании преи-
муществ — скрытность амери-
канца против сверхманевренно-
сти нашего Су-35 — последнее 
слово остается за российским 
истребителем.

 Это, между прочим, открыто 
признал военный эксперт из 
США Себастьян Роблин. В фев-
рале прошлого года он написал 
в журнале The National  Interest, 
что в воздухе F-35 столкнется с 
большими трудностями, чем 
Су-35. Высокая скорость рос-
сийского истребителя (до 2,25 
Маха, у F-35 она не превышает 
1,6), его уникальная система ра-
диоподавления и вооружение 
позволяют «сухому» вести 
успешный ближний бой. К тому 
же Су-35 может раньше обнару-
жить противника при помощи 
наземных РЛС низких частот, 
инфракрасных поисково-следя-
щих систем и пассивной фази-
рованной антенной решетки.

Как видим, с очевидным 
трудно спорить даже американ-
цам. Их F-35 на самом деле пол-
ностью зависит от своей малоза-
метности. Для уничтожения Су-
35 он должен подойти к нему как 
можно ближе, тем самым под-
вергая себя риску быть обнару-
женным. Поэтому пилоты F-35 
предпочитают не ввязываться в 
ближний воздушный бой. 

А у нашего Су-35 есть смер-
тоносное оружие и против на-
ходящегося за 400 км против-
ника. Установленная на этой 
машине радиолокационная си-
стема «Ирбис», по оценке эк-
спертов, самая мощная в мире. 
Она дает возможность сопро-
вождать одновременно до 
тридцати, а обстреливать — до 
восьми целей.

Да и схватка «нос к носу» Су-
35 не страшна. Двигатели уве-
личенной мощности с поворот-
ным вектором тяги наделяют 
этот самолет сверхманевренно-
стью. 

Только наш истребитель, к 
примеру, может выполнять фи-
гуру высшего пилотажа под на-
званием «блинчик» — это когда 
машина делает в небе разворот 
в горизонтальной плоскости на 
365 градусов и не теряет при 
этом ускорение и высоту. Двига-
ясь то на минимальных скоро-
стях, то разгоняясь до сверхзву-
ка, он превращается в настоя-
щего охотника.

И еще. Наш Су-35 может про-
лететь до 3600 км и нести 12 ра-
кет средней дальности. Воору-
жение у F-35 поскромней, да и 
преодолеть без посадки он готов 
лишь 2222 километра. 

А К Ц Е Н Т

Су-35 может пролететь до 3600 км 
и нести 12 ракет средней дальности. 
Вооружение у F-35 скромней, 
без посадки он преодолеет лишь 
2222 километра

Наталия Ячменникова

К 
авиасалону МАКС-2019 
Объединенная авиастро-
ительная корпорация 

подготовила новый долгосроч-
ный прогноз рынка самолетов 
гражданской авиации. Специа-
листы провели анализ данных 
по состоянию современного са-
молетного парка, твердым зака-
зам, прогнозу спроса на новые 
коммерческие самолеты и соот-
ветствующей емкости рынка 
для каждого из мировых регио-
нов, а также отдельно для Рос-
сии, Китая и Индии.

Как поясняют в ОАК, оценка 
количественных показателей 
спроса на гражданские самоле-
ты в прогнозный период выпол-

нена на базе собственной кор-
поративной имитационной ма-
тематической модели, учитыва-
ющей самые разные факторы. 

Согласно представленному 
прогнозу, в ближайшие 20 лет 
основным спросом будут поль-
зоваться узкофюзеляжные са-
молеты вместимостью 166—200 
кресел. Потребность в воздуш-
ных судах данной вместимости 

оценивается на уровне 20,5 тыс. 
единиц, что больше, чем во всех 
других подсегментах рынка. В 
абсолютных цифрах общий 
спрос на гражданские пасса-
жирские самолеты до 2038 года 
оценивается почти в 44,3 тыс. 
лайнеров, или 6,35 трлн долл. 
США в каталожных ценах 2019 
года.

Доля российского сегмента 

оценивается в 2,9% в стоимост-
ном и 3,3% в количественном 
выражении от мирового рынка 
в целом. Большинство поставок 
отечественным авиакомпаниям 
придется на подсегмент узко-
фюзеляжных самолетов вмести-
мостью 166—200 кресел (поряд-
ка 630 самолетов). 

Наибольший спрос прогно-
зируют в Китае (9,1 тыс. воз-
душных судов), за ним —  евро-
пейский регион (8,3),  североа-
мериканский (8,2) и Азиатско-
Ти х о о к е а н с к и й  р е г и о н ы 
(исключая Китай и Индию, это 
7,9 тыс. судов). Обзор содержит 
также информацию о тенденци-
ях развития отдельных сегмен-
тов мирового рынка коммерче-
ских самолетов.  

А К Ц Е Н Т

В ближайшие двадцать лет основным 
спросом будут пользоваться узкофюзе-
ляжные самолеты на 166—200 кресел

— МАКС-2019: Главные новости, 
фото и видео на сайте 
rg.ru/maks2019

— Читайте также: В ПФР рассказали о защите прав россиян 
при смене пенсионного фонда 
rg.ru/art/1730920

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В

СЛЕДСТВИЕ  
Закончено 
расследование 
дела о взятке 
бывшему судье

РЕШЕНИЕ 
ЗА НАЛИЧНЫЕ
Наталья Козлова

Фигурант — судья Арбитражно-
го суда Свердловской области в 
отставке Олег Гаврюшин — об-
виняется в покушении на полу-
чение взятки в особо крупном 
размере. 

29 мая прошлого года возле 
здания Арбитражного суда 
Свердловской области сразу 
после оглашения судьей Гаврю-
шиным решения об удовлетво-
рении заявления коммерче-
ской организации благодарные 
представители этой фирмы пе-
редали посреднику 14 миллио-
нов рублей. Посредником вы-
ступил его сын. Он сразу был 
задержан сотрудниками Управ-
ления ФСБ по Свердловской 
области.

Возбудить уголовное дело 
против судьи имеет право ис-
ключительно только глава 
Следственного комитета Рос-
сии Александр Бастрыкин. Лич-
но. Поэтому дело в отношении 
судьи Гаврюшина было возбу-
ждено только в июне 2019 года. 
Как объяснили корреспонденту 
«РГ» в Следственном комитете, 
работа над уголовным делом с 
этого момента пошла ударны-
ми темпами. На сегодняшний 
день с утвержденным прокуро-
ром обвинительным заключе-
нием оно отправлено в суд.

А вот уголовное дело против 
посредника уже рассмотрено 
судом. Сын судьи получил при-
личный срок — 7,5 года лише-
ния свободы. Проведет он их в 
исправительной колонии стро-
гого режима. 

Медиацентр сообщает
«ПОГОДА В ДЕНЬ ЗНАНИЙ.  
КАКОЙ БУДЕТ ОСЕНЬ». 

30 августа (пятница) в 12.30 состоится 
пресс-конференция научного руководителя 
Гидрометцентра России Романа 
Вильфанда, на которой он расскажет  
о погоде в День знаний, какой будет осень  
и о летних погодных аномалиях в России  
и Европе.
Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Каталожная цена российского са-

молета МС-21 будет на 20 процен-

тов ниже стоимости иностранных 

аналогов, в том числе производст-

ва Boeing и Airbus, заявил прези-

дент корпорация «Иркут» Равиль 

Хакимов «на полях» авиасалона 

МАКС-2019.

«Я внимательно изучил все суще-

ствующие цены, исходя из тех 

источников, которые у меня име-

ются, — цена на 20 процентов в 

среднем ниже прямых конкурен-

тов. Возьмите каталожную цену 

Boeing и Airbus и методом простых 

арифметических действий получи-

те цену. Это я вам совершенно 

точно заявляю», — цитирует Рави-

ля Хакимова агентство Интерфакс.
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ОСОБЫЙ ГОСТЬ Японский военный оркестр выступает в Москве — 
впервые за 100 с лишним лет

Называйте их самураями
Игорь Елков 

В
городском саду играет ду-
ховой оркестр... 

Хорошо играет, с чувст-
вом. Сад — Александовский, он у 
стен Кремля. Зритель: туристы 
со всего света. Композиции род-
ные: «Катюша» и «Прощание 
славянки». Музыканты: поло-
вина — японцы,половина — ор-
кестр нашей Нацгвардии. Брат-
ство по оружию. Ну, в смысле — 
по флейтам и барабанам. Кон-
церт они дают в рамках фести-
валя «Спасская башня».

Знакомлюсь с героем дня — 
полковником Хигути Такахиро, 
начальником Центрального ор-
кестра Сухопутных Сил самоо-
бороны Японии.

Господин полковник, ваш ор-
кестр выступал на аналогич-
ном фестивале в Эдинбурге, 
там получил Королевскую 
премию как лучший ино-
странный участник. Срав-
ните фестивали в Шотлан-
дии и в России: чем похожи, в 
чем отличия, где вам интере-
снее?

ХИГУТИ ТАКАХИРО: Оба фестиваля — 
потрясающие. В Москве есть и 
танцы, и прекрасное лазерное 
шоу, многообразие коллекти-
вов — это отличает московский 
от эдинбургского.

У меня к вам много вопросов, и 
среди них один бестактный. 
Представьте ситуацию: вам 
предлагают выступить в 
Эдинбурге и в Москве. На вы-
бор. Представим, что фести-
вали проходят одновременно. 
Какой предпочтете?

ХИГУТИ ТАКАХИРО: Сложный вопрос. 
Отвечу так: по продолжитель-
ности фестиваль в Москве мень-
ше, чем в Эдинбурге. Здесь по-
легче. И в Эдинбурге холоднее.

Холоднее чем в Москве?!
ХИГУТИ ТАКАХИРО: Намного холод-
нее. Очень холодно. Я в Эдин-
бурге ношу форму поверх те-
плого свитера. А еще в Москве 
очень вкусная еда, намного 
больше зрителей, чем в Эдин-

бурге. Поэтому я хочу приехать 
сюда еще раз. 

Аригато! (спасибо!). Многие 
участники покоряют зрите-
ля русскими композициями: 
«Катюшей» и «Калинкой». 
Это работает: зритель в вос-
торге. Вы, на мой взгляд, обо-
шли всех, привезя романс «До-
рогой длинною». Как вам при-
шла такая мысль?

ХИГУТИ ТАКАХИРО: От организато-
ров поступила просьба: многие 
будут исполнять «Катюшу» и 
«Калинку». Нужно разнообра-
зие. По моему мнению, «Калин-
ку» лучше всего играют кельты-
волынщики. Замечу, что «Ка-
линка» хорошо известна в Япо-
нии. Но и романс «Дорой длин-
ную» у нас тоже знают и любят. 
Эта песня очень подходит к на-
шей певице, которая выступает 
в национальной японской оде-
жде — кимоно.

Ведущий объявляет ее так: 
младший сержант Мацунага 
Мичико. А что, красавица-со-
листка на самом деле млад-
ший сержант?

ХИГУТИ ТАКАХИРО: Мичико? Абсо-
лютно верно, она — младший 
сержант.

И до какого звания она может 
дорасти в оркестре?

ХИГУТИ ТАКАХИРО: До старшины или 

прапорщика. Но возможно, что 
со временем станет офицером, 
дирижером. Как и другие музы-
канты оркестра.

Поет на русском. Как давно 
она  знает русский язык?

ХИГУТИ ТАКАХИРО: Для выступления 
в Москве брала частные уроки. 
Слушая музыку, запоминала 
слова.

В наших языках десколько де-
сятков общих слов. Как, кста-
ти, сказать на японском: 
«борщ» и «пирожки»?

Х И Г У Т И  ТАК А Х И Р О :  Мы говорим: 
«борзчь» и «пироски».  Но 
смысл, конечно, тот же.

После тарантиновского 
«Убить Билла» каждый рос-
сиянин может сказать: 
«Аригато!». И мы считаем 
своими слова «минтай», 
«иваси» и «каратэ».  

ХИГУТИ ТАКАХИРО: Дзюдо еще. Пре-
зидент Путин им занимается, 
это известный факт в Японии.

Военный музыкант в Японии 
умеет стрелять, может под-
тянуться на перекладине?

ХИГУТИ ТАКАХИРО: Все занимаются 
физподготовкой, умеют стре-
лять. Не важно кто ты, да хоть 

военный бухгалтер — спортом 
обязан заниматься.

Читал, что в Силах самообо-
роны до 6% женщин, и скоро 
их число удвоят. А в оркестре?

ХИГУТИ ТАКАХИРО: В Силах самообо-
роны Японии примерно так. Мы 
хотим, чтобы 50% оркестра 
были женщины.

Зрители, случается, увидев 
японцев, кричат: «Самураи! 
Ура!». Самурай — вас это не 
обижает? 

ХИГУТИ ТАКАХИРО: Вполне нормаль-
но. Самураи? Да, можно нас на-
зывать самураями.

Я был в Японии. Приземлился 
на Окинаве: аэродром сов-
местного базирования, воен-
ные и гражданские вместе. У 
военных лица строгие, все под-
тянутые, команды отдают 
резко, выполняют бегом. Но на 
ангаре огромное граффити: 
изображение «Фантома» в 
мультяшном стиле. Какой-
то невероятный контраст. 
Вы на самом деле такие: 
строгие снаружи, веселые вну-
три? Я не только о военных.

ХИГУТИ ТАКАХИРО: Вообще-то япон-
цы очень гостеприимные люди. 
Мы не хотим выглядит строгими 
для туристов из иностранных го-
сударств. В отличии от ваших ка-
менных домов, у нас в основном 
дома деревянные. Днем мы об-
ычно держим их двери открыты-

ми, искренне рады гостям. Каж-
дый может заходить в комнаты, 
так у нас принято. В следующем 
году в Японии Олимпиада, мы го-
товимся, поэтому сейчас у нас 
несколько больше строгостей. 
Объективно возрастают требо-
вания к безопасности. Но, повто-
рю, для японца характерно чув-
ство гостеприимства. Как гово-
рится по-японски: «омотэнаси».

В дирекции фестиваля гово-
рят, что после русско-япон-
ской войны 1904 — 1905 годов 
это первый визит большой во-
енной делегации в Москву. 
Историческое событие?

Х И ГУ Т И  ТАК А Х И Р О : Я не историк. 
Если брать визит в Москву, то, 
наверное — да. Но в 2014 году 
наш оркестр выступал в Хаба-
ровске на фестивале .

... Советник информационно-
го отдела посольства Японии в 
РФ господин Муротани Масака-
цу добавляет: «Командующий 
Сухопутных сил самообороны 
Японии в Москву приезжал. Но, 
конечно, оркестр из 51 военного 
музыканта — особый случай, точ-
но такого еще не было. Силы Са-
мообороны Японии впервые 
принимают участие в фестивале 
«Спасская башня». И для нас 
это — исторический момент. 

ЧАЙКАМ 
ГРОЗЯТ СПЕЦ-
СРЕДСТВА

Это и столкновение, и 
попадание в двигатель. 
Если в двигатель попа-

дает только несколько птиц, он 
обычно продолжает работать. 
Даже если один двигатель выхо-
дит из строя, самолет продол-
жает полет. Но птиц может быть 
много. А удар птицы весом 1,5—
2 килограмма о самолет, летя-
щий со скоростью около 700 
км/ч, равносилен выстрелу 
пушки калибром 50 миллиме-
тров, объясняет Евгений Тиш-
ковец, главный специалист 
Центра погоды ФОБОС. В воен-
ной истребительной авиации 
он занимался вопросами орни-
тологического обеспечения бо-
евых полетов. 

Самая крупная авиаката-
строфа, вызванная таким стол-
кновением с птицами, прои-
зошла в 1960 году в Бостоне. 
Самолет L-188 вылетел в Фила-
дельфию, но менее чем через 
полминуты с момента взлета 
рухнул в Бостонскую бухту. По-
гибли 62 человека. Причиной 
ЧП стало столкновение со стаей 
скворцов — на взлетной полосе 
нашли 75 трупов птиц. Установ-
лено, что пернатые попали 
внутрь трех из четырех двига-
телей, произошло резкое сни-
жение тяги — и самолет упал.

«Аэродромное поле всегда 
имеет хороший травяной по-
кров — источник еды для птиц 
(семена и насекомые), — говорит 
Тишковец. — Летом над нагре-
тым бетонным покрытием ВПП 
пернатые ловят летающих насе-
комых. Появлению птиц вблизи 
аэропортов способствует и сам 
человек. Летные поля нередко 
соседствуют со стихийными 
свалками мусора. На таких свал-
ках часто кормятся птицы, при-
чем достаточно крупные, на-
пример вороны, голуби и чайки. 
А за ними подтягиваются хищ-
ные. И все эти перелеты «побли-
же к еде» осуществляются через 
летное поле». 

Мало убрать свалки побли-
зости с аэропортами. Недоста-
точно бывает и традиционных 
средств защиты, таких как 
громкие звуки. Поведение птиц 
вообще крайне сложно преду-
гадать. Иногда в районе аэро-
портов у них проходят мигра-
ционные пути, и они там попро-
сту отдыхают. Если прибавить к 
этому появление на свет моло-
дого неопытного поколения 
птиц, то риск столкновения по-
вышается. Поэтому остается 
изучать птиц и разрабатывать 
новые средства защиты, заклю-
чает Евгений Тишковец. 

Волна вопросов
Или вот еще пример. Все 
больные, перенесшие 
острый инфаркт мио-

карда, инсульт и операции на со-
судах, в том числе эндовоскуляр-
ные, после операции должны ми-
нимум два года принимать пре-
параты для контроля давления и 
против образования тромбов. 
Если этого не делать, риск по-
вторной, смертельно опасной со-
судистой катастрофы будет у 
каждого третьего пациента. 

— Сейчас мы поставили во-
прос о том, чтобы направить фе-
деральный ресурс и помочь ре-
гионам обеспечить этих пациен-
тов бесплатно лекарствами, — 
рассказала министр. — Предло-
жение тоже поддержано прави-
тельством. Я очень надеюсь, со 
следующего года на это уже пой-
дут деньги.

Что с лекарствами в аптеках? 
Вероника Скворцова привела та-
кие цифры. По количеству аптек 
Россия занимает первое место в 
мире по расчету на численность 
населения. Их у нас в три раза 
больше, чем в Германии, в четы-
ре раза больше, чем в США и Ка-
наде. На российском фармрынке 
продаются более 150 тысяч ас-
сортиментных позиций. При 
этом около 20 процентов населе-
ния страны обеспечивается ле-
карствами бесплатно в амбула-
торных условиях — то есть имен-
но в аптеках. Это льготники раз-
ных категорий. 

И уже в течение двух-трех лет 
минздрав планирует перейти от 
системы льготного лекарствен-
ного обеспечения к системе пол-
ного или частичного государст-
венного возмещения стоимости 
лекарств (лекарственного стра-
хования). Мера позволит сущест-
венно расширить долю тех лю-
дей, которые могут получать от 
государства скидки на лекарства. 

— Однако это возможно толь-
ко при введении прозрачных 
цифровых систем лекарственно-
го обеспечения в каждом из 85 
регионов. С подключением всех 
аптек, всех медицинских органи-
заций, всех складов… Мы шаг за 
шагом идем в этом направлении, 
— подчеркнула Вероника Сквор-
цова. — Это системно улучшит 
ситуацию с лекарственным обес-
печением в амбулаторном звене. 
Пока же у нас нет нормальных 
цифровых систем, пока мы не ви-
дим каждую упаковку, мы не 
сможем нормально управлять 
товарными запасами. Иногда 
склады ломятся от лекарств, ко-
торые в результате потом оказы-
ваются просроченными.

Что касается не зарегистри-

рованных в России лекарств и не-
давних случаев с попытками их 
ввоза по почте, здесь минздрав 
пошел на беспрецедентные 
меры. Для трех тысяч детей, 
страдающих эпилепсией, будет 
организована централизованная 
закупка необходимого препара-
та за рубежом — около 10 тысяч 
упаковок. По словам Вероники 
Скворцовой, ни одна страна в 
мире на такой шаг не пошла бы, 
но Россия такую возможность 
нашла. Также минздрав работает 
над тем, чтобы восстановить ре-
гистрацию необходимого препа-
рата — «Фризиума», которая дей-
ствовала на территории РФ до 
1991 года.

Вчера же Вероника Скворцо-
ва и Лео Бокерия дали старт все-
российской акции «Волна здоро-
вья». Ее уже в 14-й раз проводит 
Лига здоровья нации. Второго 
сентября по Волге и Оке отправ-
ляется теплоход с медиками ве-
дущих столичных медицинских 
центров и самым современным 
оборудованием. Маршрут этого 

года: Москва — Дубна — Рыбинск 
— Плес — Кинешма — Нижний Нов-
город — Муром — Рязань — Колом-
на — Москва. 

Почему в регионах всегда так 
ждут «Волну»? Дети на борту те-
плохода могут бесплатно пройти 
обследование на современном 
оборудовании у ведущих кардио-
логов, эндокринологов, травма-
тологов, отоларингологов и дру-
гих специалистов из федераль-
ных медицинских центров: На-
учного центра сердечно-сосуди-
стой хирургии имени Бакулева, 
Центра «Микрохирургия глаза» 
имени Федорова, ЦНИИ стома-
тологии и челюстно-лицевой хи-
рургии, Научно-клинического 
центра оториноларингологии 
ФМБА России, НМИЦ эндокри-
нологии, НМИЦ травматологии 
и ортопедии имени Приорова, 
НМИЦ акушерства, гинекологии 
и перинатологии имени Кулако-
ва, Детского медицинского цен-
тра УД Президента РФ, Центра 
экстренной психологической по-
мощи МЧС России.

В центре внимания — малень-
кие пациенты, страдающие вро-
жденными пороками сердца, на-
рушениями зрения, слуха и дру-
гими заболеваниями. В случае 
необходимости семья с ребен-
ком может рассчитывать на бес-
платное направление в лучшие 
клиники страны. Поэтому по-
требность в «Волне здоровья» 
столь велика и столь очевидна...

К «Волне» регионы готовятся 
заранее: составляют списки де-
тей, которые нуждаются в обсле-
довании. Однако врачи традици-
онно не отказывают никому. И 
даже если за помощью обращает-
ся ребенок без всякого направле-
ния, сопровождения, не числя-
щийся ни в каких списках, его 
примут. Но все-таки важно, что-
бы для медицинского осмотра 
пациенты приходили на тепло-
ход с необходимыми документа-
ми и в сопровождении не только 
родителей, но и местного специ-
алиста.

— Цель акции — оказание адре-
сной помощи детям и пропаганда 
здорового образа жизни. Созда-

ние «информационной волны», 
которая пусть на время, но объе-
динит людей в понимании того, 
что нет ничего важнее здоровья. 
«Волна» может дать рычаг дру-
гим общественным мероприяти-
ям, когда будет происходить объ-
единение людей, передового 
опыта, — рассказал Лео Бокерия.

В каждом городе, где будет 
останавливаться теплоход «Ва-
силий Чапаев», пройдут празд-
ники здорового образа жизни, 
спортивные фестивали, мастер-
классы… Так, в этом году специа-
листы МЧС России научат всех 
желающих оказывать первую по-
мощь пострадавшим — как про-
водить сердечно-легочную реа-
нимацию, что делать, если в ды-
хательные пути попало инород-
ное тело... 

СОДРУЖЕСТВО 
Товарооборот между 
Россией и Узбекистаном 
планируется увеличить 
почти в два раза

Ташкент 
подает пример

Петр Орехин

Объем российских инвестиций в экономику Узбекис-
тана достиг почти 9 миллиардов долларов. Эта цифра 
будет только увеличиваться, ведь страны наращивают 
сотрудничество по всем фронтам. О том, зачем по рос-
сийскому проекту строится первая в Центральной 
Азии АЭС и что даст создание международных тран-
спортных коридоров, в интервью «РГ» рассказал По-
сол Республики Узбекистан в РФ Ботиржон Асадов.

Ботиржон Закирович, как бы вы охарактеризовали се-
годняшние отношения между Узбекистаном и Россией?

БОТИРЖОН АСАДОВ: Как долгосрочное и взаимовыгодное 
стратегическое партнерство. Узбекско-российские 
связи опираются на прочные, прошедшие испытание 
временем традиции дружбы и взаимной поддержки. 
Благодаря личным дружественным связям и активно-
му доверительному диалогу президентов наших стран 
Шавката Мирзиёева и Владимира Путина наше сотруд-
ничество в последние годы переживает невиданный, 
исключительный по 
масштабу и охвату 
подъем. Сейчас от-
ношения Узбекис-
тана и России — это 
один из позитивных 
примеров того, как 
должно строиться 
взаимодействие 
между странами в 
современном мире. 

У России и Узбе-
кистана нала-
женные торгово-
экономические связи, российские компании активно 
работают в республике. Какие есть перспективы для 
расширения экономического сотрудничества?

БОТИРЖОН АСАДОВ: Сегодня в нашей стране работает свы-
ше 1,5 тысячи предприятий с российским капиталом, 
объем накопленных российских инвестиций прибли-
жается к 9 миллиардам долларов. Но, как нам кажется, 
это только начало большого пути, и мы можем сущест-
венно увеличить данные цифры. Благо для иностран-
ного капитала в стране созданы благоприятные усло-
вия, предоставляются беспрецедентные льготы и пре-
ференции. Взаимный товарооборот по итогам 2018 
года составил почти 6 миллиардов долларов. По пору-
чению глав государств работаем с российскими пар-
тнерами для доведения этого показателя до 10 милли-
ардов долларов в ближайшие годы. Благоприятные ус-
ловия для этого создают действующий «зеленый кори-
дор» при поставках сельскохозяйственной продукции 
и упрощенный таможенный режим для доступа тек-
стильных товаров на рынки. В последние годы растет 
интерес к сельскому хозяйству, машиностроению, ме-
таллургии. Отдельно можно отметить совместные про-
екты с участием компаний «Ростсельмаш», «КАМАЗ» 
(выпуск грузовых машин), «ЧТЗ-УРАЛТРАК» (сборка 
тракторов), «Новапорт» (модернизация 4 узбекских 
аэропортов), «ЭКО-Культура» (строительство теплич-
ного комплекса по выращиванию томатов) и др.

Сейчас обсуждаются проекты строительства желез-
нодорожных магистралей «Китай — Кыргызстан — 
Узбекистан» и «Мазари-Шариф — Кабул — Пешавар», в 
которых может принять участие и Россия. Когда, на 
ваш взгляд, здесь может появиться конкретика?

БОТИРЖОН АСАДОВ: В Ташкенте убеждены, что строительст-
во железной дороги «Китай — Кыргызстан — Узбекис-
тан» даст мощный толчок росту взаимной торговли и 
инвестиций. По оценкам специалистов, эта маги-
страль обеспечит нашей республике прямой выход к 
рынкам Китая и Среднего Востока и позволит сокра-
тить время перевозки грузов. Настрой Узбекистана на 
реализацию проекта отражает уже налаженный авто-
коридор «Кашгар — Иркештам — Ош — Андижан — Таш-
кент», который впервые позволил автоперевозчикам 
из Центральной Азии напрямую выходить на Китай. 

Очень многообещающим может стать строительст-
во железной дороги «Мазари-Шариф — Кабул — Пеша-
вар» с выходом на пакистанский порт Гвадар. Этот ко-
ридор свяжет кратчайшим путем Центральную Азию с 
Пакистаном и даст возможность выхода государствам 
Южной Азии на рынки СНГ и ЕС. Узбекистан совмест-
но с Афганистаном, Казахстаном, Пакистаном и Рос-
сией уже приступил к обсуждению этого проекта. 

В Узбекистане совместно с «Росатомом» началось соо-
ружение первой в Центральной Азии АЭС. Какое значе-
ние этот проект имеет для республики и на каком 
этапе сейчас находятся работы?

БОТИРЖОН АСАДОВ: Недавно «Атомстройэкспорт», кото-
рый входит в состав «Росатома», приступил ко второ-
му этапу инженерно-изыскательских работ на выбран-
ной для строительства АЭС площадке. После этого 
должно быть получено разрешение на размещение 
объектов станции, и стороны приступят к проектиро-
ванию АЭС и внешней инфраструктуры, затем начнет-
ся само строительство. Сооружение АЭС даст возмож-
ность диверсифицировать энергобаланс и станет ката-
лизатором развития других отраслей, появится допол-
нительная прибыль и будут созданы новые высокопро-
изводительные рабочие места. 

А К Ц Е Н Т

По количеству аптек Россия занимает 
первое место в мире по расчету на числен-
ность населения. Их у нас в четыре раза 
больше, чем в США или Канаде

Тем временем

Сегодня на Красной площади поет прилетевшая из Парижа Мирей Ма-

тье. В репертуаре три песни: «Прости мне за мой детский каприз»,  

«Нет, я не жалею ни о чем» и «Я здесь». Последняя — знаковая. «Я ее 

пела, когда первый раз прилетела в Москву, — с ностальгией вспоминает 

Мирей. — Это было в 1967 году. Фактически «Я здесь» — советская пе-

сня, которая у вас называлась «Не спеши».

В песне есть слова: «Я здесь! Чтобы небо стало голубым...».

Во время фестиваля «Спасская башня» вокалистам, бывает, аккомпани-

рует дождь, но сейчас небо чистое. Чтобы не противоречить песне.

Несмотря на огромный опыт, Мирей говорит, что на Красной площади 

ее охватывает жуткое волнение, граничащее со страхом. Хотя зритель 

этого не видит. От себя добавим: лучшего лекарства от страха, чем дол-

гие и продолжительные овации — еще не придумано.

Мирей поет 30 и 31 августа, а 1 сентября — дважды.

— Полный текст интервью с Ботиржоном Асадовым читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1739507

1
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МЕТРО  
Протяженность 
столичной 
подземки 
выросла 
в полтора раза

КОЛЬЦО 
ЗА КОЛЬЦОМ
Любовь Проценко

Небывалые темпы метрострое-
ния, которое ведется с 2011 года 
в Москве, вызывает много во-
просов, написал вчера в своем 
персональном блоге www.
sobyanin.ru мэр столицы Сергей 
Собянин. Особенно часто зву-
чат они сейчас, отметил он, 
в пору избирательной кампа-
нии по выборам в Московскую 
городскую Думу, которые со-
стоятся 8 сентября.

Зная о том, что в городе воз-
никают дискуссии об эффектив-
ности программы метрострое-
ния, обсуждаются вопросы, на-
сколько это способно разгрузить 
наиболее перегруженные линии 
подземки, глава города счел не-
обходимым поделиться некото-
рыми итогами проделанной ра-
боты. В частности, он напомнил, 
что за эти годы построено 155 км 
новых линий и 81 станция метро, 
а к 2023 году его протяженность 
вырастет   вдвое — с 300 км до 600 
км. Одновременно столица прев-
ратила грузовое железнодорож-
ное кольцо в наземное метро и 
взялась за строительство Боль-
шой кольцевой линии подземки. 
«Эти два новых кольца — МЦК 
и БКЛ — являются уникальными 
проектами мирового уровня. 
Большая кольцевая линия станет 
самым большим метрокольцом 
в мире», — подчеркнул мэр. 
Но городские власти не просто 
увеличивают сеть метролиний, 
они делают все для того, чтобы 
поездки под землей становились 
более комфортными. С этой це-
лью, пишет мэр, для Московско-
го метрополитена закуплено бо-
лее 3,5 тыс. новых вагонов. 

Объем накоплен-
ных российских 
инвестиций 
приближается 
к 9 миллиардам 
долларов

— Узнайте на сайте: Как 
испытываются двигатели 
самолета на птицестойкость 
rg.ru/art/1732957

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560

Хигути Такахиро и его музыкантам 
рукоплескали в Корее, Финляндии 
и Великобритании. Сейчас — мы.

П
О

С
О

Л
Ь

С
Т

В
О

 Р
Е

С
П

У
Б

Л
И

К
И

 У
З

Б
Е

К
И

С
Т

А
Н

 В
 Р

Ф

— Фестиваль «Спасская башня»: 
фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/spasskayatowerrg.
ru/sujet/1560
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Ботиржон Асадов: В Узбекистане работает свыше 1,5 тысячи 
предприятий с российским капиталом.

Справка «РГ»

С 2006 по 2018 год «Волна здоровья» побывала в более чем 50 насе-

ленных пунктах 7 федеральных округов Российской Федерации. При-

мерно 11 000 детей прошли медицинские обследования и получили 

консультации специалистов. Более 1500 детей по направлениям «Вол-

ны здоровья» получили медицинскую помощь в лучших клиниках Мо-

сквы.

Академик Лео Бокерия: Многие 
дети попадают благодаря «Волне 
здоровья» в федеральные центры, 
получают самую высокотехнологич-
ную помощь.
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РАКУРС В Подмосковье 
открылся детский хоспис

Не больница

Ирина Рыбникова

В подмосковном Домодедове вчера торжественно от-
крыли государственный детский хоспис — первый в об-
ласти и второй в стране.

Он расположился в старинной отреставрированной 
усадьбе, когда-то принадлежавшей брату известного 
путешественника Николая Пржевальского. А теперь 
здесь игровые и реабилитационные комнаты, проце-
дурные кабинеты, палаты, оснащенные всем необхо-
димым для ухода за особыми пациентами.

«Философия детского хосписа заключается в том, 
чтобы ребенок продолжал жить полноценной жизнью, 
мог общаться и развиваться даже в тот период, когда 
вылечить его невозможно», — говорит протоиерей 
Александр Ткаченко, создавший первый детский хо-
спис в Санкт-Петербурге. Здесь будут работать 15 вра-
чей, в том числе педиатр, детский онколог, реанимато-
лог, психотерапевт. И 20 медицинских сестер, соцра-
ботник, психолог и массажист. А вот коек пока только 
10. При том, что, по данным регионального минздрава, 
в паллиативной помощи в Подмосковье нуждаются по-
рядка 500 детей. Но врачи объясняют: койки рассчита-
ны на самые тяжелые случаи и на первое время их хва-
тит. При этом специалисты хосписа уже наладили вы-
ездное обслуживание 150 подмосковных семей с тяже-
лобольными детьми. «Здесь также будет открыта кафе-
дра паллиативной помощи для подготовки кадров, что 
позволит выстроить системную работу по всему реги-
ону», — отмечает Уполномоченный при президенте РФ 
по правам ребенка Анна Кузнецова.

«Президент поручил обеспечить необходимую по-
мощь в становлении системы паллиативной помощи. 
Спасибо всем за большую работу, которая позволила 
открыть этот хоспис. Мы будем ему помогать», — поо-
бещал губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. 

ВИЗИТ Николай Патрушев 
обсудил в Сингапуре 
проблемы 
кибербезопасности

Тени даркнета

Иван Егоров, Сингапур

В Сингапуре начались российско-сингапурские рабо-
чие консультации по безопасности. Российскую груп-
пу возглавляет секретарь Совета безопасности России 
Николай Патрушев.

Тема консультаций — кибербезопасность и противо-
действие организованной преступности в мировой 
Сети. Вначале российскую делегацию приняли в «про-
фильном» агентстве по кибербезопасности Сингапура 
CSA, которое было образовано относительно недавно — 
в 2015 году. Агентство подчиняется премьер-министру 
республики и взаимодействует со всеми министерства-
ми, в ведении которых есть объекты критически важ-
ной инфраструктуры. CSA, в частности, занималось ко-
ординацией расследования взлома в 2018 году базы 
данных полутора  миллионов пользователей системы 
медицинского страхования, в том числе — премьер-ми-
нистра. На встрече с руководителем ведомства Дэвидом 
Ко Патрушев заявил, что считает приоритетным нала-
живание полномасштабного диалога в сфере информа-
ционной безопасности между профильными ведомства-
ми двух стран. Как выяснилось в ходе  консультаций, у 
России и Сингапура очень близки технические подходы 
и наработки в сфере кибербезопасности. 

После этого российская делегация отправилась в 
расположенный в Сингапуре международный центр 
Интерпола по инновациям. Его директор Анита Хэзин-
берг рассказала Патрушеву о задачах центра. Так, по ее 
словам, офис по инновациям Интерпола — единствен-
ный в мире. Азиатский регион был выбран потому, что 
он самый динамично растущий в мире в IT-сфере.

Основной профиль центра — кибербезопасность  и 
анализ возможных угроз. Есть офицеры, которые отве-
чают за борьбу с терроризмом и распространением на-
ркотиков. Есть подразделение, которое занимается 
даркнетом и незаконным оборотом криптовалют. По 
мнению представителей  Интерпола, сегодня большин-
ство организованных преступлений в мире  взаимос-
вязаны и так или иначе управляются через интернет. В 
то же время, как рассказали в Интерполе, существует 
много белых пятен и проблем по противодействию так 
называемому даркнету.

Сегодня полноформатные межведомственные кон-
сультации по безопасности между Россией и Сингапу-
ром продолжатся. 

ТЕНДЕНЦИЯ  Французская почта ищет нетрадиционные источники дохода

Супермаркет на посылках
Диана Ковалева

Ж
ители Пятой Ре-
спублики те-
перь все реже 
отправляют и 
получают пись-
ма по почте: за 
десять лет объ-
ем бумажной 
корреспонден-

ции сократился почти вдвое, с 
18 миллиардов до десяти мил-
лиардов в год, сообщает газета 
Le Parisien со ссылкой на дан-
ные La Poste, почтовой службы 
страны. Эксперты уверены: 
всему виной технический про-
гресс.

Журналисты проанализиро-
вали период с 2008 по 2018 год 
и обнаружили, что во Франции 
уменьшилось еще и количество 
почтальонов: со 100 тысяч че-
ловек до 72 тысяч. А из общего 
числа всего того, что попадает в 
почтовые ящики, личные пись-
ма наряду с чеками, оповеще-
ниями и уведомлениями о пла-
тежах теперь составляют 63 
процента. Остальное — газеты, 
журналы, реклама и заказные 
почтовые отправления. По мне-
нию специалистов Междуна-
родной почтовой корпорации 
(МПК), от этого диагноза сегод-
ня страдает не только Франция. 
Стремительная диджитализа-
ция буквально выбивает из рук 
людей бумагу во всем мире, за-
меняя ее гаджетами. Ведь, чест-
но говоря, отправить СМС или 
e-mail гораздо проще, чем идти 
в почтамт. Однако это далеко не 
значит, что бумажной коррес-
понденции пришел конец. Со-
гласно данным МПК, она про-
должает оставаться основным 
источником дохода почтовой 
индустрии, поэтому списывать 
ее со счетов просто невыгодно. 
Вот и ломают отделения почты 
по всему миру головы над тем, 
как вернуть людям тягу к бу-
мажным письмам.

Так, например, во Франции, 
главная почтовая служба стра-
ны теперь продает марки он-
лайн. Они хороши тем, что, во-
первых, стоят дешевле своих 
аналогов в отделениях, а во-
вторых, их можно распечатать 
прямо дома. Как рассказал 
«Российской газете» Жак Гурье 
из Дирекции коммуникаций La 
Poste, французская почта, по-
мимо всего прочего, старатель-
но работает еще и над своей до-
ступностью. «Мы заключаем 
партнерские соглашения, что-
бы открыть новые пункты. Это 
могут быть, к примеру, комму-
нальные почтовые агентства в 
мэриях (которые формально не 
являются почтовым отделени-
ем La Poste, но выполняют до 90 
процентов его функций.  — 
Прим. «РГ»). Мы также предла-
гаем свои услуги в продуктовых 
магазинах, прачечных и других 
точках, чтобы люди могли захо-
дить на почту в более удобные 
для них часы. Пункты открыва-
ются и в супермаркетах, где че-
ловек может забрать свою по-
сылку», — рассказал Гурье. В 
«упрощении жизни» клиентам 
решила попробовать свои силы 
и американская почтовая служ-
ба, заключив в 2011 году дого-
вор с известной фирмой подар-

ков Hallmark и выпустив сов-
местную линию открыток, в 
цену которых уже были вклю-
чены почтовые расходы. Все, 
что нужно было сделать, — это 
подписать их и бросить в почто-
вый ящик.

Весьма популярна сегодня и 
стратегия расширения списка 
почтовых услуг. Во Франции, к 
примеру, есть такая акция 
«Присмотреть за моими роди-
телями», когда почтальоны до 
шести раз в неделю навещают 
пожилых людей, чтобы удосто-
вериться, что с ними все хоро-
шо. Стоимость такой «заботы» 
начинается от 20 евро в месяц. 
Не ограничивается своими 
стандартными функциями и 
турецкая почта, которая те-
перь открывает в своих отделе-
ниях кафе.

Примечательно, что в борь-
бе за популярность бумажной 
корреспонденции почтовые 
службы делают большую став-
ку на ее главного врага — диджи-
тализацию. Для того, чтобы от-
править кому-то письмо сегод-
ня во Франции, не обязательно 
идти к ближайшему почтамту. 
Можно просто зайти на сайт, 
сделать заказ и ваше обраще-

ние напечатают и отправят за 
вас. В США, например, для это-
го создаются специальные мо-
бильные приложения, а в Ав-
стралии прямо в телефоне мож-
но создать дизайн своей от-
крытки. Если в Швейцарии вы 
хотите отправить по почте вну-
три страны сделанное в прило-
жении послание, то такая услу-
га — совершенно бесплатная.

 «Доходы почты в мире твер-
до растут, несмотря на текущий 
спад в объемах отправляемой 
корреспонденции. Более двух 
третей из всех проанализиро-
ванных почтовых отделений в 
мире продемонстрировали рост 
в доходах на процент, что на-
глядно доказывает, что они про-
должают развиваться за счет 
расширения своих услуг и улуч-
шения существующей сети», — 
цитирует Хольгера Винклбауэ-
ра, главу Международной по-
чтовой корпорации, портал 
Parcel and Postal Technology. И 
главным двигателем такого ро-
ста, по мнению Винклбауэра, 
является электронная торговля.  
Только во Франции благодаря 
интернет-магазинам за 10 лет 
количество посылок выросло с 
271 до 330 миллиона в год. 

Во Франции за последние десять лет объем бумажной корреспонденции сократился почти вдвое — с 18 миллиардов до десяти миллиардов в год.

Чем дальше от крупного города, тем более востребованы почтальоны, которые для жителей сел — всегда желанные 
гости.

А К Ц Е Н Т

За 20 евро в месяц почтальоны 
 навещают пожилых людей, чтобы 
 удостовериться, что с ними все хорошо

ПОЧТОВЫЙ ЯЩИК

ЧАСТНАЯ ПЕРЕПИСКА УШЛА В ИНТЕРНЕТ. 
ПОЛУЧАЕМ УВЕДОМЛЕНИЯ ОТ ЧИНОВНИКОВ
В России также наблюдается тенденция к незначи-

тельному снижению общего числа письменной кор-

респонденции. При этом изменяется внутренняя 

структура потока: частная переписка за счет развития 

технологий вытесняется юридической перепиской и 

уведомлениями от государственных органов. В 2018 

году «Почта России» доставила почти три миллиарда 

таких писем и счетов. 

Увеличивается количество посылок. В 2018 году по-

чтовое предприятие обработало 433,3 миллиона от-

правлений с товарными вложениями, в том числе 

345,3 миллиона почтовых отправлений из-за рубежа. 

Это на 18,8% и 21,7% соответственно выше показате-

лей 2017 года. Объем внутренних почтовых отправле-

ний с товарными вложениями в 2018 году вырос на 

8,6% — до 88 миллионов штук.

В последние годы отмечается рост интереса россиян 

к отправке открыток из путешествий или в качестве 

поздравлений с праздниками. В России огромной по-

пулярностью пользуется движение посткроссинг — 

обмен бумажными открытками со случайными людь-

ми со всего света. На официальном сайте посткроссе-

ров зарегистрировано более 98,5 тысячи россиян — 

первое место среди других стран. За 10 лет существо-

вания платформы для обмена открытками жители на-

шей страны отправили через нее почти 6,5 миллиона 

открыток. По этому показателю мы вторые в мире. 

Опережает Россию только Германия, откуда за это 

время улетело почти 8 миллионов почтовых карточек.

В России сегодня работают 42 тысячи почтовых отде-

лений. 30 тысяч из них находятся в сельской местно-

сти. Основной доход городские отделения почтовой 

связи получают от оказания традиционных почтовых 

услуг — обработки всех видов почтовых отправлений, 

приема различных платежей. В сельских отделениях 

помимо оказания традиционных услуг также востре-

бована продажа продовольственных товаров.

Конечно, почтовым отделениям сегодня приходится 

меняться. В тысячах отдаленных населенных пунктов 

почта — единственный объект инфраструктуры. На 

базе таких объектов уже сформировались естествен-

ные центры притяжения, которые было бы логично 

использовать для предоставления сельским жителям 

услуг, доступных только в городе. Почтовики уже выш-

ли с таким предложением. По их мнению, эволюция 

почтовых отделений в многофункциональные ком-

плексы, предоставляющие широкий перечень совре-

менных сервисов, позволит повысить качество жизни 

местного населения. Для самой же почты наполнение 

отделений новыми услугами может стать дополни-

тельным источником для модернизации инфраструк-

туры и обеспечения достойного уровня оплаты труда 

почтальонов и других сотрудников почтового пред-

приятия.

Подготовила Юлия Кривошапко

А КАК В  НАШИХ РЕГИОНАХ

ПОЧТАЛЬОНУ ПЕЧКИНУ НЕ ХВАТАЕТ ПИСЕМ
Уже многие годы новосибирцы достают из почтовых 

ящиков только невеселые известия: напоминания о 

налоговых задолженностях да платежки по квартпла-

те. Но основное содержимое ящиков — рекламная 

продукция: от красивых объемных мебельных ката-

логов до скучных визиток с телефоном и перечнем 

услуг.

Впрочем, до жителей села «двигатель прогресса» по-

чти не доходит, зато, чем дальше от города, тем боль-

ше людей выписывают прессу. Правда, ее приносят с 

опозданием в день-два. Ведь рабочих рук у почты не 

хватает. Вот и в городе у почтовых ящиков в подъезде 

скорее увидишь частных разносчиков бумажного 

спама, чем человека с синей сумкой. 

Что до почтовых отделений, безлюдными они почти 

не бывают. Подавляющее большинство посетителей 

приходят забирать оплаченные посылки из Китая. 

Для их удобства, а главным образом для пополнения 

бюджета отделений, вдоль стен стоят стеллажи с шо-

коладками, соками, кое-где даже пивом приторговы-

вают.

В Костроме почтальоны стали приносить меньше пи-

сем. Но это не их вина. Просто люди стали меньше 

писать. 

— Я сужу по своей семье: раньше мы поздравляли 

родных с праздниками, отправляли открытки, письма 

и телеграммы. А теперь с любой страной мира можно 

общаться через интернет, — рассказывает пенсио-

нерка Валентина Серова. — А когда в отделение при-

ходишь, оно часто бывает закрыто: работники не вы-

держивают мизерных зарплат, увольняются. Им на 

смену присылают дежурных из других отделений, но 

сама почта часто работает только полдня.

Письма и открытки в почтовых ящиках астраханцев 

гостят редко. Почта возмещает эти потери, расширяя 

сервисы и заказы от юридических лиц. Например, 

сейчас почтовыми услугами активно пользуется 

служба судебных приставов. УФПС внедряет и новый 

сервис — электронный знак почтовой оплаты, с помо-

щью которого можно заранее по интернету офор-

мить посылку или письмо. 

В Махачкале стали редкостью и почтовые ящики в 

многоквартирных домах. Где-то их повредили ванда-

лы, или во время ремонта сняли управляющие компа-

нии, да так и забыли вернуть на место. Кое-где ящики 

еще сохранились только в частном секторе.

 В почтовые ящики краснодарцы заглядывают, чтобы 

получить счета на ЖКХ, официальные уведомления о 

налогах, пенсиях, штрафах и прочих подобных доку-

ментах. А если же необходимо отправить-получить 

какие-то важные бумаги или бандероль, горожане 

пользуются доставкой курьером. Это оказывается не 

очень дорого, зато удобнее, быстрее и надежнее. 

Однако нельзя сказать, что почтовые отделения про-

стаивают. Их услугами по-прежнему пользуется зна-

чительная часть населения. Как правило, это пенсио-

неры, для которых почта — привычная часть жизни.  

Причем чем дальше от крупного города, тем более 

востребованы услуги почты. В отдаленное село ку-

рьер не приедет, зато почтальон дойдет. Например, 

Екатерина Дзалаева из села Мизур в Северной Осе-

тии в свои 83 года продолжает три раза в неделю от-

носить письма, газеты и пенсии, проходя за день по 

24 километра. 

В Самаре почтовые ящики не исчезли, хотя и стали во 

многих домах с кодовыми замками, а вот корреспон-

денции стало меньше. С одной стороны — действи-

тельно многие ушли с письмами в интернет, но другая 

проблема — плохая работа почтовых отделений. Даже 

в городе люди жалуются, что открытки, отправлен-

ные за неделю до даты, не доходят адресату в рамках 

одного города. По сути почтовые отделения в Самаре 

превратились в сельмаги, торгующие всем — от лоте-

рейных билетов и гречки, до шампуней и рюкзаков.

Пустеют почтовые ящики и в Пензе. Раз в месяц они 

заполняются квитанциями за квартиру. Раньше было 

много рекламы, сейчас и она исчезла. Видимо, рекла-

модатели поняли, что нежданный мусор в подъезде 

худшая антиреклама.

В Ингушетии, где большинство населения живет в 

частных домах в сельской местности, почтальонов, 

как и в советские годы, в прямом смысле знают в 

лицо. Как утверждают в республиканском УФПС, за 

последний десяток лет их меньше не стало. Как и 

раньше, Печкина ждут с газетами и журналами (толь-

ко теперь зачастую с медицинской и кулинарной, а не 

общественно-политической или культурной темати-

кой), значительно реже — с письмами, которые, в 

основном, касаются штрафов и судебных дел. 

Подготовили: Никита Зайков, Анна Скудаева, 
Наталья Коротченко, Тимур Алиев, Юрий Гень, 
Ирина Чечурина, Наталья Саванкова, 
Виталий Ахмеров, Елена Шулепова, Алена Ларина
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Николай Патрушев и глава международного центра Интерпола 
по инновациям Анита Хэзинберг оценили киберпространство. 

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

И
В

А
Н

 Е
Г

О
Р

О
В



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
30 августа 2019
пятница №193 (7951)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРИГОВОР Мошенники 
украли у вкладчиков 
миллиарды рублей

Соблазн  
процента

Владимир Полетаев

В Замоскворецком районном суде столицы закончился 
процесс над бандой мошенников, похитивших  у вклад-
чиков девяти банков 37 миллиардов рублей.

Самой большой срок наказания, 11 лет лишения 
свободы, суд назначил Магомеду Мухиеву. Наказание 
он будет отбывать в колонии общего режима. Кроме 
того ему назначен штраф в размере 9,5 миллиона ру-
блей. Кстати, прокурор в прениях просил отправить 
его за решетку на 15 лет, причем  в колонию строгого 
режима, как одного из  лидеров группы аферистов.  

Суд смягчил 55-летнему Мухиеву обвинение ии-
сключил из него организацию преступного сообщест-
ва, а с остальных фигурантов снял участие в нем. В ито-
ге всех обвиняемых осудили по двум статьям УК РФ — 
за мошенничество в особо крупном размере по части 4 
статьи 159 и за рас-
трату по статье 160. 
Из восьми осужден-
ных еще двое полу-
чили по четыре года 
заключения. Но, 
к примеру, бухгал-
теру Ирине Ивано-
вой суд назначил 4 
года общего режи-
ма, однако освобо-
дил женщину от на-
казания, так как 
этот срок она уже 
отбыла, находясь 
под домашним арестом. Остальные фигуранты  дела 
получили условные сроки лишения свободы. 

Замоскворецкий суд Москвы не один день разби-
рался с этим сложным многотомным делом. И хотя суд 
убрал из обвинения организацию преступного сооб-
щества, следствие продолжает настаивать, что только 
благодаря созданию организованной криминальной 
группы осужденные смогли украсть из столичных бан-
ков такую огромную сумму. Все деньги, к сожалению, 
вернуть не удалось.  Общая стоимость арестованного 
имущества фигурантов дела составила чуть больше од-
ного миллиарда рублей.

Следствие утверждает, что именно Мухиев, совмес-
тно с ближайшими соучастниками, организовал пре-
ступное сообщество, которому в 2014—2015 годах ока-
зались подконтрольны девять банков в столице. В том 
числе  КБ «Лада- Кредит», Анталбанк,  НСТ-Банк,  КБ 
«Межрегионбанк».

Чтобы привлечь побольше средств вкладчиков, эти 
банки, по тайному решению финансистов под руко-
водством Мухиева,  проводили так называемую агрес-
сивную политику: брали деньги под очень завышен-
ные проценты, а затем похищали эти вклады, изымая 
из оборота в свой карман.  

При содействии Росфинмониторинга следствие 
совместно с оперативными службами  выявили иму-
щество фигурантов, в том числе находящееся за преде-
лами России. Был наложен арест на яхту, арестована 
коллекция наручных часов стоимостью 507 миллио-
нов рублей, престижные иномарки класса люкс, в том 
числе Ferrari, Lamborghini, Bentley и Rolls-Royce. 

ПРАВО Росреестр 
рассказал, как получить 
сведения о кадастровой 
стоимости недвижимости

Ключ к цене 
и «кабинету»

Наталья Козлова

Росреестр проинформировал граждан, какими спосо-
бами они могут получить сведения о кадастровой сто-
имости своего объекта недвижимости.

В ведомстве корреспонденту «РГ» подчеркнули: ка-
дастровая цена домов, дач и гаражей — важный показа-
тель. Она нужна для назначения налога на землю и 
имущество юридических и физических лиц в субъек-
тах России, там, где региональные органы власти при-
няли такое решение. Также сведения о кадастровой 
стоимости нужны для ряда операций с недвижимо-
стью, например, оформления аренды или наследства.

Информация о кадастровой стоимости вносится 
в Единый государст-
венный реестр не-
движимости  
(ЕГРН). Росреестр 
предложил несколь-
ко способов получе-
ния из ЕГРН такой 
информации.

Так, на сайте 
Росреестра можно 
получить выписку 
из ЕГРН о кадастро-
вой стоимости объ-
екта недвижимости. 
Такая выписка дает-
ся бесплатно в тече-
ние трех рабочих 
дней. Выписку из ЕГРН можно получить в МФЦ лично 
или отправив запрос по почте. В МФЦ срок оказания 
услуги больше на два дня.

Узнать кадастровую стоимость дома или гаража мож-
но и в «личном кабинете» Росреестра. Он расположен на 
главной странице сайта ведомства. Для авторизации в 
«личном кабинете» используется подтвержденная учет-
ная запись пользователя на едином портале госуслуг.  
Посмотреть кадастровую стоимость можно и с помощью 
сервиса «Запрос посредством доступа к ФГИС ЕГРН». 

Получить ключ доступа к сервису можно в «личном 
кабинете» Росреестра. И, наконец, стоимость недвижи-
мости можно узнать в режиме онлайн с помощью сер-
висов «Публичная кадастровая карта» и «Справочная 
информация по объектам недвижимости в режиме 
online», которые доступны на главной странице сайта 
Росреестра.

В Росреестре просят обратить внимание на то, что 
по Закону «О государственной кадастровой оценке» 
появились новые правила проведения государствен-
ной кадастровой оценки, вступления в силу и оспари-
вания ее результатов. 

КОЛЛЕГИ Что происходило за кулисами первой встречи в телеэфире 
украинских военных и ополченцев Луганска и Донецка на «России 24»

Лицом к лицу. И без оружия 
Александр Степанов 

Н
а телеканале «Рос-
сия 24» 24 августа 
вышла передача, 
где впервые лицом 
к лицу встретились 
военнослужащие 
Вооруженных сил 
Украины и бойцы 
Луганской и Донец-

кой народных республик. 
Казалось бы, непримиримые 

враги, раньше смотревшие друг 
на друга через прицел автома-
тов, почти за час общения суме-
ли найти общий язык и прийти к 
выводу, что лучше договари-
ваться, чем стрелять друг в дру-
га, а худой мир лучше доброй 
ссоры. Апофеозом стало руко-
пожатие и даже объятия донбас-
ских и украинских бойцов по-
сле окончания передачи.

Корреспондент «РГ» выя-
снил, что происходило за кули-
сами этой встречи.

На участие в такой, прямо 
скажем, сенсационной встрече 
согласились трое бойцов ВСУ 
и три донбасских ополченца. 
Украину представляли бывший 
спецназовец, принимавший 
участие в АТО, Александр Ме-
динский, старший сержант ВСУ 
Алексей Грживач, который слу-
жил в зоне конфликта с 2014 по 
2019 год, и военнослужащий 
ВСУ Виталий Плошкин, слу-
живший на Донбассе в 2015—
2016 годах.

Со стороны ополченцев 
Донбасса в студии находились 
полковник Сергей Сивак, под-
полковник Максим Дроздов и 
Максим Фомин.

Инициатором встречи стал 
Александр Мединский. Он объ-
яснил, что давно хотел такого 
общения и приехал в Россию 
искать мир, попытаться нала-
дить диалог с противополож-
ной стороной. 

В беседе с корреспондентом 
«РГ» ведущий программы 
«Окопная правда» Александр 
Рогаткин рассказал, что идея 
такой встречи обсуждалась 
давно, и инициатором прове-
сти диалог «глаза в глаза» дей-
ствительно был Александр Ме-
динский.

Кандидатуры участников со 
стороны Донецка и Луганска 
выбрал сам Рогаткин, так как 
он часто ездил в командировки 
на Донбасс и был знаком с эти-
ми людьми лично. Кандидату-
ры бойцов ВСУ подбирал Ме-
динский.

По словам автора передачи, 
перед встречей был сложный 
подготовительный этап. На-
пример, стоял вопрос, как бу-
дут добираться в Москву укра-
инские военные. В соседней ре-
спублике идет активная пропа-
ганда: мол, все участники АТО 
по прибытии в Россию тут же 
попадают в застенки ФСБ, поэ-
тому некоторые опасения у 
украинской стороны были. Од-
нако все долетели нормально, 
никого на границе не арестова-

ли и тем самым был опровер-
гнут еще один миф пропаганди-
стов из Киева.

Александр Рогаткин при-
знался, что было непонятно, как 
поведут себя ополченцы и воен-
нослужащие ВСУ, увидев друг 
друга, и поэтому было решено 
на всякий случай поселить их в 
разных гостиницах. «Мы не зна-
ли, как они отреагируют на 
встречу, все-таки пять лет в око-
пах, у каждого из ополченцев 
там друзья погибли, родствен-
ники, и отношение у них к той 
стороне было не очень позитив-
ное, хотя они адекватные ребята 
и были готовы к диалогу», — рас-
сказал ведущий программы. 
Украинцы также переживали, 
что в ходе передачи начнутся 
крики и оскорбления, как это 
обычно происходит на ток-шоу, 
и нормального диалога не полу-
чится. К счастью, эти  прогнозы 
не подтвердились.

«Было просто интересно, 
смогут ли люди просто посмо-
треть друг другу в глаза. Снача-
ла они смотрели в пол. Они не 
понимали, кто перед ними. 
Ощущался какой-то нерв», — 
вспоминает Рогаткин. Однако в 
ходе беседы люди, что называ-
ется, раскрылись. Способство-
вало этому и то, что в передаче 
не было стоп-тем, обсуждать 
можно было все наболевшие во-
просы. 

«Даже когда Мединский стал 
говорить о пытках военноплен-
ных со стороны ополченцев, 
этого никто не стал опровер-
гать, потому что на войне всякое 
бывает. И мародерство, и грабе-
жи как с той, так и с другой сто-
роны», — рассказал журналист.

По его словам, в итоге укра-
инские ветераны все-таки при-
знали, что на Донбассе пробле-
му мародеров решить смогли, 
в том числе жесткими метода-
ми, а на Украине, те, кто грабил 
мирное население, получили 
статус «ветерана» и ходят на па-
рады, тряся своими орденами 
и медалями.

Основным моментом встре-
чи, по мнению Рогаткина, стало 
обсуждение взаимной ответст-
венности за то, что происходит 
на Донбассе. «Мы говорили о 
тех военных преступлениях, ко-
торые придется как-то раскры-
вать, а что греха таить, этих пре-
ступлений хватало как с той, 
так и с другой стороны», — ска-
зал он.

В ходе передачи также было 
достигнуто понимание, что в 
случае реализации Минских 
соглашений украинцам и жите-
лям Донбасса придется вести 
диалог, и эта встреча, возмож-
но, станет прологом к такому 
общению.

Рогаткин опроверг слухи, 
что участникам передачи были 
заплачены деньги.

«Сейчас в интернете неко-
торые подонки говорят, что мы 
заплатили всем по 300 тысяч 
рублей за участие. Ничего по-
добного не было. Люди приеха-
ли к нам по зову сердца, а не из-
за денег», — подчеркнул журна-
лист.

Все участники этой переда-
чи уже разъехались по домам. 
Александр Мединский живет в 
Финляндии. Он был вынужден 
покинуть Украину по полити-
ческим мотивам. Однако двое 
ветеранов ВСУ вернулись на 
родину, где им тут же стали 
предъявлять претензии. «Сей-
час их там по-полной прессу-

ют. Уже поместили в базу «Ми-
ротворец», обвиняют в разгла-
шении каких-то тайн», — рас-
сказал Рогаткин.

Он добавил, что эти люди 
знали, на что шли, были готовы 
к такому развитию событий. 
Понимали, что, даже просто 
приехав в Россию, уже можно 
попасть под подозрение, а вы-
ступление на российском госу-
дарственном телеканале — это, 
по мнению украинских псевдо-
патриотов,  предательство. 
«Слава Богу, никого не посади-
ли, но ребята рассказывают, 
что националисты шлют им ка-
кие-то черные метки. Угрожа-
ют расправой», — отметил жур-
налист. 

Под  шква л  критики,  на 
удивление, попали и ополчен-
цы Донбасса. 

«Их тоже стали называть 
предателями. Стали поступать 
звонки с угрозами, на интернет-
страницах пишут оскорбления. 
Конечно, не все их осуждают, но 
мелкие вопли, как правило, по-
чему-то становятся очень гром-
кими. Нас обвинили в том, что 
мы сливаем Донбасс. Никто из 
нас не ожидал, что в ЛНР и ДНР 
будет такой отрицательный эф-
фект», — сказал Рогаткин.

Журналист подчеркнул, что, 
конечно, в Донбассе есть те 
люди, которые реально постра-
дали от этой войны, они несут 

в себе эту боль и считают врага-
ми тех, кто пытается начинать 
разговоры о сближении пози-
ций Донбасса и Украины. Одна-
ко там находятся и те, кто пара-
зитирует на этой войне, занима-
ясь контрабандой, продавая гу-
манитарную помощь. Этим 
«бизнесменам» очень невыгод-
но примирение, так как в итоге 
их выведут на чистую воду. Кри-
ки о «предательстве» Донбасса 
с их стороны — это попытка уйти 
от ответственности за громки-
ми лозунгами. «Не менее жест-
кое неприятие этот диалог выз-
вал также у некоторых псевдо-
патриотов, которые кричат, что 
не понимают, как можно обни-
маться с теми, кто убивал дон-
басских детей, что такие встре-
чи — предательство памяти по-
гибших. Но нужно понимать, 
что если эта война будет про-
должаться дальше, то смертей 
не избежать, и ее нужно закан-
чивать», — подчеркнул Алек-
сандр Рогаткин. 

Он также не исключил, что, 
несмотря на весь негатив, про-
должит начатое. Возможно, 
вскоре начнется подготовка 
к съемкам передачи подобного 
формата, однако раскрывать 
подробности журналист не 
стал. 

А К Ц Е Н Т

Сначала они смотрели в пол. 
Они не понимали, кто перед ними. 
Ощущался какой-то нерв

Кадастровая 
цена — важный 
показатель 
для назначения 
налога на землю 
и имущество 
граждан

В Москве осужде-
ны на сроки от 4 
до 11 лет лишения 
свободы восемь 
банковских 
аферистов

— Как будут регистрировать жилье по новым законам — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1733030

Ополченцы Донбасса и украинские 
военные нашли общий язык и даже 
сделали совместное фото. 
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ПРЯМОЙ ВОПРОС  У москвичей спросили: а вы пойдете 8 сентября голосовать за Мосгордуму?

Не голосуешь ты — выбирают другие
Любовь Проценко, 
Иван Пышечкин

Б
олее 7 миллионов избира-
телей проживает в Москве. 
Перед каждым из них сов-

сем скоро встанет вопрос: идти 
или не идти 8 сентября на изби-
рательный участок? Выборы-то 
ведь даже не президента стра-
ны, а всего-навсего столичного 
парламента. Так стоит ли тра-
тить на них время? Решать мо-
сквичам. Ведь право выбора, да-
рованное конституцией, озна-
чает: можно пойти и проголосо-
вать, а можно и не ходить. Что-

бы выяснить, что же думают по 
этому поводу москвичи, корре-
спонденты «РГ» напрямую 
спросили у ряда известных го-
рожан: а вы пойдете на выборы?

Александр Мясников, врач, теле-
ведущий:

— Я вообще-то в отпуске сей-
час и планировал вернуться 
восьмого сентября вечером. А 
потом подумал и сменил билет 
на утренний рейс самолета. 
Специально для того, чтобы 
успеть не спеша, где-нибудь к 
обеду, сходить на избиратель-
ный участок и проголосовать.

Признаюсь честно: я ходил 
на выборы и при советской влас-
ти — как ходил на первомайскую 
демонстрацию, понимая, что от 
этого мало что зависит. Потом 
настали другие времена, и я стал 
ходить вполне осознанно, чтобы 
совесть была чиста. Понятно же, 
что если власть не выберу я, то 
ее выберет кто-нибудь другой. 
Прошли годы. Сейчас же речь 
идет о гордуме. И быть может, я 
и не пошел бы на ее выборы. Но, 
во-первых, я знаю многих кол-
лег, главных врачей столичных 
клиник, просто замечательных 
врачей, которые работали в ны-

нешней Думе. А у одного канди-
дата в состав нового парламен-
та я являюсь даже доверенным 
лицом. Их, конечно же, нужно 
поддержать. Но главное даже не 

это. Глядя на все волнения, ко-
торые сопровождали нынеш-
нюю избирательную кампанию 
в Москве, я пришел к выводу, 
что голосовать пойти я просто 
обязан. Ведь если будет низкая 
явка — даже в пределах стандар-
тных для местных выборов 
20%, это будет на руку не тем 
силам, которые я поддерживаю. 
Чтобы достойным людям, кото-
рых изберут и которых я лично 
знаю, потом в лицо не тыкали: а 
кого вы представляете? Чтобы 
не говорили им: явка была 20%, 
пусть за вас проголосовало 
10%, какая же это легитим-
ность? Я же хочу, чтобы наша 
Московская городская Дума 
была по-настоящему законода-
тельным легитимным органом 
власти, а ее депутаты реально 
представляли большинство мо-
сквичей. Вот ради этого я и пой-
ду 8 сентября на свой избира-
тельный участок.

Игорь Бутман, саксофонист, ди-
ректор Государственного учили-
ща духового искусства:

— Я пойду на выборы из прин-
ципа. Считаю, если мы строим 

демократическое общество, то я 
должен отдать на это хотя бы час 
своего времени, проявить гра-
жданскую ответственность. 
Только так можно выразить свое 
согласие или несогласие с тем, 
что происходит в городе, в стра-
не. Вижу в этом  способ выраже-
ния личного мнения, своей пози-
ции. Это и есть демократия, о ко-
торой сейчас так много говорят. 
Сходи на выборы и проголосуй! 
Если же не идешь, то чего тогда 
болтать, чего возмущаться? Рас-
хожая фраза: «Я не верю в выбо-
ры», для меня не аргумент.

Игорь Бухаров, президент Федера-
ции рестораторов и отельеров 
России:

— Я вижу в выборах инстру-
мент, который позволяет в той 
или иной степени влиять на 
нашу жизнь. Значит, нужно 
учиться этим инструментом 
пользоваться, а не просто сето-
вать на кухне, что все плохо. 
Жаль лишь, что мой район Пе-
чатники не входит в экспери-
мент по электронному голосо-
ванию. Это правильная техно-
логия, она дает возможность 
принять участие в голосовании 
всем тем, кто по разным причи-
нам не может прийти на выборы 
сам. Уверен, за ней будущее.

Внимательно я ознакомлюсь 
и с программами кандидатов. 
Надеюсь, они помогут городу и 
дальше меняться в лучшую сто-
рону. У мэра хорошая команда и 
нужно продолжать начатую ра-
боту, без резких скачков в ту 
или иную сторону. В жизни может случиться всякое. Главное, чтобы в итоге было все клево!

А К Ц Е Н Т

Я даже сменил билет на утренний рейс, 
чтобы успеть где-нибудь к обеду 
сходить на избирательный участок 
и проголосовать
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СКАНДАЛ В Саксонии 
не зарегистрировали 
половину кандидатов 
от «Альтернативы 
для Германии» 

Немцев лишают 
выбора

Екатерина Забродина

Первого сентября в двух немецких федеральных зем-
лях — Саксонии и Бранденбурге — состоятся выборы в 
местные парламенты. Опросы показывают, что в обоих 
регионах, когда-то относившихся к ГДР, высоки рей-
тинги правой партии «Альтернатива для Германии», 
которая имеет реальные шансы получить большинст-
во мест в ландтагах.

В той же Саксонии «Альтернатива» идет вровень 
(примерно по 25 процентов) с христианскими демо-
кратами, которые бессменно входят в правительство 
земли в течение почти тридцати лет. Избирательная 
кампания, к которой приковано пристальное внима-
ние страны, сопровождалась скандалами.

 Так, еще в июле земельный избирком попытался 
максимально урезать список «АдГ»: из 61 заявленного 
кандидата до выборов допустили только 18 человек. В 
конце концов, партии удалось частично оспорить ре-
шение в Саксонском конституционном суде в Лейпци-
ге. Он признал неправомерным массовое отстранение 
кандидатов «Альтернативы», в итоге 30 из них все-та-
ки смогут участвовать в борьбе. 

«Российская газета» дозвонилась в саксонское от-
деление «Альтернативы» и выяснила подробности у 
Карстена Хюттера, действующего депутата, который 
вновь баллотируется в ландтаг от избирательного 
округа 37 в городе Майсен. 

Лично вас не отстраняли? 
КАРСТЕН ХЮТТЕР: У меня в этом смысле проблем не было, 
но многие мои однопартийцы столкнулись с серьезны-
ми трудностями. 

 На каком основании избирательная комиссия Саксо-
нии не допустила их до выборов? 

КАРСТЕН ХЮТТЕР: Нас критикуют за то, что список канди-
датов был согласован якобы не в рамках одного пар-
тийного съезда, а в ходе двух отдельных мероприятий, 
разнесенных во времени. Однако это не соответствует 
действительности. 

То есть вы настаиваете, что с вашей стороны не было 
никаких нарушений?

КАРСТЕН ХЮТТЕР: Земельное правление направило поста-
новление избиркома о массовом отстранении канди-
датов на экспертизу. Юристы и адвокаты придержива-
ются мнения, что с нашей стороны не было допущено 
никаких ошибок, которые оправдывали бы такие дра-
коновские меры. Они имеют исключительно полити-
ческую подоплеку, а это подрывает саму основу демо-
кратических ценностей. В такой стране, как Германия, 
ничего подобного происходить не должно. 

Мы считаем, что против «Альтернативы» и ее идей 
развернута целенаправленная кампания. Правитель-
ство ХДС и социал-демократов страшно боится, что 
партия серьезно упрочит свое влияние, и делает все, 
чтобы этого не допустить. Пока тянулось разбиратель-
ство с нашим списком, в Саксонии началось голосова-
ние по почте. Избирателям, которые хотели бы прого-
лосовать за «Альтернативу», внушали, что в этом нет 
никакого смысла. 

Как вы оцениваете недавнее решение саксонского кон-
ституционного суда, который утвердил только поло-
вину списка? 

КАРСТЕН ХЮТТЕР: С одной стороны, это решение стало пер-
вым позитивным сигналом о том, что правота на на-
шей стороне. Но все-таки 30 членам «Альтернативы» 
отказали в праве выставить свои кандидатуры. Нас это 
не устраивает. 

Так что мы надеемся убедить конституционный 
суд в том, что, возможно, понадобятся повторные вы-
боры из-за продолжающейся политической дискри-
минации. Вы знаете, что по всей Саксонии массово 
срывают наши агитационные плакаты? Дошло до 
того, что в одном только городе Радебойль за ночь не-
известные уничтожили 200 наших баннеров, пред-
ставляете!

Полиция отреагировала на инцидент? 
КАРСТЕН ХЮТТЕР: Полиция по-прежнему расследует его. Мы 
в том числе подали жалобу в ОБСЕ на нарушения изби-
рательного процесса, призвали наблюдателей от этой 
организации. Однако мне ничего не известно о том, что-
бы они как-то отреагировали на наши призывы. 

Евгений Шестаков

К
ак с горечью шутят в 
Британии, премьер 
Борис Джонсон от-
правит «мать всех 
парламентов» на пен-
сию. В этой связи 
нужно пояснить, что 
«матерью всех парла-
ментов» жители Аль-

биона называют собственный 
парламент, а «пенсией» — месяч-
ные каникулы, которые глава 
правительства предоставит не 
просившим его об этом депута-
там, чтобы те не путались под 
ногами. Причем эта манипуля-
ция с законодательным собрани-
ем, которую Лондон осудил бы в 
любой не западной стране, полу-
чила горячее одобрение со сто-
роны еще одного государства, 
также считающего себя «этало-
ном демократических и избира-
тельных норм». Президент США 
Дональд Трамп планы Джонсона 
по отстранению Палаты общин 
от обсуждения «брекзита» цели-
ком и полностью поддержал. 
«Джонсон — как раз то, что нуж-
но сейчас Британии», — востор-
женно прокомментировал в 
«Твиттере» действия премьера 
американский лидер.

Следует признать, что пред-
принятые Джонсоном меры 
против парламента находятся в 
правовом поле.  Похоже, это об-
стоятельство особенно возму-

щает оппонентов премьера, чьи 
шансы обжаловать планы главы 
правительства в суде выглядят 
ничтожными. Хваленая британ-
ская демократия и народовла-
стие оказались абсолютно бес-
помощными перед диктатом со 
стороны хозяина Даунинг-
стрит, 10. В итоге депутатам ни-
чего не остается кроме написа-
ния гневных статьей в газетах с 
критикой Джонсона и упования 
на общественное мнение. 

В четверг петиция с требова-
нием не останавливать с 12 сен-
тября по 14 октября работу пар-
ламента набрала более миллио-
на подписей. Это означает, что 
комитет по петициям должен 
вынести эту инициативу на об-
суждение депутатов. Но над-
ежды, что премьер даст задний 
ход, нет никакой. В начале года 
петиция за отмену «брекзита» 
набрала 6,1 миллиона подпи-
сей, однако состоявшаяся по 
этому поводу дискуссия в пар-
ламенте не остановила подго-
товку к выходу Лондона из со-
става единой Европы. Таковы 

особенности парламентаризма 
на Альбионе.

В четверг возле резиденции 
премьера на Даунинг-стрит 
продолжались протесты. Де-
монстранты держали лозунги 
«Никто не голосовал за Бориса» 
, «Нет перевороту» и тому по-
добные. Репортеры запечатлели 
одного из участников акции, ко-
торый пришел в маске Джонсо-
на с лопатой и установил им-
провизированную могилу с над-
писью «Покойся с миром, бри-
танская демократия». Да что 
там митингующие. Спикер па-
латы общин Джон Беркоу счел 
планы Джонсона в отношении 
депутатов возмутительными, 
«мешающими выполнению обя-
зательств правительства по 
формированию курса страны». 
Он заявил, что законодатели 
обязаны иметь право голоса по 
вопросу «брекзита». Сразу 200 
депутатов подписали деклара-
цию, пообещав в случае прио-
становки работы парламента 
собраться в другом месте для 
продолжения дискуссий.

На этот возмущенный гул в 
команде премьера отреагирова-
ли с иронией, предупредив: 
«Если депутаты вынесут Джон-
сону вотум недоверия, мы не 
станем уходить». Эксперты го-
ворят, что закон вновь окажется 
на стороне главы правительст-
ва: в случае кризиса он может  
распустить парламент и назна-
чить новые выборы.  До их про-
ведения Джонсон продолжит 
управлять страной. Вот только 
новое голосование правитель-
ство назначит на ноябрь, тогда 
как 31 октября Лондон должен 
покинуть Евросоюз независимо 
от того, будет заключено согла-
шение или нет. 

А что же королева, на кото-
рую противники Джонсона так 
рассчитывали: только она име-
ет право досрочно отправить 
нынешнего премьера в отставку 
и тем самым помешать «брекзи-
ту»? Но, похоже, в окружении ее 
Величества также просчитали 
возможные сценарии и сочли 
позицию Джонсона более выиг-
рышной. Во всяком случае, за-
ступаться за парламентариев 
Елизавета II отказалась, согла-
сившись с планом главы прави-
тельства по продлению депутат-
ских каникул. 

Правда, 14 октября, когда 
народные избранники все же 
вновь приступят к работе, ее 
Величество выступит перед 
ними. Правда о «брекзите» 

Елизавета II, скорее всего, упо-
минать не станет, чтобы остать-
ся над схваткой. Джонсон не 
скрывает: нынешний депутат-
ский корпус мешает ему при-
нимать меры для реализации 
жесткого «брекзита», который 
без соглашения с Брюсселем, 
кажется, выглядит неизбеж-
ным. При этом премьер не име-
ет никакого желания слушать 
упреки парламентариев. А если 
те все же хотят покричать, то, 
по мнению Джонсона, недели в 
сентябре и пары недель в октя-
бре палате общин достаточно, 
чтобы изложить мнение о дей-
ствиях правительства. Правда 
на их будущий вердикт премье-
ру в общем-то плевать. Таковы 
особенности  политической ди-
скуссии на Альбионе.  Тем вре-
менем противники Джонсона 
припоминают слова его спут-
ницы, сказанные ею во время 
ссоры с премьером: «Его ниче-
го не волнует: ни деньги, ни 
что-либо еще».  Среди этого 
«чего-либо еще» оказалась и 
британская демократия.  Судя 
по действиям главы правитель-
ства, Джонсону совершенно 
безразлично, что говорят о нем  
люди, когда на кону стоит реа-
лизация его политического 
плана — выход Лондона из со-
става Евросоюза.  

Участник протестов в маске премье-
ра Бориса Джонсона «хоронит» бри-
танскую демократию.

А К Ц Е Н Т

Похоже, в окружении королевы просчи-
тали возможные сценарии и сочли 
позицию Джонсона более выигрышной

МЕЖДУ ТЕМ

Президент США Дональд Трамп 

распорядился провести углублен-

ную проверку освоения Украиной 

американской военной помощи. 

На время ревизии предоставление 

помощи — в текущем бюджетном 

году она составляет 250 миллио-

нов долларов — будет замороже-

но. Об этом со ссылкой на источ-

ники в администрации Трампа со-

общило издание Politico. Также эту 

информацию подтвердили в коми-

тете по ассигнованиям палаты 

представителей конгресса.

Как пишет Politico, Трамп желает 

убедиться, что выделяемая Киеву 

помощь «используется наилуч-

шим образом с точки зрения ин-

тересов США». При этом аудит 

поручен не простым чиновникам, 

а персонально министру оборо-

ны Марку Эсперу и помощнику 

президента по национальной без-

опасности Джону Болтону. Такое 

решение, с одной стороны, цели-

ком находится в русле политики 

Трампа по пересмотру бюджетов 

помощи союзникам США — на-

пример, в начале августа он объя-

вил проверку финансовой отчет-

ности Госдепартамента и Агентст-

ва по международному развитию 

(USAID) и приказал обоим ведом-

ствам временно прекратить пере-

вод финансовой помощи за ру-

беж. С другой стороны, замороз-

ка военной помощи Украине по-

следовала спустя считаные часы 

после отъезда Джона Болтона из 

Киева. И этот факт на Украине 

восприняли как многозначитель-

ный сигнал.

Дело в том, что Болтона в Киеве 

всерьез интересовали только две 

темы: получение компромата на 

отца и сына Байденов, оставив-

ших на Украине жирный корруп-

ционный след, а также принужде-

ние Киева к отказу от любых 

форм экономического и научно-

технического сотрудничества с 

Китаем. В частности, обсуждался 

формат расторжения сделки о 

продаже Пекину машинострои-

тельного предприятия «Мотор 

Сич» и недопущение китайских 

покупателей к рынку сельскохо-

зяйственной земли, который об-

ещает открыть президент Зелен-

ский. Публично этот вопрос был 

озвучен Болтоном в форме при-

зыва к осторожности в отноше-

ниях с Китаем.

Судя по сообщениям украинских 

СМИ, Зеленский, в близком окру-

жении которого хватает  агентов 

влияния Демократической партии 

США, пока не дал Болтону одноз-

начно положительный ответ на оз-

вученные требования. И Дональд 

Трамп в свойственной ему прямо-

линейной манере путем замороз-

ки военной помощи решил при-

дать ускорение мыслям украин-

ского президента и двусторонним 

отношениям, которые в логике 

Трампа должны «наилучшим обра-

зом служить интересам США». 

ВЗГЛЯД ИЗ РИМА 

Джузеппе 
Конте получил 
мандат на 
премьерство 

ЗАДАЛ РЕБУС

Нива Миракян, 
Российская газета, Рим

Президент Италии Серджо 
Маттарелла доверил экс-пре-
мьеру Италии формирование 
нового коалиционного кабми-
на, в который войдут «кра-
сные» из левоцентристской 
Демпартии и «желтые» попули-
сты из Движения «5 звезд». Ре-
шение о назначении старого 
нового главы правительства 
было принято по итогам девя-
тидневных интенсивных кон-
сультаций между партиями, ко-
торые до сегодняшнего дня на-
ходились по разные стороны 
политических баррикад.

Однако утверждать, что ав-
густовский правительственный 
кризис окончательно преодо-
лен пока, увы, не приходится. 
Профессор Конте принял ман-
дат из рук главы государства с 
«оговоркой», что ему удастся 
создать жизнеспособное пра-
вительство, которое продер-
жится до 2023 года. В ближай-
шее время назначенный пре-
мьер проведет консультации по 
министерским должностям и 
вернется на прием к президен-
ту, чтобы передать ему список 
кандидатур. Обозреватели 
предрекают, что потенциаль-
ные партнеры могут не сойтись 
во мнении по поводу ключевых 
вопросов, касающихся как со-
става, так и структуры будуще-
го Кабмина. Так, в частности, 
«демократы» рассчитывают 
любой ценной заполучить кре-
сло министра экономического 
развития. На кону еще одна не-
простая дилемма. Левоцентри-
сты, считая Конте представите-
лем «5 звезд», настаивают на 
том, что единственное кресло 
вице-премьера должен зани-
мать политик из Демпартии. С 
такой постановкой вопроса ка-
тегорически не согласны «пя-
тизвездочники», которые наме-
рены сохранить престижную 
должность за своим лидером, 
Луиджи Ди Майо. По мнению 
аналитиков, партии, скорее 
всего, могут также не сойтись 
по некоторым пунктам буду-
щей правительственной про-
граммы, которые затрагивают 
миграционный вопрос и не ме-
нее деликатный экономиче-
ский блок. Не говоря уже о том, 
что демократы настроены на 
то, чтобы «порвать» с наследи-
ем предыдущего правительст-
ва, важной частью которого 
были «5 звезд».  Ясно на данный 
момент лишь одно: при любом 
раскладе единственным проиг-
равшем в этой запутанной игре 
является бывший вице-пре-
мьер и лидер правоцентрист-
ской партии «Лига» Маттео 
Сальвини, который спровоци-
ровал досрочные выборы, на 
которых у него еще вчера был 
реальный шанс завоевать абсо-
лютное большинство в парла-
менте и стать премьером. Сей-
час же ситуация в корне изме-
нилась.  Согласно последним 
опросам, итальянцы негативно 
оценили правительственный 
кризис: рейтинг доверия к его 
инициатору Сальвини рухнул 
сразу на 15 процентов. 

А обеды дорожают
После принесения при-
сяги — ее с трибуны за-
читал старейший депу-

тат, 78-летний представитель 
«Оппозиционной платформы — 
За жизнь» Юлий Иоффе – был 
объявлен двухчасовой перерыв 
на регистрацию, обретение удо-
стоверений и обед в знаменитой 
столовой Верховной рады. Ее 
меню, традиционно возмущав-
шее своей дешевизной журна-
листов и население, в новом со-
зыве, следуя за инфляцией, по-
дорожало в среднем на 3—4 
гривны.

Кадровых сенсаций не оказа-
лось: спикером стал глава пар-
тии «Слуга народа» Дмитрий 
Разумков, его первым замести-
телем — Руслан Стефанчук, на-
зываемый главным идеологом 
партии. Он же в кулуарах рас-
сказал о планах конституцион-
ной реформы, и в частности — о 
планируемом сокращении ко-
личества депутатов до 300 чело-
век. На пост премьера, как ожи-
далось, президент предложил 
35-летнего юриста Алексея Гон-
чарука, а на пост генпрокурора — 
заместителя главы президент-
ского офиса и в прошлом штат-
ного борца с коррупцией, рабо-
тавшего при Порошенко в специ-
ализированном агентстве — Рус-
лана Рябошапку. Прошлый ген-
прокурор без юридического об-
разования Юрий Луценко растя-
гивал свое пребывание в должно-
сти до последнего, и написал про-

шение об отставке последним — 
после открытия заседания Рады, 
и через сутки после сложения 
полномочий главой кабмина 
Владимиром Гройсманом.

Впрочем, перезагрузка ис-
полнительной власти коснулась 
не всех. Так, сохранит свой пост 
министр внутренних дел Арсен 

Аваков — об этом в ходе заседа-
ния проговорилась волонтер и 
блогер, а ныне депутат от «Слу-
ги народа» Лиза Богуцкая. Пар-
ламентские папарацци сняли 
экран ее телефона, где она с со-
жалением сообщала своей под-
руге, что Аваков продолжит воз-
главлять МВД, поскольку в 

окружении Зеленского опаса-
ются нового госпереворота со 
стороны Порошенко. И в этих 
опасениях, как на экране смар-
тфона, отразилось все лицемер-
ное единение старой и новой 
власти — и при исполнении гим-
на, и перед фотографиями по-
гибших карателей.  

1

Действующий и бывшие президенты Украины слушают исполнение гимна на открытии первой сессии Верховной 
рады нового созыва.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией  
Куединского района Пермского края уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по объектам госу-
дарственной экологической экспертизы: 

—  проектная документация, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, по объекту «Строитель-
ство объектов обустройства скважин № 201, 211 Шистеров-
ского месторождения»;

—  проектная документация, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, по объекту «Строитель-
ство объектов обустройства скважины № 207 Талмазовско-
го месторождения».

Цель намечаемой деятельности: обустройство скважин Шис-
теровского и Талмазовского месторождений (обустройство до-
бывающих скважин, нефтегазосборный трубопровод, система 
электроснабжения, подъездные автодороги).

Проектируемые объекты располагаются в границах Куединс-
кого района Пермского края. Ближайшие населенные пункты к 
Шистеровскому месторождению — Аряж, Губаны, Искильда, Ку-
еда, к Талмазовскому месторождению — Малая Тапья, Большой 
Каскасал, Малый Талмаз.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29.

Главный инженер проекта по объекту «Строительство объек-
тов обустройства скважин № 201, 211 Шистеровского месторож-
дения» Половодов Сергей Николаевич Sergej.Polovodov@pnn.
lukoil.com, телефон: 8 (342) 233-75-14.

Главный инженер проекта по объекту «Строительство объектов 
обустройства скважины № 207 Талмазовского месторождения» 
Елышева Наталья Ивановна Natalja.Elysheva@pnn.lukoil.com,  
телефон: 8 (342) 233-75-55.

Ответственной за организацию общественных обсуждений 
является администрация Куединского района Пермского края.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная. 

Ознакомиться с материалами по объектам государственной 
экологической экспертизы для рассмотрения и направления за-
мечаний и предложений можно в период с 09 сентября по 13 ок-
тября 2019 года по адресу Пермский край, пос. Куеда, ул. Гагари-
на, 25, кабинет № 4. Время приёма с понедельника по четверг с 
8.36 до 17.00, в пятницу с 8.36 до 16.00, перерыв с 13.00 до 14.00. 
Телефон для справок: 8 (34262) 3-55-86. 

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся: 14 октября 2019 года в 14.30 в актовом зале ад-
министрации Куединского района по адресу Пермский край, пос. 
Куеда, ул. Гагарина, 25, 1-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНФЛИКТ Премьер Британии избавился от депутатов, 
мешающих реализовать жесткий «брекзит»

Парламент ушли 
по-английски
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КОНГРЕСС Впервые 
на международном 
кардиологическом форуме 
говорят по-русски

Без трудностей 
перевода

Ирина Лозовская

В конце августа — начале сентября в Париже состоится 
очередной конгресс Европейского кардиологического 
общества. Это самый масштабный форум, на котором 
обсуждаются проблемы профилактики, диагностики и 
лечения болезней системы кровообращения. 

Из десятков тысяч участников конгресса немалую 
часть составляют представители нашей страны, кото-
рые уделяют особенное внимание достижениям рос-
сийских медиков. Это и специальные сессии националь-
ных кардиологических обществ, и победы российских 
кардиологов в конкурсе «Первый среди равных», в ко-
тором наши соотечественники «обходили» коллег из 
Швейцарии, Италии, Греции, других стран.

Но на этот раз запланировано необычное для кон-
гресса такого уровня событие: специальная сессия на 
центральной площадке конгресса. Язык сессии — рус-
ский, с прямой трансляцией на сайте Европейского кар-
диологического общества. Напомним: официальный 
язык конгресса — английский. И начиная с первого кон-
гресса в 1952 году, все заседания проводились только на 
этом языке. А вот в этом году зазвучит русский. По мне-
нию модератора сессии — заместителя директора Уни-
верситетской клиники МГУ имени М.В. Ломоносова, 
члена-корреспондента РАН Симона Мацкеплишвили, 
за полтора часа ведущие российские эксперты обсудят 
самые важные события и научные данные, представлен-
ные на конгрессе. Ответят на вопросы из зала и посту-
пившие через интернет в ходе прямого эфира. Сессия 
начнется 3 сентября в 18.00 по московскому времени. 
И, как надеется Симон Мацкеплишвили, станет важным 
образовательным мероприятием и для российских кар-
диологов, и для русскоязычных коллег во всем мире. 

ЛАБОРАТОРИЯ 
Медицинский экзоскелет 
отправляется 
на испытания

Поставить 
на ноги

Анна Бондаренко, Владивосток

В Приморье компания-резидент технопарка «Рус-
ский» представила медицинский экзоскелет. Он пред-
назначен для людей, которые из-за травмы или болез-
ни потеряли возможность ходить. Это первое подобное 
устройство, полностью созданное и собранное на 
Дальнем Востоке. 

Как говорит генеральный директор компании Ва-
дим Таможний, на разработку модели потребовалось 
два года, а на саму сборку — всего несколько дней. 

По оценкам экспертов, экзоскелет для частных лиц 
будет обходиться примерно в 700 тысяч рублей, а усо-
вершенствованный вариант для клиник — 1,8 миллио-
на.  Приморский экзоскелет весит 28 килограммов. И 
разработчики пла-
нируют «скинуть» с 
него еще 5—6 кг — за 
счет использования 
в конструкции лег-
ких современных 
сплавов. Экзоске-
лет рассчитан на до-
вольно высокий 
рост и большой вес. 
При соответствую-
щей подстройке им 
смогут пользовать-
ся люди до 1,9 метра 
ростом и весом до 
120 килограммов. В большинстве существующих мо-
делей эти параметры ограничиваются 1,7 метра и 80 
килограммами. Ходить приморская модель может до 
пяти часов, а заряжается от обычной розетки. 

— У экзоскелетов, которые уже выпускаются в США, 
Израиле и России, нет значительных различий между 
собой. Но, например, отечественные изделия управля-
ются кнопками, расположенными на локтевом косты-
ле. У нас так управлялся прототип. Нынешняя модель 
управляется джойстиком, которые будет висеть на 
руке. Если костыль упадет, человек сможет остановить 
экзоскелет, — поясняет Вадим Таможний. 

На создание модели, строительство лаборатории, 
склада, покупку запчастей, которые собирали со всего 
мира, ушло около четырех миллионов рублей. Вос-
пользовалась компания и помощью Инвестиционного 
агентства Приморского края.

— Благодаря нашей поддержке разработчик смог по-
лучить кредит в размере одного миллиона рублей. Спе-
циалисты агентства продолжают сопровождать ини-
циативу, помогая решать административные вопросы 
и продвигая разработку среди инвесторов и партне-
ров, — рассказал директор Дмитрий Ямщиков.

Сейчас модель отправляется на технические и кли-
нические испытания. Производство экзоскелета мо-
жет начаться во второй половине 2020 года. 

— Наш следующий проект — это костюм, управляю-
щийся сигналами из мозга или с поверхности кожи, — 
говорят приморские специалисты. 

ВСТРЕЧА Российские и китайские онкологи подписали договоры о сотрудничестве

Когда не важны границы 
Ирина Краснопольская

Р
оссийские онкологи впер-
вые по приглашению самой 
крупной профессиональ-

ной организации Азиатского ре-
гиона — Китайской противорако-
вой ассоциации участвовали в 
работе Международной китай-
ской конференции по онкологии. 
Сегодня на вопросы «РГ» отвеча-
ет участник этого  форума глав-
ный онколог России, генераль-
ный директор ФГБУ «НМИЦ ра-
диологии» Минздрава России 
академик РАН Андрей Каприн.

Андрей Дмитриевич! Почему 
раньше не приглашали? А вот 
теперь Россия стала участ-
ником этого крупнейшего от-
раслевого события?

АНДРЕЙ КАПРИН: На первый вопрос. 
пожалуй, не отвечу. А на второй... 
Думаю, потому что в России 
борьба с онкологическими забо-
леваниями стала национальным 
приоритетом в здравоохране-

нии. Подготовка и реализация 
программы дала мощный толчок 
в области реформирования и 
развития онкологической служ-
бы в стране. Думаю, этого не мо-
гли не заметить наши зарубеж-
ные коллеги.

Я из тех, кто Фома неверую-
щий. В Китае была. Их онко-
логическая служба порой удив-
ляет и поражает. А нам на 
прошедшем форуме было о чем 
рассказать, чем удивить?  

АНДРЕЙ КАПРИН: В первый день фо-
рума мы посетили онкологиче-
ский центр в городе Чунцин. 
Этот центр относится к высшей 
категории лечебных онкологи-
ческих учреждений и помогает 
пациентам со всего юго-запада 
Китая. Наше внимание привлек 
широкий спектр генетических 
исследований, о которых нема-
ло говорилось и на самой конфе-
ренции. Очень важно и то, что 
китайские коллеги искусно сов-
мещают методы традиционной 

китайской медицины с совре-
менными технологиями. Но, по-
верьте, и нам было чем удивить 
китайских коллег. Например, 
спектр лучевых технологий, 
представленных в России, гора-
здо шире. Особенно они заинте-
ресованы нашим опытом по 
применению брахитерапии на 
печени и поджелудочной желе-
зе: клиническим использовани-
ем отечественной протонной и 
фотодинамической терапии: ме-
тодом эндоваскулярной радио-
эмболизации опухоли печени. 
То же с применением отечест-
венных микросфер в разы более 
дешевых, чем у бывших до сих 

пор монополистами производи-
телей из Канады и Австралии…   

На форуме прошли встречи с 
представителями медицинской 
элиты крупнейших стран мира: 
России, Индии, США, Китая. Мы 
говорили о необходимости со-
трудничества, общей стратегии 
развития онкологической служ-
бы, встречном движении друг к 
другу. 

И в результате подписали 
сразу три соглашения о со-
трудничестве…

АНДРЕЙ КАПРИН: Это впервые в но-
вейшей истории России. С кем 
именно?  С Центральным онко-

логическим центром Чунцин-
ского университета, Шанхай-
ским онкологическим центром 
Университета Фудань и Китай-
ской противораковой ассоциа-
цией. Сотрудничество предус-
матривает двусторонние обра-
зовательные программы для ме-
дицинских специалистов, сов-
местные исследования в обла-
сти онкологии, урологии и ра-
диологии, обмен опытом в со-
здании системы оказания меди-
цинской помощи, проведении 
совместных конференций… 

Надеюсь, вы пригласили ки-
тайских коллег в руководи-
мый вами НМИЦ радиоло-
гии? Убеждена,  тот же Об-
нинск, одно из мест дислока-
ции вашего центра, не может 
не впечатлить…

АНДРЕЙ КАПРИН: Надеюсь, они по-
сетят нас. Мы же все заинтере-
сованы в развитии сотрудниче-
ства в борьбе с общим врагом по 
имени рак. 

АКТУАЛЬНО Профессор Денис Андреев: Никакой интернет, 
никакая цифра не заменит общение пациента с врачом

Бархатный синдром

Ирина Краснопольская

В
о всем мире сердеч-
но-сосудистые забо-
левания впереди всех 
недугов. Первенство 
у них повсеместное, а 
количество причин 
их вызывающе рас-
тет. Скажем, сейчас в 
интернете множатся 

сообщения от якобы ведущих 
медиков о том, что болезни 
«главного мотора» во многом 
«сезонные». Зависят от погоды. 
Так ли это? Об этом беседуем с 
профессором кафедры кардио-
логии Первого московского ме-
дицинского университета име-
ни Сеченова, доктором меди-
цинских наук Денисом Андрее-
вым.

Денис Анатольевич, мы при-
ближаемся к такому времени 
года, который принято назы-
вать бархатным сезоном. 
Считается, что именно сен-
тябрь, октябрь — лучшее вре-
мя для восстановления здоро-
вья. В этом году так хочется 
убежать от холодных и злых 
дождей в теплые края и там 
вволю отдохнуть?

ДЕНИС АНДРЕЕВ: Вволю вообще ни-
когда ничего не надо. За одним 
исключением: вволю выспать-
ся. Если же мы говорим о здоро-
вье, то самые заманчивые эк-
скурсии, пешие прогулки, фи-
зические нагрузки должны со-
измеряться с возрастом, с ва-
шим физическим состоянием. 
Резкая смена климата даже в 
бархатный сезон, особенно тем, 
у кого есть те или иные хрониче-
ские заболевания, кардиологи-
ческие прежде всего, не показа-
на.

Не показана. Но не запрещена?
ДЕНИС АНДРЕЕВ: «Запрещена» не 
совсем из моего лексикона. За 
исключением прекращения 
приема лекарственных препа-

ратов без консультации с леча-
щим врачом. Скорее, надо го-
ворить о том, что рекоменда-
ции о месте и времени проведе-
ния отпуска кардиологически-
ми пациентами должны быть 
индивидуализированы. Есть 
прописные истины: нельзя ни-
кому — не только тем, у кого не-
лады с сердцем, — бесконечно 
лежать под солнечными луча-
ми. Нельзя бесконечно долго 
сидеть в воде — даже самого 
лучшего и самого чистого 
моря. Или устраивать пешие 
экскурсии по жаре. И уж сов-
сем ни к чему пиршество экзо-

тической и неэкзотической 
еды.

У Леонида Утесова было пра-
вило: все, что много, то лиш-
нее. Согласны?

ДЕНИС АНДРЕЕВ: Леонид Осипович 
был мудрым человеком. Стоит 
прислушаться. 

Коль о великих: вспомним 
Уинстона Черчилля. Его по-
клонники утверждают: если 
ему нужно было выбирать: бе-
жать или идти, он выбирал 
идти. Идти или сидеть — он 
выбирал сидеть. Сидеть или 
лежать — выбирал лежать. 
Курил сигары, пил коньяк. И  
прожил долгую жизнь. Умело 
управлял своей страной.

ДЕНИС АНДРЕЕВ: А кто знает, сколь-
ко бы он прожил, если бы мень-
ше сидел, меньше лежал, не пил 
и не курил. Следовать правилам 
Черчилля рискованно для дру-

гого человека. У каждого, как 
ныне бы сказали, своя матрица 
жизни. 

Уж раз о матрице, то… Пре-
жде чем отправиться в от-
пуск в тот же бархатный се-
зон, надо посетить своего ле-
чащего врача. Но ведь не у 
каждого таковой есть. И сре-
ди нас не так много любите-
лей их посещения. Вот даже 
сейчас немногие откликают-
ся на призывы пройти ежегод-
ную диспансеризацию. Нет в 
нашем менталитете вкуса к 
этому.

ДЕНИС АНДРЕЕВ: Со вкусом не рож-
даются. Вкус прививается, вос-
питывается. И на моих глазах — 
а я в кардиологии 25 лет и 
имею право утверждать: зачат-
ки таких важных качеств, как 
медицинская грамотность, же-
лание вести здоровый образ 
жизни, стали набирать попу-
лярность. К сожалению, не ве-
зде для этого есть условия. Го-
ворю об этом потому, что бы-
ваю в различных регионах Рос-
сии и вижу обстановку на ме-
стах. Но хочу добавить, что все 
чаще стали обращаться моло-
дые люди с просьбой оценить 
их кардиологическое здоровье 
в связи с тем, что кто-то из бли-
жайших родственников в свое 
время перенес инфаркт или ин-
сульт.

Будем считать, что сейчас 
прозвучала такая просьба. 
Что посоветуете 35-летнему 

мужчине, бабушка которого 
умерла от инфаркта в 65 
лет?

ДЕНИС АНДРЕЕВ: Его шансы уже не-
плохие. Объясню почему. Мы 
обращаем внимание на сердеч-
но-сосудистые проблемы у род-
ственников до 50 лет. Но я, ко-
нечно, поговорю с этим моло-
дым человеком. Проведу его ос-
мотр.

А он попасть к вам на прием 
может?

ДЕНИС АНДРЕЕВ: Вся информация о 
приеме сотрудниками нашего 
университета есть на сайте. 
Проблем с «попасть» фактиче-
ски нет.

Кстати, о сайте. Интернет 
теперь настолько «информи-
рован», настолько доступен, 
что, некоторым кажется:  и 
вовсе не надо обращаться к 
врачу. Там в изобилии советы 
специалистов на все случаи 
жизни. Правда, не однажды 
сталкивалась с тем, что мно-
гие из этих специалистов не 
всегда даже знают о «своих» 
советах.

ДЕНИС АНДРЕЕВ: Информация в ин-
тернете носит  общий характер. 
Убежден: никакая цифра не за-
менят общения с врачом. Так 
было и так будет. Напомню: мы 
еще не прошли то время, когда 
некоторые пациенты сами на-
значают себе лекарства на осно-
вании этой информации. Или 
отменяют прием назначенных 
препаратов. Последствия порой 
самые плачевные.

Ваша клиника — одна из веду-
щих в области кардиологии. 
Все-таки:  когда у вас больше 
пациентов — летом, зимой?... 

ДЕНИС АНДРЕЕВ: Мне непонятно, от-
куда вдруг пошла информация, 
что якобы летом увеличивается 
число инфарктов, что лето для 
них самое время. Эпидемиологи-
ческие наблюдения в странах с 
климатом, подобным нашему, 
свидетельствуют об обратном.  
Существует скорее зимнее прео-
бладание частоты развития ин-
фаркта миокарда.  Именно зимой 
отмечается повышение некото-
рых гормонов, которые могут 
способствовать развитию инфар-
кта. Таких как адреналин, но-
радреналин, кортизол. В холод-
ное время усиливаются некото-
рые функции тромбоцитов — кле-
ток, из которых в основном со-
стоит тромб. Нельзя забывать, 
что зима — это время подъема раз-
личных инфекций. А инфекция 
может стать фактором риска для 
сердечных событий. Ну и одна из 
самых главных причин: физиче-
ская активность  в холод  снижа-
ется. А это предполагает развитие 
сердечных проблем.   К тому же 
зимой наше  настроение хуже, 
чем летом при свете солнца.  
Именно в короткие зимние дни 
чаще впадаем в депрессии, внося-
щие свой вклад в развитие сер-
дечного неблагополучия. И зи-
мой, и летом мы зависим от кон-
кретной погодной ситуации. 

Денис Андреев: Резкая смена 
климата даже в бархатный сезон, 
тем, у кого есть хронические 
кардиозаболевания, не показана.

А К Ц Е Н Т

Нам было чем удивить китайских коллег. 
Например, спектр лучевых технологий, 
представленных в России, гораздо шире

А К Ц Е Н Т

Резкая смена климата даже 
в бархатный сезон, особенно тем, 
у кого есть те или иные хронические 
заболевания, не показана

SOS В районной 
больнице 
закрыли 
родильное 
отделение

РОЖАТЬ 
ЗА 60 
КИЛОМЕТРОВ

Светлана Цыганкова, Карелия

В Карелии в центральной район-

ной больнице Питкяранты за-

крыли родильное отделение.

Будущим мамам предлагают 

ездить рожать или в Сортавалу, 

или в Петрозаводск. До первого — 

около 60 километров, до второго 

— почти 200. Неудобно не только 

по доступности, но и по стоимо-

сти билетов. Не каждая семья мо-

жет позволить себе подобные 

траты. Проезд в маршрутке до 

Петрозаводска обойдется в 500 

рублей. Такси — еще больше.

Будущие мамы устраивали 

флешмобы, писали обращения. 

В петиции они отметили, что пе-

редвижение беременной на столь 

длительное расстояние ведет к 

возможному риску преждевре-

менных родов в дороге, к ослож-

нениям здоровья матери и буду-

щего ребенка, невозможности 

оказать медицинскую помощь 

в пути. Чтобы снизить риск вне-

запных родов и осложнений, го-

спитализация происходит за две 

недели до срока родов. Это выну-

ждает мать оторваться от семьи, 

детей. После родов и выписки сно-

ва встанет вопрос: как добраться 

домой. 

Власти считают, что нет ника-

ких проблем. В Петрозаводске от-

крыли перинатальный центр, куда 

могут обратиться женщины из 

Питкяранты. Как сообщила глав-

ный врач центральной районной 

больницы Галина Лазуткина, в го-

роде постепенно снижается как 

количество женщин, ставших на 

учет по беременности, так и число 

родов. Большинство беременных 

едут рожать в Сортавалу или Пет-

розаводск. Однако есть и такие, 

кто хочет родить ребенка в Питкя-

ранте. Говорит одна из них, Лю-

бовь Харламова.

— Доверяю своему гинекологу. 

Двух предыдущих детей родила 

вПиткяранте. Сейчас растут здо-

ровые мальчишки.

Но для оказания плановой 

акушерской помощи в больнице 

нет современных условий. Не 

хватает специалистов. Нет воз-

можности акушерам-гинеколо-

гам, неонатологам, анестезиоло-

гам-реаниматологам дежурить 

круглосуточно. А это может нега-

тивно повлиять на своевремен-

ность помощи. Хотя в исключи-

тельных случаях роды примут и в 

Питкярантской ЦРБ. 

ТЕХНОЛОГИИ 

В России 
создан гель 
для заживления
опасных ран

ОТ БИНТА!

Ксения Колесникова

Ученые Университета Лобачев-
ского (Нижний Новгород) раз-
работали супергель, который 
поможет остановить кровь и за-
живить самые опасные раны. В 
его составе — биополимер хито-
зан и компоненты тромбообра-
зования, которые позволяют 
ускорить естественный про-
цесс свертывания крови.

— Разработка нужна при экс-
тренной помощи — спасателям, 
хирургам, работникам «скорой 
помощи» и даже военным с 
МЧС. В первую очередь он при-
годится, когда раненому нельзя 
помочь жгутом, или попросту 
невозможно добраться до 
источника кровотечения, — рас-
сказал замдиректора Центра 
инновационного развития ме-
дицинского приборостроения 
Университета Лобачевского 
Михаил Горшенин. — С помо-
щью специального шприца гель 
можно выдавить максимально 
близко к источнику: даже са-
мые сильные артериальные 
кровотечения останавливают-
ся за минуты.

Средство можно оставлять в 
ране несколько дней. Сущест-
вующие же зарубежные анало-
ги рассчитаны всего на 24 часа. 
Гель уже успешно прошел ис-
пытания на базе Государствен-
ного научно-исследовательско-
го испытательного института 
военной медицины. 

Приморский экзоскелет весит 28 килограммов. И разработчи-
ки планируют «скинуть» с него еще 5—6 кг — за счет легких 
современных сплавов. 

После родов 
и выписки снова 
встает вопрос: как 
добраться домой

Экзоскелетом 
смогут пользо-
ваться люди 
до 1,9 метра 
ростом и весом 
до 120 кг  

Визитная карточка 

Андреев Денис Анатольевич. Родился в Москве в 1968 году. Окон-

чил Первый московский медицинский институт имени Сеченова. Ста-

жировался в ведущих клиниках США. В 2005 году защитил докторскую 

диссертацию «Хроническая сердечная недостаточность».

Жена Елена — тоже выпускница Сеченовского вуза. Отец троих детей. 

Старший сын — студент медуниверситета. Средний — студент МГУ. 

Дочь — школьница. 
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ВЫСШАЯ ШКОЛА Университет выпускает 
специалистов, знающих производство с низов

Одной теории
в работе мало

Владимир Таюрский, Якутия 

О
ценивая влияние 
российских уни-
в е р с и т е т о в  н а 
внешнюю социаль-
но-экономическую 
среду в 2018 году, 
эксперты отдали 
пальму первенства 
Северо-Восточно-

му федеральному. Некогда глу-
боко провинциальный вуз стал 
центром притяжения идей, по-
ставщиком кадров, технологий, 
научных разработок и иннова-
ционных решений для всего се-
веро-востока страны. Трансфор-
мация заняла менее 10 лет.

В октябре 2009-го указом 
президента России в стране од-
новременно были созданы пять 
федеральных университетов на 
базе действовавших региональ-
ных. Для СВФУ базовым стал 
Якутский государственный 
университет, объединивший 
Якутский инженерно-техниче-
ский институт, педагогическую 
академию и четыре федераль-
ных НИИ. Поднимать обширное 
хозяйство поручили ректору, а 
ныне президенту вуза Евгении 
Михайловой.

— В сравнении с другими фе-
деральными университетами 
нам пришлось начинать со срав-
нительно низкого старта. ЯГУ 
прекрасно справлялся с задача-
ми местного уровня, имел бога-
тую историю, но это была реги-
ональная история, — рассказала 
Евгения Михайлова. — На про-
грамму развития правительст-
во РФ выделило нам пять мил-
лиардов рублей, плюс к этому 
1,3 миллиарда на строительство 
двух общежитий. Примерно 
еще 2 миллиарда привлекли, в 
т.ч. сами заработали.

При поддержке руководства 
республики, АК «АЛРОСА», 
ПАО «Сургутнефтегаз» без 
бюджетных вливаний построен 
новый корпус УЛК Политехни-
ческого института (филиала) 
СВФУ в городе Мирном, прове-
дены реконструкция старых 
корпусов, ремонт студенческо-
го городка, отвод воды, благоу-
стройство территории и др. По 
словам президента вуза, глав-
ное в работе по приобретению 
нового качества университета — 
те преобразования, которые 
деньгами не измеришь. Это со-
здание коллектива единомыш-
ленников, достижение уровня и 
качества преподавания, соот-
ветствующего лучшим отечест-
венным и мировым стандартам, 
достижение эффективности 
образовательного процесса и 
научных исследований, измене-
ние взаимоотношений между 
студентами и преподавателями. 

— Надо было создать креатив-
ную среду, обеспечить повсе-
местное прохождение произ-
водственной практики студен-
тами. Надо было выводить уни-

верситет на принципиально но-
вый уровень. И все — в первую 
очередь, — вспоминает Евгения 
Михайлова.

Времени прошло — вдохнуть 
и выдохнуть. Но на этом выдохе 
произошло что-то невероятное. 
В сохранившемся «дореволю-
ционном» документе зафикси-
ровано: в 2009-м руководство 
ЯГУ поставило цель в 2015 году 
вывести вуз в число 300 лучших 
университетов России и занять 
220-е место. Но в 2015-м СВФУ 
уже вошел в число 40 лучших, а 
сейчас специализированные 
агентства отдают ему по уров-
ню образования, науки и инно-
вационной деятельности 31-е 
место. Более того, университет 
из маленького северного город-
ка стал завсегдатаем зарубеж-
ных рейтингов.

Коллектив при этом изме-
нился незначительно.

— Я предпочитаю не уволь-
нять, а давать людям возмож-
ность проявить себя. За все вре-
мя у нас обновилось около 9—10 
процентов профессорско-препо-
давательского состава, это с уче-
том ветеранов, ушедших на за-
служенный отдых. Вот их заменя-
ем молодежью, присматривая 
кадры преподавателей со студен-
ческой скамьи. Если прежде 
средний возраст сотрудников 
был 50 лет, сейчас — 47. И все, не-
взирая на возраст, постоянно 
учатся. Очень много дают коман-
дировки, экспедиции, мы не жа-
леем на них средств, потому что 
это необходимо для формирова-
ния новых знаний, новых подхо-
дов, — отмечает Михайлова.

В эндаумент-фонде универ-
ситета собрано более полумил-
лиарда рублей, на которые за не-
сколько лет набежало 165 мил-
лионов рублей процентов. Эти 
деньги предназначены для сту-
дентов, преподавателей, уче-
ных. Есть на что заниматься на-
учной и образовательной дея-
тельностью, выезжать на стажи-
ровки, в том числе в зарубежные 
вузы, расти профессионально.

Студенты, кстати, пользуют-
ся этими средствами не реже, 
чем преподаватели. Редко какая 
олимпиада обходится без них, 
при этом олимпийский прин-
цип (главное — участие, а не по-
беда) представители СВФУ, как 
правило, не соблюдают. Обычно 
будущие хирурги, стоматологи, 
неврологи, математики, физики 
из Якутии привозят домой ме-
дали, грамоты, кубки.

— Конечно, это приятно, это 
показатель работы вуза, но есть 
и другой, — указала Евгения Ми-
хайлова. — Где-то в 2011 году на 
совещание с работодателями к 
нам подошел руководитель ком-
пании «Стройкон» Иван Полу-
шкин и начал выговаривать: 
«Мне, например, нужен прораб, 
а вы кого готовите? У меня на 
предприятии нет работы для ба-
калавров строительного дела. 
Мне нужен инженер-строитель, 

которого я поставлю прорабом. 
А вашего бакалавра даже плот-
ником нельзя взять, потому что 
он топора в руках не держал». И 
ведь Иван Иванович был прав на 
все сто. Думаю, сегодня с подоб-
ной претензией он к нам уже не 
придет. Потому что теперь мы 
выпускаем специалистов-стро-
ителей, знающих производство 
с низов и умеющих работать не 
только головой, но и руками.

В СВФУ студентам предо-
ставляется возможность осво-
ить десятки рабочих профес-
сий, соответствующих будущей 
специальности. Это значитель-
но повышает конкурентоспо-
собность выпускников на рын-
ке труда.

— Дипломированного инже-
нера-энергетика на производст-
ве даже близко к электрощито-
вой не подпустят, потому что до-
пуск к ней может получить 
лишь электрик четвертого-пя-
того разряда,— пояснила Михай-
лова. — Поэтому наш будущий 

«белый воротничок» овладева-
ет пятью-шестью сопутствую-
щими рабочими профессиями. 
Чтобы не с «папочкой» ходил, а 
понимал все процессы. «Чи-
стых» теоретиков мы не гото-
вим. Везде оборудованы ситуа-
ционно-тренинговые центры с 
действующими макетами, робо-
тами, имитационными установ-
ками. Чтобы студенты, от техна-
рей до медиков, изучали содер-
жание профессий на ощупь, на 
пальцах. Ну и, конечно, практи-
ки: у нас с ведущими работода-
телями заключено более 700 
долгосрочных договоров.

Трансформация вуза при-
шлась на период резких измене-
ний на рынке труда. На северо-
востоке страны появились но-
вые отрасли промышленности — 
нефтяная и газовая. Содержание 
привычных специализаций тоже 
стало кардинально меняться. И 
даже само территориальное рас-
ширение СВФУ ставило перед 
коллективом новые задачи. К 
примеру, в Чукотском филиале 
стали готовить энергетиков.

Предугадывать тенденции 
удается не всегда. Но универси-
тет все-таки старается работать 
на опережение.

— Проводим опросы, закапы-
ваемся во всевозможные иссле-
дования. Вот недавно узнали, 
что к профессиям будущего от-
несены повара. Логично: что 
угодно может закончиться и от-
мереть, но кормить людей кто-
то должен во все времена. Ко-
нечно, мы не будем готовить по-
варов, которые стоят у плиты. 
Но инженеров-технологов кули-
нарного дела — почему нет? И 
сейчас к этому идем. Тем более 
ФЗ об образовании позволяет 
получать дополнительную спе-
циализацию, — отмечает Евге-
ния Михайлова.

Руководство вуза старается 
во всем учитывать жизненные 
реалии, а если они становятся 
тормозом на пути к поставлен-
ным целям — менять их. Девять 
лет назад первокурсников на 
бюджетные места набирали со 
средним баллом ЕГЭ, недотяги-
вающим до 54. Чтобы повысить 
уровень знаний абитуриентов, 
создали Северо-Восточный уни-
верситетский образовательный 
округ, в который вошли 106 уч-

реждений, в том числе 91 шко-
ла. И сегодня средний балл для 
поступления подбирается к 65. 
И продолжает расти.

Был период, когда многие 
выпускники ЯГУ, получив ди-
пломы о высшем образовании, 
шли работать куда угодно, 
лишь бы платили: их профес-
сии не были востребованы. 
Учет рынка труда и подготовка 
специалистов в соответствии 
с требованиями работодателей 
(а чаще — совместная подготов-
ка) привели к тому, что сейчас 
до 80 процентов выпускников-
бакалавров СВФУ ежегодно 
трудоустраиваются, причем 
как минимум 98 процентов — по 
специальности. А остальные 
20—25 процентов поступают 
в магистратуру.

Было время (совсем недав-
но!), когда преподаватели и уче-
ные ездили из Якутска в веду-
щие российские и зарубежные 
вузы набираться опыта. Сейчас 
они ездят этим опытом обмени-
ваться. И к ним приезжают за 
тем же.  

Глава Республики Саха Айсен 
Николаев (справа) и президент 
СВФУ Евгения Михайлова предста-
вили сотрудникам и студентам 
нового ректора вуза Анатолия 
Николаева.

А К Ц Е Н Т

Студентам предоставляется
возможность освоить десятки рабочих 
профессий, соответствующих будущей 
специальности

А К Ц Е Н Т

Руководство СВФУ старается во всем 
учитывать жизненные реалии, а если 
они становятся тормозом на пути 
к поставленным целям — менять их
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студентов обучаются в СВФУ, 

за десять лет их число выросло 

на шесть тысяч

Кстати 

С каждым годом растут позиции Северо-Восточного федерального 

университета в международных рейтингах. Так, по итогам 2018 года 

в предметном рейтинге Round University Ranking (RUR) в разделе «Науки 

о жизни» СВФУ занимает 4-е место в РФ и 286-е в мире, «медицинские 

науки» — соответственно 6-е и 292-е, «социальные науки» — 14-е и 423-е, 

«естественные науки» — 17-е место в России и 469-е в мире.
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IT Искусственный интеллект 
поставили на службу здоровья

Диагноз 
от процессора

Федор Шомоев

Команда преподавателей ме-
дицинского института, про-
граммистов и математиков 
Северо-Восточного федераль-
ного университета разработа-
ла искусственный интеллект, 
способный на основании дан-
ных рентгеновских снимков 
распознавать патологии.

Работа над проектом ве-
лась на базе ведущего научно-
медицинского центра респу-
блики и заняла около года. 
Как отмечает руководитель 
группы, Леонид Кларов, моло-
дые ученые научили искус-
ственный интеллект не толь-
ко определять патологии, но и 
оценивать степень вероятно-
сти их возникновения.

— Это является важной 
поддержкой для специали-
стов при принятии врачеб-
ных решений, — говорит он.

Подобные разработки в 
области цифровой медицины 
есть и в России, и за рубежом, 
но все они являются коммер-
ческими проектами. Первый 
искусственный интеллект, 
созданный государственным 
учреждением, поставлен на 
службу здравоохранения в 
Якутии.

Разработку будут совер-
шенствовать. Ознакомившая-
ся с ней заместитель министра 
здравоохранения РФ Елена 
Бойко посоветовала авторам 
расширить функциональные 
возможности электронного 
диагноста. Ведь специалист не 
только смотрит снимки, но и 
изучает историю болезни. Она 
предложила вложить в разра-
батываемую программу спо-
собность анализировать и ви-
зуальные данные, и анамнез. 
Это повысит точность выводов 
искусственного интеллекта. 

АКЦИЯ Преподаватели 
становятся просветителями

На лекцию — в парк

Юрий Степанов

В пятничные вечера жители 
Якутска идут в городской 
парк не только для того, что-
бы погулять в сосновом бору, 
но и послушать лекции препо-
давателей СВФУ.

Открытые лекции («Open. 
лекции») по пятницам здесь 
традиционно проводятся уже 
несколько лет. Темы могут 
быть самыми разными — при 
условии, что они интересны и, 
как правило, полезны обыч-
ным горожанам. Многие при-
ходят в парк в назначенное 
время специально для того, 
чтобы послушать специали-
стов, знающих предмет луч-
ше, чем кто бы то ни было.

— Тема лекции мне близка, я 
этому учу студентов, — говорит 
профессор-исследователь Ин-
женерно-технического инсти-
тута СВФУ Туйара Гаврильева, 

рассказавшая горожанам в 
очередной пятничный вечер о 
том, какие тенденции ожида-
ются на рынке недвижимости 
и как с выгодой покупать или 
продавать жилье.

В одну из пятниц многие 
собравшиеся в импровизиро-
ванной аудитории с удивлени-
ем узнали от кандидата меди-
цинских наук Ксении Пиксай-
киной, что для красивой улыб-
ки совершенно недостаточно 
чистить зубы по утрам. Нужно 
держать в тонусе весь орга-
низм. А через неделю врача 
сменили историк и филолог. 
Они рассказали о культурной 
глобализации и о том, как пра-
вильно выступать перед пу-
бликой…

Подобные лекции — обще-
ственная нагрузка. Но просве-
тительской деятельности в уни-
верситете не чурается никто, 
невзирая на занятость. 

ТЕХНОЛОГИИ В инновационном 
поясе вуза материализуются 
мысли

От идеи до робота

Владимир Иннокентьев

На II молодежном форуме 
«Молодые профессионалы» 
(«WorldSkills Russia») луч-
шим научно-технологиче-
ским решением был признан 
проект автоматизации си-
стемы вывоза мусора, пред-
ставленный ведущим инже-
нером Международного цен-
тра развития перспектив-
ных компетенций СВФУ 
Алексеем Григорьевым.

Проблема переполненных 
баков, из которых ветром му-
сор разметает по окрестно-
стям, характерна для многих 
населенных пунктов. Алексей 
Григорьев предложил решать 
ее с помощью несложной ав-
томатики.

— Для этого достаточно до-
оснастить баки датчиками за-
полнения мусором и автома-
тически закрываемой крыш-
кой. А вторым этапом является 
разработка мобильного при-
ложения. Оно будет выводить 
собранную с датчиков инфор-
мацию на интерфейс и строить 
оптимальный маршрут мусо-
ровозов по полученным дан-
ным, — говорит инженер.

На форуме было отмечено, 
что идея достойна реализа-
ции. Вообще, многие идеи 
ученых, инженеров и даже 
студентов Северо-Восточного 

Федерального университета 
успешно претворяются в 
жизнь. Свои ноу-хау специа-
листы вуза реализуют в сфере 
строительных технологий, 
сверхморозостойких компо-
зитных материалов, систем 
связи, производстве биопре-
паратов… А созданный работ-
никами вузовского малого 
инновационного предприя-

тия «Автономные техноло-
гии» робот-уборщик заинте-
ресовал не только крупные 
отечественные, но и зарубеж-
ные  компании. Подобных ап-
паратов в мире придумано не-
мало, однако якутские разра-
ботчики довели идею до со-
вершенства. Их робот «жи-
вет» в полностью автономном 
режиме. 

Созданный учеными СВФУ искусственный интеллект определяет пато-
логии по рентгеновским снимкам.

P.S.

В СВФУ действуют 23 малых инновационных предприятия, реализу-

ющих собственные идеи. Они заняты в сферах строительства, энер-

гоэффективности, медицины, IT и биотехнологий, разрабатывают 

новые материалы... Особое место занимает кластер арктических 

инноваций. Входящие в его состав предприятия отрабатывают тех-

нологии, в которых остро нуждается Крайний Север.

Подобных аппа-
ратов в мире при-
думано немало, 
однако якутские 
разработчики 
довели идею до 
совершенства

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПЕРСПЕКТИВЫ Федеральный 
университет наращивает 
влияние на процессы 
не только в Арктике

Двигаться дальше

Андрей Андреев

В программе развития Севе-
ро-Восточного федерального 
университета на среднесроч-
ную перспективу поставлена 
цель: вывести вуз в число ве-
дущих научно-образователь-
ных центров страны по влия-
нию на развитие Азиатско-Ти-
хоокеанского и Арктического 
регионов.

— К этому обязывает уни-
кальное геополитическое по-
ложение СВФУ. За предыду-
щие девять лет мы решили 
основные задачи первых эта-
пов становления федерально-
го университета — заложили 
мощную материальную базу 
и сформировали коллектив 
единомышленников. Надо 
двигаться дальше. Создание 
научно-образовательного 
центра мирового уровня нам 
вполне по плечу, тем более 
что многое уже работает 
именно на этом уровне, — от-
мечает президент вуза Евге-
ний Михайлова.

Одним из ключевых кон-
курентных преимуществ 
СВФУ является то, что мно-
гопрофильный универси-
тет готовит кадры по всем 
стратегическим направле-
ниям развития Дальнего 
Востока и арктической 
зоны страны. В числе его 
партнеров — крупные рос-
сийские компании. СВФУ 
является единственным на 
Дальнем Востоке универси-
тетом, входящим в сеть 
опорных вузов ПАО «Газ-
пром», сотрудничество с 
которым ведется с 2012 
года. В 2016 году было под-
писано соглашение о со-
трудничестве с компанией 
«Роснефть», и в Мирнин-
ском политехническом ин-
ституте, филиале СВФУ, 
была создана базовая кафе-
дра «Нефтегазовое дело».

По некоторым направле-
ниям у вуза практически нет 
конкурентов. К примеру, это 
единственный в России уни-
верситет, ведущий подготов-
ку кадров по всему сегменту 
алмазопровода, от разведки, 
добычи, огранки алмазов и 
продажи бриллиантов до 
производства ювелирных из-
делий и их продажи под брен-
дами якутских компаний.

К этому стоит добавить, 
что СВФУ — один из ведущих 
центров Дальнего Востока и 
страны по подготовке кадров 
для IT-сферы и цифровой 
экономики. Собственно, это 
единственный вуз ДФО, во-
шедший в 2019 году в ТОП-35 
первого рейтинга 50 лучших 
вузов России в сфере инфор-
мационных технологий по 
версии Эксперт РА (34-е ме-
сто в России).

За девять лет значительно 
вырос научно-инновацион-
ный потенциал вуза. Сегодня 
в штате университета — 142 
научных сотрудника, работа-
ющих в пяти НИИ. Создано 
17 научных школ, работают 
диссертационные советы, на-
учно-образовательные и экс-
пертные центры, открыты и 
успешно действуют 247 ла-
бораторий, в числе которых 
есть уникальные, благодаря 
финансированию Програм-
мы развития СВФУ, поддер-
жанной Правительством РФ.

Международные научные 
проекты СВФУ охватывают 
практически весь спектр ак-
туальных для развития Ар-
ктики направлений. Исследо-
вания и разработки ведутся в 
сотрудничестве с ведущими 
научными центрами стран 
АТР, Европы и Америки.

— Фундамент заложен ос-
новательный. В дальнейшем 
многое будет зависеть только 
от нас самих, — подчеркивает 
Евгения Михайлова. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Ученые 
создают аналоги органов 
человека

Мурашки по коже

Юрий Батин

Ученые СВФУ работают над 
созданием заменителей жиз-
ненно важных органов чело-
века. В их числе — искусствен-
ная кожа и даже искусствен-
ная печень.

На Севере люди часто ста-
новятся инвалидами из-за об-
морожений и ожогов. Второе 
может показаться странным, 
но большую часть года здесь 
приходится топить печи, поэ-
тому пожары часты, и ожого-
вые центры никогда не пусту-
ют. Специалисты лаборато-
рии клеточных технологий и 
регенеративной медицины 
вуза поставили перед собой 
задачу обеспечить здравоох-
ранение технологией, кото-
рая позволяла бы быстро вос-
станавливать структуру кож-
ных покровов после подоб-
ных травм.

— Разработка биотехнологи-
ческих эквивалентов кожи — 
наш первый проект. Техноло-
гия предназначена для макси-
мального восстановления 
кожи после глубокого пораже-
ния в кратчайшие сроки, — от-
мечает заведующий лаборато-
рией Иван Троев.

Университетские препода-
ватели и биологи работают 
над аналогом кожи не одни: 
для реализации этого и подоб-
ных проектов при СВФУ соз-
дается межведомственный 
центр трансляционной меди-
цины. В его составе — специа-
листы республиканской боль-
ницы № 2, специализирую-
щиеся на оказании экстрен-
ной медицинской помощи.

— В первую очередь это 
нужно пациентам с обширны-
ми ожогами, когда собствен-

ной, живой кожи для лечения 
недостаточно. Здесь и прихо-
дят на помощь клеточные тех-
нологии,  применять которые 
мы уже имеем возможность, — 
говорит заведующая ожого-
вым отделением клиники 
Светлана Семенова.

В этой же лаборатории 
ученые работают над созда-
нием прибора, способного 
выполнять важнейшие функ-
ции печени — очищать кровь 
от токсинов и синтезировать 
новые вещества. Проект полу-
чил грант по итогам конкурса 
на базе Сколково. Как считает 
главный трансплантолог 
Минздрава России Сергей Го-
тье, при удачном завершении 
эксперимента технология 
окажется не просто востребо-
ванной в клиниках для лече-
ния больных, но станет про-
образом искусственной пече-
ни, которую можно будет 
вживлять в организм. 

Специалисты вуза разрабатывают технологию, которая позволит 
быстро восстанавливать кожу после ожогов и обморожений.

Врачи и биологи 
университета 
работают 
над аналогом 
кожи не одни: 
при СВФУ созда-
ется межведом-
ственный центр 
трансляционной 
медицины

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФЕСТИВАЛЬ Classic Open 
Air пройдет в Коломенском

Оперное диво 

Ангелина Зеленькова

Впервые фестиваль «Classic Open Air. Шедевры рус-
ской оперы» пройдет в исторической части парка Ко-
ломенское на Вознесенской площади. Солисты Боль-
шого театра, «Геликон-оперы» и театра имени Станис-
лавского и Немировича-Данченко исполнят легендар-
ные произведения под открытым небом 31 августа. С 
двух часов дня и до самой ночи любителей классиче-
ской музыки ждет много сюрпризов.

«На протяжении пяти лет мы проводили Classic 
Open Air в Аптекарском огороде, куда послушать хоро-
шую музыку приходили до пяти тысячи человек. В 
этом году решено провести фестиваль в Коломенском 
парке — и мы ждем еще больше гостей», — рассказала 
автор проекта, оперная певица Вера Кононова.

На одной из самых красивых площадок Москвы 
прозвучат фрагменты из опер «Борис Годунов», «Цар-
ская невеста», «Евгений Онегин» и «Пиковая дама». 
Их исполнят заслуженные артисты России — лучший 
бас страны Михаил Гужов, обладающая проникновен-
ным меццо-сопрано Лариса Костюк, ведущий тенор 
Вадим Заплечный. Москвичи смогут насладиться и вы-
ступлениями двух оркестров: Государственного духо-
вого оркестра России под руководством Андрея Коло-
тушкина и духового оркестра из Египта, который при-
нимал участие в фестивале «Спасская башня».  

«Для исполнения русской музыки всегда выстраива-
ют огромное количество декораций. А в Коломенском 
они попросту не нужны. Выступать на подмостках цер-
кви Вознесения — большая честь для любого русского 
человека. И наши солисты с волнением ждут этого со-
бытия», — добавила Кононова. По словам директора му-
зея-заповедника Всеволода Тимофеева, на фестивале 
также пройдут гуляния в русских традициях: артисты в 
народных костюмах предложат гостям погадать на вен-
ках, попеть колядки, поучаствовать в хороводах. Под-
крепиться можно будет блинами и пирогами. 

КУЛЬТУРА В «Зарядье» 
началась настройка 
уникального органа

Тон в тон

Ирина Огилько

Музыкальный инструмент, который называют коро-
лем среди духовых инструментов, прибыл в столичный 
концертный зал «Зарядье» в семи огромных фурах из 
Страсбурга. Он уже полностью установлен, и началась 
самая ответственная часть — настройка или интони-
ровка. Посмотреть, как это происходит, журналистов 
пригласили руководитель департамента культуры Мо-
сквы Александр Кибовский, гендиректор Московского 
концертного зала «Зарядье» Ольга Жукова и гендирек-
тор фирмы-производителя органа Патрик Арманд.

По словам Ольги Жуковой, выбор на страсбургских 
мастеров пал не случайно — у них очень большой опыт 
в создании индивидуальных органов, идеально сочета-
ющихся с акустикой конкретного зала. И у них полу-
чился подходящий к «Зарядью» инструмент — один из 
крупнейших органов в Европе и самый большой в Мо-
скве. Как отметил Патрик Арманд, на его изготовление 
и сборку у мастеров ушло два года, и еще полгода зай-
мет настройка, заниматься которой будет француз-
ская команда под руководством самого Арманда. Изна-
чально планирова-
лось, что руково-
дить работами он 
будет вдвоем с из-
вестным интони-
ровщиком Даниэ-
лем Керном, кото-
рый, к сожалению, 
недавно погиб.

«Наша задача 
так настроить ин-
струмент, чтобы он 
звучал, как плани-
ровалось при Кер-
не, это для меня 
большая ответст-
венность,— сказал 
Арманд. — Мы делаем органы для Германии, Японии, 
Франции и каждый наш инструмент — как любимый ре-
бенок. Хочется, чтобы у него была прекрасная судьба». 

Александр Кибовский отметил, что имя органу мо-
гут придумать сами москвичи — так же, как они приду-
мали имена для парка и концертного зала. Сделать это 
можно, по его мнению, с помощью «Активного гражда-
нина», который проведет опрос горожан на этот счет. 

Орган установлен в «Большом зале» Зарядья и даже 
фасад, на котором можно насчитать 135 труб, впечат-
ляет. Основная же часть инструмента занимает боль-
шую трехэтажную комнату с лесенками. Внутри нее на 
разных этажах размещены еще более 5,7 тысячи дере-
вянных и металлических труб, самая большая из них 
длиной 7 метров и диаметром 30 сантиметров. Некото-
рые трубы размещены в небольших, почти игрушеч-
ных нишах, другие тянутся между этажами, некоторые 
соединены деревянными мeханизмами, молоточками, 
струнами и электрическими проводами. Механиче-
ская часть инструмента дополнена электроникой — 
благодаря этому можно соединить инструмент с мо-
бильной консолью, которую не сложно поставить в лю-
бом месте сцены. Орган оснащен самыми современны-
ми интерфейсами — у него есть USB, MIDI-секвенсоры. 

Патрик Арманд сел за пульт мобильной консоли и 
начал играть. Звука не последовало, поскольку инстру-
мент еще не подключен, но моя соседка узнала: «Бет-
ховен». Послышались аплодисменты. Играть на этом 
органе можно будет не только французскую, немец-
кую или русскую классику, но и современную музыку, 
джаз и многое другое. Прослужить инструмент должен 
100—200 лет. За это время у него появится свой непов-
торимый звук.  

ПРЕЦЕДЕНТ На предприятиях Самары внедряют производственную гимнастику

Офис поднял руки вверх
Анна Шепелева

В 
Самаре сотрудники орга-
низаций и предприятий 
начали делать производ-

ственную гимнастику.  На 
упражнения в два подхода ра-
ботники тратят по 15 минут в 
день. Проект под названием 
«Спорт — норма жизни» старто-
вал благодаря усилиям Федера-
ции профсоюзов Самарской об-
ласти. 

Как пояснил ее председатель 
Павел Ожередов, до 50 процен-
тов трудящихся предприятий 
региона страдают избыточным 
весом, у 40 процентов — пробле-
мы с давлением, более чем поло-
вина жалуются на суставы.  «Ко-
нечно, внедряя производствен-
ную гимнастику, мы не надеем-
ся поднять производительность 
труда. Но в течение года люди 

точно будут реже болеть», — уве-
рен Павел Ожередов. 

Главный внештатный специ-
алист по профилактической ме-
дицине минздрава региона 
Юрий Мальшин припугнул ми-
ровой статистикой: шесть про-
центов смертельных случаев 
связано с низкой двигательной 
активностью. В частности, си-
дячий образ жизни породил бо-
лее четверти всех случаев са-
харного диабета, а также может 
спровоцировать рак молочной 
железы и толстой кишки. 

Координатор нового проекта 
Сергей Платонов рассказал, что 
для сотрудников предприятий 
региона разработан облегчен-
ный комплекс упражнений. Ре-
комендовано делать зарядку в 
два подхода — в 11.00 и 15.00. 
Первый комплекс займет 8 ми-
нут 30 секунд, второй — 7 минут 

30 секунд. «Переодеваться не 
нужно. Упражнения удобно бу-
дет делать и в спецовке, и в офи-
сном комплекте — пиджаке, 
юбке. Из приготовлений реко-
мендовано только расстегнуть 
верхнюю пуговицу и ослабить 
ремень», — пояснил он. 

К проекту уже присоедини-
лись несколько десятков работо-
дателей, среди них «Почта Рос-
сии», Пенсионный фонд, онко-
диспансер и хлебозавод (всего 
более 12 тысяч сотрудников). В 
ноябре пройдет конкурс среди 
предприятий, где зарядка стала 
по-настоящему массовой и регу-
лярной. Самым спортивным об-
ещают даже денежные призы. 

ПРОГРАММА В Санкт-Петербурге подвели итоги проекта 
«Родной район»

Я шагаю вдоль Охты

Евгения Цинклер 

П
роект «Родной рай-
он» — самый что ни 
на есть народный. 
П е т е р б у р г с к и е 
власти запустили 
его специально для 
того, чтобы вовлечь 
горожан в обсужде-
ние планов разви-

тия территорий. Во время пер-
вого этапа — с середины весны 
до середины лета — петербур-
жцы заполняли анкеты (на сай-
те Смольного либо в отделениях 
МФЦ), в которых отмечали са-
мые значимые, на их взгляд, на-
правления развития своих рай-
онов.

В проекте горожане принима-
ли участие с энтузиазмом — анке-
ту заполнил почти каждый деся-
тый житель Северной столицы. 
Результаты одновременно пред-
сказуемые и неожиданные. В 
тройке самых актуальных вопро-
сов, волнующих петербуржцев, — 
ремонт дорог, модернизация уч-
реждений здравоохранения и 
озеленение. 

При этом в каждом из восем-
надцати районов есть своя спе-

цифика. Если жителям Васильев-
ского острова больше всего не 
хватает скверов и общественных 
пространств, то большинство об-
итателей Московского района 
проголосовали за обустройство 
новых детских площадок, а Кол-
пинского и Курортного — за до-
полнительное уличное освеще-
ние.

Отметим, что результаты ан-
кетирования подтвердили: курс, 
которым движутся городские 
власти, совпадает с народными 
чаяниями. В этом году в городе 

активно реализуются програм-
мы как раз по самым важным для 
петербуржцев направлениям: 
модернизация дорожно-тран-
спортной инфраструктуры, ре-
новация медицинских учрежде-
ний и благоустройство зеленых 
зон.

Во время второго этапа про-
граммы районные администра-
ции анализировали анкеты мест-
ных жителей и на их основе фор-
мировали детальные программы 
развития на ближайшие три 
года. В каждой из них особое вни-

мание уделялось флагманскому 
проекту, учитывающему специ-
фику района и его потребности.

— Главы администраций долж-
ны максимально учесть мнение 
жителей, — подчеркнул врио гу-
бернатора Петербурга Алек-
сандр Беглов. — Нужны програм-
мы, основанные на пожеланиях 
горожан, а не на личных мнениях 
чиновников.

Сейчас в Смольном подвели 
итоги проекта и определили три 
района-победителя. Первое ме-
сто занял Красногвардейский 
район с флагманским проектом 
по благоустройству набережной 
реки Охта, второе — Петроград-
ский с проектом благоустройст-
ва Южной дороги, третье — Цен-
тральный с проектом внедрения 
системы автоматизированного 
скрининга для выявления онко-
логических заболеваний на ран-
ней стадии.

— Районы, представившие 
лучшие программы, получат со-
лидные призы: за первое место — 
100 миллионов рублей, за второе 
— 50 миллионов и за третье — 25 
миллионов, — сказал главам 
райадминистраций Александр 
Беглов. — Эти деньги вы сможете 

использовать на реализацию 
представленных проектов, одна-
ко прошу вас провести опрос жи-
телей и учесть их пожелания в 
тратах дополнительных преми-
альных средств.

Он также отметил, что прави-
тельство города и впредь будет 
помогать райадминистрациям в 
реализации программ, создан-
ных совместно с жителями.

Кстати, занимаясь рекон-
струкцией дорог и скверов, влас-
ти Петербурга не забывают об 
учреждениях образования и 
культуры. Вчера Александр Бе-
глов открыл после масштабного 
обновления Библиотеку имени 
Ленина на Петроградской сторо-
не. Ее реконструкция длилась 
два года. За это время библиоте-
ка превратилась в информацион-
ный комплекс, оснащенный по 
последнему слову техники. 

К услугам посетителей  элек-
тронные читательские билеты, 
технологии виртуальной реаль-
ности, трехмерного моделирова-
ния и печати.  

Александр Беглов регулярно объез-
жает районы, контролируя, совпа-
дает ли работа власти с пожелания-
ми горожан.

Упражнения подобраны таким образом, что их удобно будет делать и в спецовке, и в офисной одежде.

А К Ц Е Н Т

В проекте горожане участвовали с энту-
зиазмом — анкету заполнил почти каж-
дый десятый житель Северной столицы. 
В тройке самых актуальных вопросов, 
волнующих петербуржцев, — ремонт 
дорог, модернизация учреждений 
здравоохранения и озеленение

А КАК У НИХ

ФРАНЦУЗАМ ТОЖЕ НАДОЕЛ 
СИДЯЧИЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ
В начале будущего года французские парламентарии должны рассмо-

треть закон «Спорт и общество». Один из его пунктов предусматривает 

финансовую помощь предприятиям, которые готовы разрешать своим 

работникам время от времени делать небольшие перерывы с тем, чтобы 

в той или иной форме те могли заняться физкультурой.

Отметим, что эта инициатива фигурировала в предвыборных обещаниях 

нынешнего президента Эмманюэля Макрона, а ее цель — борьба с сидя-

чим образом жизни миллионов французов, которые, как было подсчита-

но, проводят около 12 часов в день именно в таком положении. Причем 

по большей части на рабочем месте, в частности, перед экранами 

компьютеров. То, что этот жизненный уклад в принципе вреден для здо-

ровья, всем хорошо известно. По данным Всемирной организации здра-

воохранения (ВОЗ), он — причина десяти процентов смертей в год толь-

ко в одной Европе. Это уже не говоря о том, что малая подвижность от-

рицательно сказывается на производительности труда и, в конечном 

счете, на эффективности предприятия. На сегодняшний день только 

один из семи французов, как писала на днях столичная газета «Le 

Monde», прерывают работу, чтобы размяться, и лишь 18 процентов ком-

паний предоставляют им такую возможность. В докладе на эту тему, а он 

был представлен весной правительству, его авторы сенатор Франсуаза 

Гатель и депутат Национального собрания Франсуа Кормье-Булежон, ут-

верждают, ссылаясь на данные экспертов, что физическая активность в 

рамках предприятия способна повысить отдачу сотрудников от трех до 

девяти процентов, увеличить рентабельность — до 14 процентов. К тому 

же люди реже болеют, а, значит, меньше бюллетенят. В документе ссы-

лаются на опыт концерна Safran, занятого в области электроники и вы-

соких технологий. Там благодаря утренней разминки и растяжки по ве-

черам удалось снизить у всего персонала число пропусков по медицин-

ским причинам на пять дней в году. Каким образом французское прави-

тельство намеревается поощрять предприятия? Одной из главных мер 

будут налоговые льготы для тех компаний, которые решат вложиться в 

создание у себя спортивных инфраструктур, в том числе тренажерных 

залов, душевых, приобретение соответствующего инвентаря. 

Во многих странах Европы сложились совсем другие традиции: файв 

о’клок в Британии, сиеста в Испании, пенникелла в Италии. Хотя отдель-

ные компании и организуют для своих сотрудников занятия фитнесом, 

йогой или на тренажерах. Зато в Азии гораздо больше озабочены состо-

янием здоровья работников. В Китае физкультминутки проводились 

еще в 1950-х годах, в 2010-м госкомпании возобновили проведение 

обязательных разминок дважды в день. В Японии многие корпорации 

встраивают физические упражнения в график работы офисных сотруд-

ников. Этот же опыт перенимают крупные компании из США.

Подготовил Юрий Когалов, Вячеслав Прокофьев, Париж

Дебют короля инструментов намечен на 29 февраля.

Имя органу могут 
придумать сами 
москвичи — так же, 
как они придумали 
имена для парка 
и концертного 
зала

— Читайте также: Чем питаться 
на работе, чтобы избежать 
проблем с пищеварением
rg.ru/art/1138268
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Депутаты 
и экологи 
просят 
остановить 
строительство 
Юго-Восточной 
хорды 

СТОП, ТРАССА 

Иван Пышечкин

К 2023 году Москва планирует 
замкнуть так называемое хор-
довое кольцо — новую мегама-
гистраль, образуемую Южной 
рокадой и тремя хордами. Во-
круг одной из них в последнее 
время разгорелись горячие 
споры. В ходе проектирования 
обнаружилось, что на пути 
трассы расположен радиоак-
тивный могильник. Эксперты 
настаивают — реализацию про-
екта надо остановить. Этот же 
вопрос подняли вчера и участ-
ники «круглого стола» в Обще-
ственной палате Москвы. 

То же требование стоит пер-
вым пунктом и в резолюции, 
которую они направили мэру 
Москвы Сергею Собянину. 
Если строительство Юго-Вос-
точной хорды несет хоть какую-
то угрозу экологической без-
опасности района, жизни и здо-
ровью местных жителей, то 
проект в том виде, в котором он 
существует, невозможен в 
принципе, говорилось на засе-
дании. Пока же нужно остано-
вить все работы хотя бы до про-
ведения исследования почвы, 
воздуха, воды, а также проведе-
ния полноценных и независи-
мых экспертиз. Об этом, в част-
ности, говорила, главный онко-
лог Южного округа Москвы, 
глава муниципального округа 
Царицыно Елена Самышина. 

Откуда же в столице взялся 
такой опасный объект, и поче-
му он до сих пор не ликвидиро-
ван? Как утверждают эксперты, 
могильник у платформы «Мос-
кворечье» на берегу Москвы-
реки в районе Москворечье-Са-
бурово — рудимент советского 
прошлого. Складировать там 
ядерные отходы начали еще в 
конце 40-х, когда еще не было 
современных норм их утилиза-
ции и обращения с ними. 
Источником же загрязнения 
называют завод полиметаллов 
на Каширском шоссе. «Он со-
здавал системы управления за-
щитой ядерных реакторов. Ра-
бота велась с природными ра-
дионуклидами для нужд атом-
ных проектов», — рассказал 
эколог, специалист по ядерной 
безопасности Владимир Кузне-
цов, отметив, что основным ве-
ществом-загрязнителем на тер-
ритории является торий-232, 
естественный природный изо-
топ. Конечно, его влияние не 
сравнить, скажем, с изотопами 
урана, плутония, йода-31, це-
зия-134 и другими, попавшими 
в природу во время чернобыль-
ской аварии. Но заняться им 
нужно все равно самым серьез-
ным образом, считает эколог 
лидер движения «Зеленая Мо-
сква» Максим Шингаркин. 

По мнению общественности 
важно как можно скорее за-
крыть доступ к опасному объ-
екту. «На могильнике есть два 
участка, где смыт грунт. Туда 
абсолютно свободный доступ. 
Некоторые даже жарят шашлы-
ки. Это неприемлемо», — обра-
тила внимание депутат Мосгор-
думы Людмила Стебенкова. По-
этому в итоговую резолюцию 
включили и требование устано-
вить вокруг могильника охран-
ную зону. Что касается даль-
нейших проверок и экспертиз, 
то они будут вестись под контр-
олем рабочей группы, в кото-
рую войдут все участники ди-
скуссии — экологи, муници-
пальные депутаты и жители. 
Потребует это скоординиро-
ванных усилий городских вла-
стей с МЧС. Рекультивируют же 
могильник после всех изыска-
ний, на которые уйдет около 
года. Значит ли это, что строи-
тельство Юго-Восточной хорды 
откладывается на неопределен-
ное время? Оказывается, нет. 
Трассу могут просто перенести 
в створ железной дороги Кур-
ского направления МЖД. «Она 
пройдет вторым этажом над пу-
тями прямо над участком, где 
ходят поезда. Проект в данный 
момент проходит государст-
венную экспертизу. Заключе-
ние мы рассчитываем получить 
до конца года», — сообщил за-
мдиректора ГКУ «Управление 
дорожно-мостового строитель-
ства» Максим Чукаев.  

На пути трассы 
расположен 
опасный объект — 
радиоактивный 
могильник
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ЛЕТНИЕ ЛЮДИ Как орловские художники знакомят студентов с Тургеневым, 
Пришвиным и Лесковым

Время одуванчиков
Елена Яковлева

Л
ето в квартире Люд-
милы Доморацкой 
и Андрея Кима се-
лится на балконе. У 
них на 8-м этаже в 
цветочных горшках 
появляются листи-
ки дикой земляни-
ки и тонкой луго-

вой травы. Не герань, не фикус, 
не традесканция, но дикая тра-
ва — знак настоящего лета. Чуть 
наискось вывешиваются белая 
и голубая летние занавески, не 
по-мещански называемые «па-
русами». Этим летом художни-
ки из Орла решили вместе со 
студентами посмотреть на сво-
их великих литературных зем-
ляков Тургенева и Пришвина 
фотоглазами людей XXI века.

В доме у Кима и Доморац-
кой нет предмета, к которому 
не прикасалась бы рука худож-
ника. К батарее прикоснулась, 
превратив ее в желто-оранже-
вую зебру, к навесным полкам 
прикоснулась, стилизовав их 
под атрибут средневекового 
замка, к найденной на свалке 
полуразбитой лошади каслин-
ского литья прикасается, ее ре-
монтирует. Даже гипсокартон-
ные стены кухни Андрей про-
долбил, превратив их в подо-
бие каменной кладки — а жел-
то-оранжевый цвет просто 
превратил стену в неведомый, 
но очевидный художественный 
манифест. Я бы этот манифест 
расшифровала как «Нельзя 
жить обыкновенно. Надо на ка-
ждом шагу быть художником».

 В комнате у Андрея — целая 
физико-химическая лаборато-
рия, и только лежак сверху, по-
чти под потолком, наводит на 
мысль, что это все-таки жилье, 
а не мастерская. Лето он прово-
дил в поселке Челюскинский 
под Москвой, где его мать Жан-
на Травинская, заслуженный 
художник России, все лето ра-
ботала в творческих мастер-
ских, и после знакомства с ним 
остается стойкое чувство, что 
он носит за собой мастерскую 
в зубах. Этакий «платоновский 
человек», который сможет сде-
лать все — исправить старин-
ные часы, оживить кукольный 
рождественский ковчег.

Андрей работает с горячей 
керамикой, последние его — 
дивные! — керамические пейза-
жи сделаны на юбилейную вы-
ставку Лескова (мать, чье имя 
для орловчан — бренд, втянула 
сына в этот проект).

Кусала локти, что не могу 
купить хотя бы одну из его го-
рячих миниатюр (плакетки-
полузаготовки он не продает, 
только раздаривает близким 
друзьям), но он работает в 
сложной технике, работы тре-
буют обжига, и лучше на про-
мышленных площадках. В Мо-
скве для этого в советское вре-
мя специально существовал 
экспериментальный творче-
ско-производственный комби-
нат, мать Андрея там пропада-
ла. Сейчас с этим непросто, но 
в Андрее не засыпает талант, и 
он сделал прекрасный аква-
рельный альбом на тему Пуш-
кина и Петербурга, по расска-

зам подруги семьи, только что 
оттуда вернувшейся.

У Людмилы ситуация полег-
че, известный в Орле фотоху-
дожник, она преподает в учи-
лище искусств. Ведущая в учи-
лище курс по кино ее коллега 
Елена Чижмина, говорит о До-
морацкой так: если там у вас в 
Москве кто-то из орловчан хо-
рошо снимает, будьте уверены, 
он учился у Доморацкой. Пото-
му что нельзя жить в Орле, 
иметь хороший фото- и кино-
глаз и не учиться у Доморац-
кой. «Поучиться у Доморац-
кой» идут после университет-
ского худграфа, журфаков, по-
литехов, кафедр дизайна. 

Ее и с мужем свела фотогра-
фия. Как-то раз они вместе за-
думали снять что-то общее на 
тему настроения. Настроение 
было не очень. Она сняла ба-
бочку и окурок на подоконни-
ке, он — девушку и облака. И 
тогда же выяснили, что оба лю-
бят Йозефа Судека.

Доморацкая так просто бе-
жит за Судеком, забыв закрыть 
дверь и застегнуть плащ, бес-
конечная чешуя ее луковиц на-
поминает яичную скорлупу 
Судека, и сливовые цветы, и 
рюмочное стекло. Но полуоб-
щипанный виноград (кто-то, 
кто ел его, только что вышел из 
комнаты) и высохшая вода в 
цветочной вазе — это уже свое. 
На последней летней фотовы-
ставке в орловском краеведче-
ском музее, названной строч-
кой из Рильке «Все вещи ждут 
прикосновенья…», натюрмор-
ты Доморацкой «форматиро-
вали» настроение зрителей. 

Этим летом они со студен-
тами решили посмотреть фото-
глазами людей XXI века на Тур-
генева и Пришвина (оба роди-
лись в Орловском крае и стали 
литературными символами са-
мого плодовитого на писателей 
региона). 

Сначала выбрали знамени-
тые тургеневские стихотворе-
ния в прозе. Причем студенты 
не поспешили иллюстрировать 
«Как хороши, как свежи были 
розы» или «Памяти Вревской». 
У 18-летних своя фокусировка. 
Хитом у них стало полусарка-
стическое стихотворение «До-
вольный человек». «Он сочи-
нил клевету на знакомого, рас-
пространил ее тщательно, 
услышал ее, эту самую клеве-
ту, из уст другого знакомого — и 
сам ей поверил. О, как доволен, 
как даже добр в эту минуту 
этот милый, многообещающий 
молодой человек!» Фотокаме-
ра студента отозвалась на эти 
строки фотографией паутины с 
паучком посередине, удачно 
ловя характер и масштаб того, 
кто счастлив навредить и ис-
портить.

А тургеневские «Песочные 
часы» отозвались на пленке 
световым следом только что 
промчавшегося городского 
трамвая. 

Пришвин и вовсе всех оза-
дачивает парадоксальностью 
своего взгляда. Чего стоит, на-
пример, «Искусство — это ра-
достная способность избав-
ляться от себя на какое-то вре-
мя».

Перелистав пришвинскую 
«Дорогу к дому», выбрали из 
его дневниковых записей тему 
одуванчиков. «Вчера днем я 
снимал одуванчики, их было 
целое поле, один к одному. Мне 
очень они нравились, и каза-
лось, их коротенькое бытие так 
значительно для характеристи-
ки начала типичного лета… 
И тем одуванчики были милы, 
что свою человеческую жизнь 

узнавал я в них, тоже так эфе-
мерна!» Орловская библиотека 
им. Пришвина приняла их вы-
ставку «Эфемерная жизнь». 
Студенческие фотоимпровиза-
ции начинались с фиксации ко-
роткой жизни растения — бу-
тон, цветок, воздушный шар со-
зревших семян, ветер, послед-
ний парашютик одуванчика, а 
кончались неожиданной для 
всех темой музыки — гриф гита-

ры, лицо музыканта, толстый 
литаврист с последним взма-
хом.

Пришвину бы и Тургеневу 
понравилось, уверены они.

А музей имени Тургенева 
взял этим летом ее работы и ра-
боты ее студентов к себе на вы-
ставку-презентацию литера-
турного образа Орла.

Этим летом семья Ким — До-
морацкая делает две вещи.

Доморацкая со своими сту-
дентами поставили перед собой 
задачу проиллюстрировать лет-
ними фото все мысли Пришвина 
об искусстве и человеке. На эту 
работу их сподвигла орловская 
библиотека им. Пришвина. Они 
со студентами делают фотогра-
фии с наложенными на изобра-
жение строками из Пришвина, 
ищут философским мыслям пи-
сателя свой фотообраз. 

 А Андрей, пока печь не раска-
лена и заказов на керамические 
работы нет, взялся поднять на 
ноги пережившего инсульт мужа 
еще одной интересной орлов-
ской художницы Татьяны О. До-
ктор наук и известный в городе 
бизнесмен, он оказался в лежа-
чем состоянии. И Андрей, вспом-
нив жизнь у бабушки под Де-
бальцево (да, в том самом, кото-
рое теперь совершеннолетнему 
мужчине-россиянину не уви-
деть), сад, круглогодичное купа-
ние в огромном дедовом корыте 
в саду, обтирает, закаляет, за-
ставляет двигаться. Поначалу по-
допечный с ним дрался, сейчас с 
него слезла аллергическая коро-
ста, очистилась речь, восстано-
вились многие движения. 

Говорят, если кто-то из орловчан 
хорошо снимает, будьте уверены, 
он учился у Доморацкой.

Андрей работает с горячей керамикой, но вообще-то он может делать все — исправить старинные часы... ...оживить кукольный рождественский ковчег.

А К Ц Е Н Т

В доме у Кима и Доморацкой нет предме-
та, к которому не прикасалась бы рука 
художника. Я это расшифровала бы так: 
нельзя жить обыкновенно
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Оповещение о начале  
общественных обсуждений

В соответствии с «Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» (утв. Приказом  Госкомприро-
ды РФ № 372 от 16.05.2000 г.), Администрация Гайского город-
ского округа Оренбургской области совместно с ПАО «Гайский 
ГОК» уведомляет о начале проведения общественных обсужде-
ний по проектной документации «ПАО «Гайский ГОК». Комп-
лекс производства сгущенных отвальных хвостов обогатитель-
ной фабрики для проведения горнотехнической рекультивации 
карьеров № 1—№ 3», включающей техническую документацию 
на новое вещество – продукт сгущения отвальных хвостов обо-
гатительной фабрики ПАО «Гайский ГОК»,  с материалами 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 

Наименование и цели намечаемой деятельности: сгущение 
отвальных хвостов обогащения обогатительной фабрики ПАО 
«Гайский ГОК» и использование продукта сгущения при рекуль-
тивации карьеров Гайского месторождения и закладки вырабо-
танного пространства подземного рудника.

Месторасположение намечаемой деятельности: Муници-
пальное образование Гайский городской округ Оренбургской 
области.

Заказчик проведения общественных обсуждений: Публичное 
акционерное общество «Гайский горно-обогатительный комби-
нат» (юридический адрес: 462631,Оренбургская область, г. Гай, 
ул. Промышленная, 1).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: июнь 2015 года — октябрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Гайского городского округа Оренбург-
ской области.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания. 
Форма представления замечаний и предложений: заполне-

ние опросного листа.
Общественные обсуждения состоятся 1 октября 2019 г. в 16.00 

в актовом зале администрации Гайского городского округа по ад-
ресу: Оренбургская область, город Гай, улица Ленина, 41.

Проектная документация, включая техническую документа-
цию на новое вещество,  с материалами оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), в т.ч. техническое задание, бланки 
опросного листа доступны для ознакомления (заполнения) на 
официальном сайте администрации Гайского городского округа 
в сети «Интернет» http://www.gy.orb.ru, а также в Управлении 
Архитектуры и Градостроительства Гайского городского округа 
по адресу: Оренбургская область, город Гай, улица Ленина, 47.

Опросные листы с замечаниями и предложениями принима-
ются в Управлении Архитектуры и Градостроительства Гайского 
городского округа в письменном и электронном виде со дня опуб-
ликования настоящей информации и до даты проведения обще-
ственных обсуждений (но не менее 30 дней со дня опубликова-
ния), а также 30 дней после окончания общественных обсужде-
ний по адресу: Оренбургская область, город Гай, улица Ленина, 
47, кабинет № 5, по электронной почте gai-uaig@yandex.ru,  
тел.: 8 (35362) 4-11-36; 4-33-80.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний 
замечания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление об общественных обсуждениях
АО «Яковлевский ГОК» совместно с администрацией Яковлевс-

кого городского округа информирует о начале общественных об-
суждений на этапе уведомления, предварительной оценки и состав-
ления технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: по проекту «Техническое перевооружение ко-
тельной АО «Яковлевский ГОК» с установкой и подключением к 
резервному топливному хранилищу водогрейной блочно-модуль-
ной котельной».  

Цель намечаемой деятельности: Техническое перевооружение 
котельной АО «Яковлевский ГОК».

Месторасположение намечаемой деятельности: Белгородская 
область, Яковлевский район, поселок Яковлево, 632-й км трассы 
М-2 Территория, дом 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь—октябрь 2019 
года.

Предлагаемая форма общественных обсуждений: размещение 
материалов, сбор замечаний и предложений к техническому зада-
нию на проведение ОВОС. 

Форма представления замечаний письменная (в журнале учета 
и представления замечаний), по почте. 

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы (Предварительной экологической оценкой 
и Техническим заданием на проведение ОВОС) можно:

1. По адресу: Белгородская область, Яковлевский район, поселок 
Яковлево, 632-й км трассы М-2 Территория, дом 1. (понедельник-
пятница, с 9.00 до 17.00). 

2. В электронном виде материалы доступны на сайте: yakovl-adm.ru 
Материалы будут доступны для ознакомления в течение 30 дней 

с момента опубликования уведомления (техническое задание на 
проведение ОВОС будет доступно до окончания процесса ОВОС). 

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: Бел-
городская область, Яковлевский район, поселок Яковлево, 632-й км 
трассы М-2 Территория, дом 1, а также оставить в журнале учета пред-
ложений и замечаний, находящемся в месте доступности материа-
лов — в МКУ «Яковлевский дом культуры», по адресу: Белгородская 
область, Яковлевский район, п. Яковлево, ул. Октябрьская, д. 11.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 30 
дней с момента опубликования уведомления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных слушаний
Акционерное общество «Салаватстекло» совместно с Адми-

нистрацией городского округа г. Салават (в соответствии со ст.9 
Федерального закона от 22.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе») уведомляет о начале общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экспертизы 
— проекту «Реконструкция здания линии 1 ПЛС 01 для разме-
щения «Участка производства зеркал. АО «Салаватстекло» (в 
соответствии с документацией, представляемой на ГЭЭ согласно 
ст. 11 Федерального закона от 22.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе»), включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду.

Цель намеченной деятельности: Размещение линии про-
изводства зеркал, обладающей высокой степенью автоматиза-
ции и позволяющей производить высококачественную продук-
цию, пользующуюся спросом. 

Месторасположение намечаемой деятельности: про-
ектируемый объект — реконструкция здания линии 1 ПЛС 01 
«Участок производства зеркал. АО «Салаватстекло» будет раз-
мещаться на производственной площадке АО «Салаватстекло» в 
здании производства листового стекла.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Салаватстекло», РБ, г. Салават, ул. Индустриальная, 18.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

с 01.03.2019 г. по 31.10.2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация городского округа г. Салават Рес-
публики Башкортостан.

Форма общественных обсуждений: обсуждения будут 
проходить в виде слушаний.

Форма предоставления замечаний: замечания принима-
ются в письменном виде.

Ознакомиться с предварительными материалами по 
объекту государственной экологической экспертизы мож-
но по адресу: Республика Башкортостан, г. Салават, ул. Ленина, 2 
— Администрация городского округа г. Салават, в течение 30 дней 
с 31.08.2019 г. по 30.09.2019 г., в следующие дни: понедельник — 
пятница, с 09.00 до 18.00, в вестибюле центрального входа.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу:

1. 453250, Республика Башкортостан, г. Салават, ул. Ленина, 
2 — Администрация городского округа г. Салават;

2. 453250, Республика Башкортостан, г. Салават, ул. Индус-
триальная, 18 — Акционерное общество «Салаватстекло», на 
email: info@salstek.ru.

Сроки предоставления замечаний и предложений: по 
31.10.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы проекта «Участок производства зеркал. 
АО «Салаватстекло», включая материалы оценки воздействия, 
состоятся: 01.10.2019 г. в 14.00, в здании Администрации город-
ского округа г. Салават, по адресу: Республика Башкортостан, 
г. Салават, ул. Ленина, 2, кабинет 43 (малый зал).

Дополнительно ознакомиться с материалами по объекту 
государственной экологической экспертизы, в том числе с 
материалами оценки воздействия на окружающую среду, 
можно по адресу: Республика Башкортостан, г. Салават, ул. Лени-
на, 2 — Администрация городского округа г. Салават, в течение 30 
дней с 02.10.2019 г. по 31.10.2019 г. в следующие дни: понедельник 
— пятница, с 09.00 до 18.00, в вестибюле центрального входа. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Премьера киносериала Бориса 
Хлебникова «Шторм» — на видео-
сервисе START с 5 сентября
Первый эпизод сериала Бориса 

Хлебникова «Шторм», сценарий к ко-

торому написала Наталия Мещани-

нова, был показан на фестивале «Ки-

нотавр» в этом году. Профессионалы 

сразу поняли — новая работа режис-

сера заставит о себе говорить так 

же, как и предыдущие. Достаточно 

вспомнить «Аритмию», над которой 

Хлебников тоже работал с Мещани-

новой, а еще — сериал «Обычная 

женщина». Знакомые лица встретят-

ся зрителю и в «Шторме» — и Анна 

Михалкова, и Максим Лагашкин...

По сюжету  главные герои нового се-

риала — два друга-следователя, кото-

рые вынуждены проверить свою 

дружбу на прочность. Сергей Градов 

(Александр Робак) работает в анти-

коррупционном отделе и расследует 

громкое дело о хищении, связанное 

с обрушением крыши во Дворце 

cпорта. В это время выясняется, что 

его невесте Марине (Анна Михалко-

ва) нужна срочная пересадка пече-

ни, у нее — гепатит С. Чтобы оплатить 

дорогостоящее лечение, Градов ме-

няет свои планы и отказывается от 

идеи посадить главного виновного — 

бизнесмена Крюкова. Следователю 

приходится идти на взятки и убийст-

ва, чтобы спасти Марину от смер-

тельной болезни и не погибнуть са-

мому. Изворотливый ум и способ-

ность выстраивать «многоходовки» 

делают Градова практически неуло-

вимым. Но его друг Осокин (Максим 

Лагашкин) из убойного отдела начи-

нает обо всем догадываться.

«Я еще не играла ничего подобного. 

Это территория, на которую я никог-

да не заходила. Смерть, распад лич-

ности, угасание, борьба за жизнь. Я 

очень избирательна, когда предлага-

ют подобные роли, поскольку все 

это так или иначе примеряешь на 

себя, привносишь в жизнь. Лет пять 

назад я не стала бы браться за такую 

историю, но сейчас моего опыта до-

статочно, чтобы рассуждать на эту 

тему, чтобы к ней прикоснуться», — 

говорит Анна Михалкова. 

Сразу два эпизода киносериала поя-

вятся на START 5 сентября. Далее се-

рии будут выходить на платформе по 

одной в неделю по четвергам. Кроме 

онлайн-премьеры первая серия 

выйдет в прокат  в сети кинотеатров 

КАРО (c 5 сентября в нескольких го-

родах России).

 

Сериал «Жуки» — на ТНТ 
со 2 сентября
Эта комедия выбрала своей мише-

нью новое поколение, которое от 

гаджетов совсем потеряло голову. 

По сюжету три продвинутых москви-

ча — Никита, Дэн и Артемий (моло-

дые актеры Вячеслав Чепурченко, 

Павел Комаров и Вадим Дубровин) — 

разработали уникальное приложе-

ние, способное подбирать для поль-

зователя идеальную пару. Приложе-

нием заинтересовался серьезный 

инвестор (Игорь Верник). Но если он 

готов подождать, то российская ар-

мия — нет. Чтобы не сорвать сделку 

всей жизни, парни придумывают 

план: устраиваются на альтернатив-

ную службу в глухую деревню Жуки 

Саратовской области. Все бы хоро-

шо, однако есть непредвиденные об-

стоятельства, а в деревне — пред-

ставляете — нет интернета. Приоб-

щать москвичей к деревенской жиз-

ни будут участковый, продавщица 

сельпо, предприимчивый батюшка, 

ветеринар и еще с десяток других ко-

лоритных персонажей. 

Группа «Комсомольск», презента-
ция нового макси-сингла «День 
психа», Москва, клуб «16 тонн», 
1 сентября 
Звонкий девичий дуэт с задорными и 

бойкими мелодиями, будто сошед-

шими с экрана советских мелодрам и 

комедий 30—60-х: «Весна на Зареч-

ной улице», «Веселые ребята» и «Кав-

казская пленница», и бытовыми тек-

стами-зарисовками о нашей повсед-

невной жизни, где от невезения до 

любви и счастья порой лишь один са-

моироничный взгляд или продикто-

ванный номер телефона. Ныне они — 

завсегдатаи самых престижных лет-

них рок-фестивалей. Наиболее уда-

лым оказалось выступление на «Ди-

кой мяте» в Тульской области. Шебут-

ные, отчаянные, яркие, непредсказу-

емые и трепетные, выросшие на му-

зыке «Браво» и ранней «Бригаде С», а 

еще больше, наверное, — на «Коли-

бри» и «Пеп-Си», девушки продолжа-

ют традиции той отечественной поп-

рок-музыки, которая держится на 

шарме, чарующих вокальных тем-

брах, сладком привкусе ностальгии и 

горькой сатире по поводу  собствен-

ных не всегда завидных будней. 

В самом престижном московском 

клубе «16 тонн»» группа намерена 

представить новый EP, получивший 

название «День психа»: 6 песен. Под 

них можно ненарочито танцевать, 

прислушиваться к себе, задумчиво 

сидеть в кафе и мечтать. Возможно, 

это не самый лучший релиз «Комсо-

мольска», ведь моментально запо-

минаемых атмосферных мелодий, 

тонкой иронии, манящей женской 

взбалмошности и неожиданных по-

воротов музыкальных сюжетов 

здесь меньше, чем на предыдущих. А 

прямолинейности, наоборот, боль-

ше, и самый веский пример тому 

трек «Мы ищем человека».

Зато есть два стопроцентных новых 

хита : «Камень, ножницы, бумага» и 

«Пустая голова», сочные аранжиров-

ки, гаерские клавишные, перепады 

настроения и новые прилипчивые 

замечательные метафоры, образы и 

идеи. Например, вот эта: «Я лучше 

буду доброй, чем просто правой» 

(как раз из песни «Пустая голова»…)

Поэтому справедливо, что сразу по-

сле Москвы «Комсомольск» отправ-

ляется в тур по 12 городам России — 

первый столь внушительный в исто-

рии группы.

Фестиваль Moscow Music Week, 
4—7 сентября, Москва 
В течение четырех дней на 13 музы-

кальных и культурных площадках 

столицы выступят около 100 ансам-

блей из разных стран. Раскрученных 

звезд среди них пока нет, но есть ин-

тересные и креативные исполните-

ли. Собственно, главная задача 

MMW как раз и состоит в том, чтобы 

познакомить с ними зрителей и жур-

налистов. А еще провести мастер-

классы, научить осваиваться в шоу-

бизнесе и решать всем вместе слож-

ные вопросы. Собственно, поэтому 

в названии фестиваля и появилось 

слово «шоукейс». Из тех, на кого обя-

зательно стоит обратить внимание: 

этническая яркая группа Kokoko из 

Демократической Республики Кон-

го: афро-бит, задор, самба, а среди 

инструментов — куски метала и пла-

стиковые контейнеры, и драматич-

ная и самозабвенная Кира Лао, побе-

дительница одного из недавних фе-

стивалей новой инди-музыки «Ин-

дюшата» с программой «Тревожный 

опыт». Будет что узнать и чему поу-

читься. 

«2 000 000 километров до любви. 
Одиссея грешника», Клаус Кеннет, 
перевод Ирины Крейниной, 
Никея, 2019
От любви до ненависти — один шаг, 

это мы хорошо знаем. А если наобо-

рот: от ненависти до любви? Тут 

сложнее. У Клауса Кеннета, напри-

мер, на это ушло два миллиона кило-

метров. Сколько это в шагах, попро-

буй сосчитай. Еще в детстве будущий 

немецкий музыкант и писатель по-

нял странную в общем-то для ребен-

ка вещь — он рожден ненавидеть. 

«Мои несчастья начались еще до мо-

его рождения. С самого начала я, без 

сомнения, находился во власти раз-

рушительных сил», — пишет автор в 

первой же главе своей автобиогра-

фии, которая, кстати, стала междуна-

родным бестселлером и переведена 

сегодня на 12 языков. 

В жизни у Клауса Кеннета и правда 

все складывалось один к одному, 

хуже не придумаешь: родился в по-

следний год войны в бегах от насту-

пающей Красной Армии, мать его не 

любила, отцовской заботы он тоже 

не знал, дружбы с ровесниками не 

складывалось… Душевные терза-

ния подпитывали и другие насущные 

проблемы: еще в возрасте несколь-

ких месяцев Кеннет чуть не умер от 

голода, вместе с родителями и бра-

тьями он терпел нужду и лишения и 

после. «Но, несмотря на голод, я вы-

рос и окреп. И тут выяснилось, что 

недостаток продуктов является куда 

менее трагичным фактом, чем недо-

статок любви», — говорит автор.

И признается: ему всегда хотелось 

чувствовать себя частью чего-то 

большего — крепкой семьи, настоя-

щей дружеской компании, но ни 

любви, ни поддержки, которых он 

искал, он нигде не находил. Одиноче-

ство привело к озлобленности, и 

лучшим выходом для себя подро-

сток выбрал вынашивание планов 

мести. Причем абсолютно всем: 

безразличным родителям, бившим 

его одноклассникам, ловившим его 

за хулиганство полицейским. Месть 

эта, правда, в итоге оказалась на-

правлена на уничтожение самого 

себя: Кеннет ради забавы грабил ма-

газины, пристрастился к наркоти-

кам, стал членом леворадикальной 

группировки. Отвлечься от метаний 

он попробовал музыкой, создав рок-

группу Shouters («Крикуны»), — благо 

задатки были: мать — известная в 

прошлом оперная певица, отец — ди-

рижер. Но и тут, набрав популяр-

ность, стал назло всем вытворять на 

сцене такое, что слушатели кидали в 

него камни.

Устав от самого себя, Клаус Кеннет 

начинает духовные поиски. Сначала 

он думает, что разобраться в себе 

ему помогут коренные индейцы, по-

том на несколько лет он становится 

буддийским монахом, после — погру-

жается в индуизм, где дорастает до 

звания гуру, но и это все не то. 

Тогда он уходит в эзотерику, ищет 

истину у протестантов, знакомится с 

матерью Терезой, которая произво-

дит на него неизгладимое впечатле-

ние, но и это совсем не похоже на то, 

что он ищет. Концом поисков для 

немца стало православие. Сейчас, 

когда 74-летнего Кеннета скептиче-

ски спрашивают, уверен ли он в том, 

что это точно конечный пункт, он по-

нимающе смеется и отвечает утвер-

дительно. «Люди, которые не чувст-

вуют этого, никогда не встречали на-

стоящего православия, но сталкива-

лись лишь с неким его суррогатом. 

Это все равно, что предпочесть золо-

ту латунь», — говорит он. В книге Кен-

нет вспоминает об общении с архи-

мандритом Софронием (Сахаро-

вым) — учеником преподобного Си-

луана Афонского, знал он и епископа 

Антония Сурожского (Блума). 

О своем непростом пути российским 

читателям Клаус Кеннет расскажет 

лично: 5, 8 и 9 сентября он встретит-

ся с публикой в Москве, где не только 

ответит на вопросы, но даже и сыгра-

ет на гитаре. А 11 и 12 сентября писа-

тель посетит Санкт-Петербург, где 

также пройдут его встречи-концерты 

(кстати, модератором одной из бесед 

станет в прошлом лидер суровой 

группы Amatory Игорь Капранов). 

Для Клауса Кеннета это первый при-

езд в Россию, хотя с этой книгой он 

объездил весь мир. 

XXVIII Открытый кинофестиваль 
«Киношок», С 1 по 8 сентября, 
Краснодарский край, город Анапа. 
Кинотеатр «Мир Кино», Городской 
театр, киноцентр «Монитор» на 
«Красной площади», Театральная 
площадь 
В Год театра одна из самых популяр-

ных и любимых в Краснодарском 

крае программ Киношока «Кино на 

площади» будет посвящена экрани-

зациям произведений театральной 

драматургии. 

В кинопрочтении прозвучат пьесы 

Вампилова, Розова, Чехова, Гого-

ля, Островского, а ставшие клас-

сическими фильмы Глеба Панфи-

лова, Никиты Михалкова, Виталия 

Мельникова, Игоря Масленникова 

и Михаила Калатозова вновь собе-

рут аудиторию у больших киноэ-

кранов.

В конкурсных программах 28-го «Ки-

ношока» (всего их пять) — новые лен-

ты из России, Беларуси, Казахстана, 

Армении, Молдовы, Узбекистана, 

Кыргызстана, Таджикистана, Эсто-

нии, Бурятии и Чечни, — отечествен-

ные и мировые премьеры.

В главном полнометражном конкур-

се — две драмы из Казахстана: режис-

сера Хуата Ахметова «Аруах» и Ер-

мека Турсунова «Шыракшы (Кино-

механик)» с Ниной Усатовой; рос-

сийско-армянская картина Арсена 

Агаджаняна «Я подарю тебе победу» 

с Маратом Башаровым; молдавский 

триллер Игоря Садовски «Вернер 

Груббер»; российско-чилийская са-

тирическая комедия Себастьяна 

Аларкона «Оппозиционер». А также 

российский артхаус Александра Не-

радовского «Вера» и премьера пол-

нометражной версии белорусского 

боевика «Черный пес» режиссеров 

Александра Франскевич-Лайе и Вла-

димира Янковского с Владимиром 

Епифанцевым в главной роли.  Буря-

тия представит на «Киношоке» 

фильм «Шарнохой — желтый пес» ре-

жиссера Баира Дышенова, Узбекис-

тан — картину «Горячая лепешка» 

Умида Хамдамова, а Чечня — миро-

вую премьеру комедии для семейно-

го просмотра режиссера Беслана Те-

рекбаева «Лучшие друзья».

В большое жюри под председатель-

ством  режиссера Юсупа Разыкова 

войдут актриса Наталья Егорова, 

оператор Сергей Ландо, режиссер и 

продюсер Таалайбек Кулмендеев, 

киновед Сергей Анашкин.

Кстати, в рамках 28-го «Киношока» 

состоится спецпоказ нового фильма 

Разыкова «Керосин», а также прой-

дут «краснодарские» премьеры 

«Троицы» Ян Гэ и «Обычных парадок-

сов небытия» Гоши Куценко. 

Жюри конкурса короткометражных 

фильмов возглавит режиссер и сце-

нарист Наталья Мещанинова, родив-

шаяся, кстати, в Краснодаре и пер-

вое образование получившая в Ку-

банском университете культуры и 

искусств, — так что судить фильмы 

молодых коллег она будет в своих 

родных краях.

Откроют фестиваль 1 сентября на 

главной концертной площадке Ана-

пы — Летней эстраде председатель 

оргкомитета «Киношока» Сергей 

Новожилов и вице-президент и ген-

директор фестиваля Ирина Шевчук. 

По традиции «Киношока», извест-

ные российские актеры и режиссе-

ры не только представят свои филь-

мы, но и примут участие в гала-кон-

цертах и многочисленных творче-

ских вечерах деятелей кино в горо-

дах и станицах Краснодарского 

края.  

ТЕАТР Лучшие спектакли «Золотой Маски» поехали по стране

Провинция 
в главной роли 

МУЗЫКА В Петербург из Дрездена впервые приедет оперный бал

Зачем танцуют 
на конгрессах

Алена Карась

В 
Хабаровске, а затем в 
Комсомольске-на-Амуре 
26 августа стартовала 

«Золотая Маска». Событие свя-
зано как с 25-летним юбилеем 
самого фестиваля, который 
празднуется в 2019 году, так и с 
Годом театра. Кроме того, на 
Дальнем Востоке «Золотая Ма-
ска» дает старт большой двух-
годичной программе развития 
театрального искусства. 

В 2019 году «Золотая Ма-
ска» представляет лучшие рос-
сийские спектакли в восемнад-
цати городах. Уже прошли по-
казы в Южно-Сахалинске, Омс-
ке, Таре и Новосибирске. В 
Свердловской области фести-
валь побывал не только в Ека-
теринбурге, но и в малых горо-
дах: Каменске-Уральском, Се-
рове и Нижнем Тагиле. Осенью 
«Золотая Маска» побывает в 
Ульяновске и Димитровграде, 
Петрозаводске и Костомукше, 
Санкт-Петербурге, Ижевске, 
Череповце. 

При этом «Маска» неустан-
но открывает новые имена. Так, 
в е с н о й  б ол ь ш е  п ол о в и н ы 
участников фестиваля состави-
ли театры из разных городов 
России. Только в конкурсе дра-
мы можно было увидеть спек-
такли из Уфы, Казани, Якутска, 
Тюмени, Красноярска, Вороне-
жа, Лесосибирска, Ярославля, 
впервые приехал Коми-Пер-
мяцкий театр из Кудымкара. 

Что же касается нынешнего 
приезда театрального марафо-
на в Хабаровск, то он уже тре-
тий. Хабаровские театры неод-
нократно были отмечены На-

циональной театральной пре-
мией или становились участни-
ками внеконкурсных про-
грамм. Во многом благодаря 
этому интенсивному обмену в 
последние годы в полный голос 
заговорил о себе и Хабаров-
ский ТЮЗ. Сегодня театр, воз-
главляемый Константином Ку-
чикиным, живет яркой, творче-
ской жизнью (спектакли «Дет-
ство» по прозе Льва Толстого и 
«Дознание» по пьесе Петера 
Вайса стали номинантами и 
были отмечены призами «Золо-
той Маски»), а в конце июля 
прошел уже традиционный фе-
стиваль актуальных текстов 
«Наша тема». 

Открылась»Золотая Маска» 
на двух площадках спектаклем 
«Мужья и жены» по пьесе Вуди 
Алена (режиссер Константин 
Богомолов, МХТ им. Чехова). 
Всего же в рамках фестиваля на 
Дальнем Востоке будет показа-
но восемь спектаклей. Пройдет 
и насыщенная образователь-
ная программа: семинары по 
световому оборудованию и 
программированию театра, 
мастер-классы по сценической 
речи, работе актера в мюзикле, 
курс театрального блогера. 

Региональная программа 

«Маски» — огром-
ный итог ее много-
летней деятельности, 
но и, разумеется, иных 
сложных процессов в 
современном российском 
театре. Сегодня можно даже 
говорить о  некоторой 
моде на региональный 
театр, который оказал-
ся не только в русле 
новаторских процес-
сов,  но  часто  в  их 
авангарде. 

Программа на Даль-
нем Востоке завершится 15 
сентября. Одновременно 
в Ульяновске и Димит-
ровграде стартует га-
строльный блок «Зо-
лотой Маски», в кото-
ром — «Кант» и «Из-
гнание» Москов-
ского театра им. 
М а я к о в с к о г о , 
«Магадан Каба-
ре» Театра ОКО-
Л О .  П о к а ж у т 
там и спектакль 
Ха б а р о в с к о г о 
ТЮЗа «Цацики 
идет в школу». 

В  э т и  ж е 
дни «Маска» 
представит 

московские и региональные 
спектакли в Петрозаводске и 
Костомукше. «Свои люди — со-
чтемся» (РАМТ) и «Старый 
дом» Центра драматургии и ре-
жиссуры. И это только часть 
юбилейной осенней програм-
мы фестиваля в регионах. 

Елена Боброва,
Санкт-Петербург

В 
последний день лета в Пе-
тербурге впервые состоит-
ся Дрезденский оперный 

бал, крупнейший в Европе. Он 
пройдет впервые за пределами 
Германии. О том, что гостям об-
ещают одновременно в Михай-
ловском театре, Филармонии 
им. Шостаковича и на площади 
Искусств, «Российской газете» 
рассказал немецкий устроитель 
действа Ханс-Йоахим Фрай.

Чем вы хотите удивить иску-
шенных петербургских зрите-
лей? 

ХАНС-ЙОАХИМ ФРАЙ: Два года назад 
наш бал в Дрездене открылся 
«Ленинградским вальсом», ко-
торый написал для фильма «Три 
дня до весны»композитор Антон 
Лубченко. В этом году он напи-

сал уже для нас «Дрезденский 
вальс». Так что мы откроем 

наш первый бал в Петер-
бурге «Ленинградским», а 
завершим «Дрезденским 
вальсом». И таких пере-
плетений будет много. 
Например, знаменитая 
немецкая певица Надя 
Михаэль, обладающая 
уникальным драматиче-
ским сопрано, исполнит 
две арии — из оперы «Са-

ломея», которую Штраус 
написал для Дрезденской 

оперы в 1905 году, и Катерину 
Измайлову, героиню оперы 
Шостаковича «Леди Макбет 
Мценского уезда», которая 
впервые была представлена в 

Михайловском театре ровно 
85 лет назад. Мы услышим Аль-
бину Шагимуратову, чье колора-
турное сопрано сегодня счита-
ется одним из самых красивых 
на мировой оперной сцене, аме-
риканца Стивена Гулда — лучше-
го вагнеровского тенора.

Но прозвучит не только клас-
сика — и джаз, и поп-музыка. 
Не страшно смешивать?

ХАНС-ЙОАХИМ ФРАЙ: Многих, веро-
ятно, удивит саксофонист Игорь 
Бутман, который исполнит клас-
сический «Вокализ» Рахманино-

ва с оркестром Михайловского 
театра. После гала-концерта 
зрители отправятся в Большой 
зал Филармонии, где пройдет 
вторая часть бала, — там Игорь 
будет играть джаз.Зазвучит и по-
пулярная музыка — но все будет 
органично. Мы пригласили не-
сколько танцевальных пар из 
Дрездена, а с российской сторо-
ны будут вальсировать суворов-
цы и студентки театральной ака-
демии. Для них сыграют музы-
канты из Дрезденской государ-
ственной капеллы, старейшего в 
мире симфонического оркестра. 

Вы рассказывали, что десять 
лет назад на Дрезденском балу 
побывал президент России, и 
тогда уже появилась мысль о 
Петербурге.

ХАНС-ЙОАХИМ ФРАЙ: Нет, в 2009 году 
не было никаких конкретных 

предложений. Просто разговор 
мимоходом, что неплохо бы ор-
ганизовать подобное в России. Я 
несколько раз пытался взяться 
за это, но настоящий бал требу-
ет серьезной подготовки.

Зачем придавать столько 
значения такому событию — 
ну собрались люди, потанце-
вали, и что?

Х А Н С - Й О А Х И М  Ф РА Й :  Я расскажу 
свою любимую историю. В 
1814—15 годах в Вене состоялся 
первый общеевропейский кон-
гресс, на котором страны-побе-
дительницы после войн с Напо-
леоном решали проблемы ново-
го мироустройства. Конгресс 
длился несколько месяцев, но 
заседаний было гораздо мень-
ше, чем балов и прочих развле-
чений. За это Венский конгресс 
прозвали «танцующим». Так и 

объявляли: «Конгресс танцу-
ет». И в этом был особый смысл. 
Оказалось, что общий язык лег-
че найти в таком вот нефор-
мальном общении. И сегодня 
культурные мосты между Евро-
пой и Россией не утратили свое-
го значения. Язык музыки — 
всегда лучший друг.

Впечатляет. Но, боюсь, с тех 
пор  многое изменилось. 

ХАНС-ЙОАХИМ ФРАЙ: Вот история по-
свежей. В начале нынешнего 
года на бал в Дрездене прибыла 
наш министр обороны Урсула 
фон дер Ляйен, которая с июля 
возглавляет Европейскую ко-
миссию. Она очень проамери-
кански настроена, не всегда вы-
сказывается лестно о России. И 
вот мы сидим в первом ряду, на 
сцену выходит балерина Боль-
шого театра Светлана Захарова. 
Танцует так, что Урсула повора-
чивается ко мне: «Только рус-
ские могут так фантастически 
танцевать! Как я люблю русскую 
культуру!». Поверьте, такая ис-
кренность возможна только в 
неформальной обстановке. 

По мнению организаторов бала, все 
острые вопросы лучше решить в 
неформальной обстановке. 

А К Ц Е Н Т

Культурные мосты между Россией 
и Европой не утратили своего значения, 
а язык музыки — всегда лучший друг

А К Ц Е Н Т

На Дальнем Востоке играют 
до 15 сентября. После чего спектакли 
поедут в Ульяновск и Петрозаводск, 
Димитровоград и Костомукшу Театр «Мастерская 

Петра Фоменко» 
(Москва) покажет 
в рамках «Золотой 
маски» спектакль 

«Сон в летнюю ночь». 
Премьера 

постановки 
состоялась 
в 2015 году.  

После презентации нового ЕР груп-
па «Комсомольск» отправится в тур 
по 12 городам России. Фильм «Керосин» председателя 

жюри Юсупа Разыкова также пока-
жут на «Киношоке» — вне конкурса.

Непростая биография Кеннета пере-
ведена сегодня на 12 языков. 

Александр Робак сыграл сотрудника антикоррупционного отдела, который 
готов переступить черту, чтобы спасти жизнь любимой женщины. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым
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ЧТО ЕЩЕ ВЕЗУТ ТЕАТРЫ НА ДАЛЬНИЙ ВОСТОК 

3 сентября, Хабаровск; 6 сентября, Комсомольск-на-Амуре — «Добрый 

человек из Сезуана» (Театр имени Пушкина, Москва)

6 сентября, Хабаровск; 8 сентября, Комсомольск-на-Амуре — «Все пути 

ведут на Север» (Театр «Балет Москва», Москва)

7 и 8 сентября, Хабаровск; 11 сентября, Комсомольск-на-Амуре — «Сон в 

летнюю ночь» (Театр «Мастерская П.Н. Фоменко», Москва)

11 и 12 сентября, Хабаровск — «Джекилл&Хайд» (Театр Музыкальной ко-

медии, Санкт-Петербург)

13 сентября, Хабаровск; 15 сентября, Комсомольск-на-Амуре — «Осто-

рожно, эльфы!» (Театр Наций, Москва)

15 сентября, Хабаровск — «Карлик Нос», (Театр-Театр, Пермь)
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Сообщение об изменении условий открытого аукциона 
по продаже принадлежащих ПАО «Газпром» 

обыкновенных именных акций АО «Центргаз»
ПАО «Газпром» сообщает об изменении даты окончания приема 

заявок, даты рассмотрения заявок и даты проведения открытого аук-
циона по продаже принадлежащих ПАО «Газпром» обыкновенных 
именных акций АО «Центргаз», назначенного на 06.09.2019, сообще-
ние о проведении которого было опубликовано в Российской газете 
№ 170 (7928) от 05.08.2019.

Дата проведения аукциона: 18.09.2019 в 11.00 МСК.
Дата окончания приема заявок: 16.09.2019 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 17.09.2019 до 18.00 МСК. 
Полная информация об условиях аукциона размещена на офици-

альном сайте Организатора (https://etp.gpb.ru) и на сайте Продавца 
(http://www.gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-7622, 
e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор открытого аукциона: ООО ЭТП ГПБ, тел.:  
8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 (доб. №№ 421, 422), e-mail:  
v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Акционерное общество «Нефтяной терминал «Лавна» 
(АО «НТ «Лавна») совместно с администрацией муниципаль-
ного образования город Мурманск и администрацией муници-
пального образования Кольский район Мурманской области 
объявляет о начале процесса общественных обсуждений мате-
риалов проектной документации на «Выполнение ремонтных 
дноуглубительных работ на акватории технологического 
причала АО «НТ «Лавна» Морского порта Мурманск» (да-
лее — Проектная документация), в том числе раздел «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды», включая 
оценку воздействия на окружающую среду (далее — ПМО-
ОС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является приведение 
глубины у Технологического причала АО «НТ «Лавна» в аквато-
рии порта Мурманск к проектным значениям. 

Заказчик: АО «НТ «Лавна». Адрес: 183032, г. Мурманск, 
пр.  Кольский, д. 1. Тел. +7 (8512) 68-31-50.

Р а з р а б о т ч и к  р а з д е л а  П М О О С ,  в к л .  О В О С : 
ООО  «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пирогов-
ская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования го-
род Мурманск (Комитет по развитию городского хозяйства) 
и администрация муниципального образования Кольский район 
Мурманской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС): август 2019 г. — ок-
тябрь 2019 г.

Форма общественных обсуждений: ознакомление с мате-
риалами Проектной документации и регистрация замечаний 
и предложений в письменном виде (МО г. Мурманск); регистра-
ция мнения общественности в письменном виде в общественных 
приемных и общественные слушания (МО Кольский район).

Материалы доступны с 1 сентября 2019 г. по 30 сентября 
2019 г. по следующим адресам:

— г. Мурманск, ул. Профсоюзов, д. 20, каб. 330 (Комитет 
по развитию городского хозяйства администрации города Мур-
манска). Режим работы: пн. — чт.: 9.00 — 17.30, пт.: 9.00 — 16.00, 
перерыв на обед: 13.00 — 14.00; сб., вс. — выходные дни. E-mail: 
krgh@citymurmansk.ru, тел.: +7 (8152) 45-10-39, тел./факс 
+7 (8152) 45-76-24;

— Мурманская область, г. Кола, пр. Советский, д. 50 (здание 
администрации МО Кольский район), кабинет № 4. Режим ра-
боты: пн. — чт.: 9.00 — 17.30, перерыв на обед: 13.00 — 14.00; пт.: 
9.00 — 15.30, перерыв на обед: 13.00 — 13.30; сб., вс. — выходные 
дни. Тел.: +7 (81553) 3-34-13;

— Мурманская область, Кольский район, с.п. Междуречье, 
д. 4a (здание МБУК «Междуреченский сельский дом культу-
ры»). Режим работы: пн. — пт.: 09.00 — 18.00; сб.: 10.00 — 17.00; 
перерыв на обед: 13.00 — 14.00; вс.— выходной день. Тел.: 
+7 (991) 383-88-22.

В приемных представлены: материалы Проектной докумен-
тации, в т.ч. раздел ПМООС, вкл. ОВОС; Техническое задание 
на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС; Резюме нетехничес-
кого характера, а также журнал для регистрации замечаний 
и предложений общественности, в котором заинтересованные 
представители общественности могут оставлять свои отзывы 
и комментарии.

Общественные слушания состоятся 1 октября 2019 г. в 
11.30 по адресу: г. Кола, пр. Советский, д. 50 (здание админист-
рации МО Кольский район).

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после оконча-
ния общественных обсуждений (проведения общественных слу-
шаний) в течение 30 дней замечания и предложения могут быть 
направлены на электронный адрес заказчика (ntlavna@ntlavna.
ru) или представлены по следующим адресам: г. Мурманск, пр. 
Кольский, д. 1, АО «НТ «Лавна», каб. 507 (пн. — пт.: 09.00 — 
17.00); г. Кола, пр. Советский, д. 50, администрация МО Коль-
ский район, каб. № 4 (пн. — чт.: 9.00 — 17.30, перерыв на обед: 
13.00 — 14.00; пт.: 9.00 — 15.30, перерыв на обед: 13.00 — 13.30); 
с.п. Междуречье, д. 4a, МБУК «Междуреченский сельский дом 
культуры» (пн. — пт.: 09.00 — 18.00; сб.: 10.00 — 17.00; перерыв 
на обед: 13.00 — 14.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о прове-
дении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
деятельности на территории Белоярского района по материалам 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — Пред ОВОС) и технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) следующих 
объектов нефтегазодобывающего управления «Нижнесортымск-
нефть»:

«Групповой рабочий проект на бурение горизонтальных до-
бывающих скважин на пласт АС10/2 на Сурьеганском нефтяном 
месторождении» (шифр 15887).

Название и цель намечаемой деятельности: осуществление 
деятельности по добыче сырой нефти на Сурьеганском место-
рождении ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Сурьеганское 
нефтяное месторождение, Белоярский район, ХМАО — Югра.

Наименование и адрес заказчика: нефтегазодобывающее уп-
равление «Нижнесортымскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз»:

1, г. Сургут, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628415;

Сургутский район, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628447. 

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2019 — декабрь 
2019 года.

Орган, ответственный за проведение общественного обсужде-
ния: администрация МО «Белоярский район».

Ответственные организаторы:
от муниципального образования: начальник управления по 

сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам мало-
численных народов Севера администрации Белоярского района 
Гончаров И. А., тел. (34670) 62-182, GoncharovIA@admbel.ru.

от заказчика: главный геолог — заместитель начальника 
НГДУ «Нижнесортымскнефть» Багавиев Ф.Г., тел. (34638) 72-
303, Bagaviev_FG@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с материалами ПредОВОС и ТЗ, прием и регис-

трация замечаний и предложений к ним от граждан и обществен-
ных организаций (объединений) возможно по адресам в срок до 
7 октября 2019 года:

в администрации Белоярского района, 628162, ХМАО — 
Югра, г. Белоярский, ул. Центральная, 9, тел. (34670) 62-182. (с 
9.00 до 18.00, перерыв 13.00 — 14.00);

в НГДУ «Нижнесортымскнефть», 628447, ХМАО–Югра, 

каб. № 505, тел. (34638) 72-303, факс (34638) 72-030, (с 08.30 до 
17.00, перерыв 12.40 — 14.00). 

Также с материалами ПредОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
-

логия», подраздел «Сведения для общественности», по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Совета директоров ПАО «НК «Роснефть» (да-
лее — Общество) от 20 августа 2019 года по собственной ини-
циативе созвано внеочередное Общее собрание акционеров  
ПАО «НК «Роснефть» (далее — Собрание), которое проводится в 
форме заочного голосования (голосование по вопросам повес-
тки дня осуществляется бюллетенями) 30 сентября 2019 года.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имею-
щие право на участие во внеочередном Общем собрании акцио-
неров ПАО «НК «Роснефть», — 5 сентября 2019 года (конец опе-
рационного дня).

Акционеры ПАО «НК «Роснефть» могут осуществить свое 
право на участие во внеочередном Общем собрании акцио-
неров Общества путем направления по почте (или представ-
ления лично) заполненных бюллетеней для голосования и, 
в соответствующих случаях, доверенностей в Общество по 
адресам: 117997, г. Москва, Софийская набережная, 26/1,  
ПАО «НК «Роснефть» или 115172, г. Москва, а/я 4 (или 115172, 
г. Москва, а/я 24), ООО «Реестр-РН».

Акционеры, права которых на акции Общества учитываются 
номинальным держателем, вправе принять участие во внеочеред-
ном Общем собрании акционеров Общества путем дачи указаний 
(инструкций) о голосовании номинальному держателю, если это 
предусмотрено договором с номинальным держателем. Порядок 
дачи таких указаний (инструкций) определяется договором с но-
минальным держателем.

В соответствии с решением Совета директоров Общества 
акционерам предоставляется возможность электронного голо-
сования путем заполнения электронной формы бюллетеня на 
сайте Общества в информационно-телекоммуникационной сети  
«Интернет» www.rosneft.ru в сервисе дистанционного обслужи-
вания «Личный кабинет акционера» lka.rosneft.ru (далее — Лич-
ный кабинет акционера на сайте Общества). 

Обращаем внимание, что акционерам, являющимся клиента-
ми номинальных держателей, доступ к заполнению электронной 
формы бюллетеня для голосования будет открыт после предо-
ставления номинальным держателем сведений о лицах, имеющих 
право на участие во внеочередном Общем собрании акционеров 
ПАО «НК «Роснефть», держателю реестра акционеров Общества 
— ООО «Реестр-РН».

При определении кворума Собрания и подведении итогов го-
лосования будут учитываться:

• бюллетени, полученные Обществом не позднее 18:00 часов 
30 сентября 2019 года;

• сообщения о волеизъявлении акционеров, давших указания 
(инструкции) о голосовании номинальному держателю не позд-
нее 30 сентября 2019 года;

• электронные формы бюллетеней, заполненные акционера-
ми в Личном кабинете акционера на сайте Общества не позднее 
18:00 часов (по московскому времени) 30 сентября 2019 года. 

Прием бюллетеней, представляемых акционерами в Общество 
лично, осуществляется с 08:00 до 20:00 часов, а в последний день 
приема бюллетеней 30 сентября 2019 года с 08:00 до 18:00 часов.

Повестка дня Собрания*:
1.  О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по резуль-

татам 1 полугодия 2019 года.

* Инициатор внесения вопроса в повестку дня Собрания: Совет 
директоров ПАО «НК «Роснефть».

С информацией (материалами), предоставляемой при под-
готовке к проведению внеочередного Общего собрания акцио-
неров ПАО «НК «Роснефть», можно ознакомиться, начиная с  
31 августа 2019 года, на сайте ПАО «НК «Роснефть» в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет»: www.rosneft.ru 
(на русском языке) и www.rosneft.com (на английском языке), а 
также в рабочие дни с 10:00 часов до 17:00 часов местного вре-
мени в помещении ПАО «НК «Роснефть» по адресу: 115035, 
г. Москва, Софийская набережная, 26/1, тел.: +7 (495) 987-30-60,  
8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный) (Управление по 
работе с акционерами Департамента корпоративного управления  
ПАО «НК «Роснефть»), у специализированного регистрато-
ра (держателя реестра акционеров ПАО «НК «Роснефть») — 
ООО «Реестр-РН» и в пункте приема и обслуживания акционеров  
ПАО «НК «Роснефть» по адресам:

I. Центральный офис 
ООО «Реестр-РН»

109028, г. Москва, Подкопаевский переулок, 
д. 2/6, стр. 3-4, тел.: +7 (495) 411-79-11

II. Филиалы ООО «Реестр-РН»
Белгородский 308000, г. Белгород, пр. Б. Хмельницкого, д. 52, 

тел.: +7 (4722) 31-77-22, 31-77-33 
Владимирский 600001, г. Владимир, просп. Ленина, д. 15 «а», 

офис 517, тел.: +7 (4922) 77-91-44
Воронежский 394088, г. Воронеж, ул. Хользунова, д. 98,  

офис 111, тел.: +7 (4732) 41-28-95
Краснодарский 
краевой

350911, г. Краснодар, ул. Трамвайная, д. 1/1,  
офис 608, тел.: +7 (861) 234-51-01, 234-52-01

Пермский 614015, г. Пермь, ул. Пушкина, д. 21,  
тел.: +7 (342) 233-44-73

Санкт-Петербургский 192007, г. Санкт-Петербург, Лиговский пр., д. 150, 
офис 402, тел.: +7 (812) 363-20-28

Саратовский 410017, г. Саратов, ул. Шелковичная, д. 37/45, 
офис 904-905, тел.: +7 (8452) 65-93-33

Тамбовский 392002, г. Тамбов, ул. Советская, д. 34,  
тел.: +7 (4752) 75-96-58

Тульский 300000, г. Тула, ул. Тургеневская, д. 50,  
тел.: +7 (4872) 30-76-44

Уфимский 450077, Республика Башкортостан, г. Уфа,  
ул. М. Карима, д. 16, тел.: +7 (347) 285-85-21

Хабаровский 680000, Хабаровский край, г. Хабаровск,  
ул. Шеронова, д.123, тел.: +7 (4212) 32-37-71, 
32-88-30

Чебоксарский 428003, Чувашская Республика,  
г. Чебоксары, ул. Ярославская, д. 17, п. 7,  
тел.: +7 (8352) 58-60-96, 58-62-65

Ярославский 150000, г. Ярославль, ул. Советская, д. 9,  
тел.: +7 (4852) 73-91-58, 25-55-51

III. Трансфер-агентские пункты, обслуживающие акционеров  
ПАО «НК «Роснефть»
Губкинский 629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, 

г.Губкинский, микрорайон 3, д. 1, Дополнительный 
офис в г.Губкинский Нефтеюганского филиала 
Банка «ВБРР» (АО), тел.: +7 (34936) 5-55-11

Комсомольский 681024, Хабаровский край, г. Комсомольск-на-
Амуре, проспект Ленина, д. 43, Дополнительный 
офис №1402 на проспекте Ленина филиала 
«Хабаровский» ПАО «Дальневосточный банк», 
тел.: +7 (4217) 53-35-35, 27-33-00

Нефтекумский 356880, Ставропольский край, г. Нефтекумск, 
микрорайон 3, д. 1, Операционный офис  
в г. Нефтекумске Филиала Банка «ВБРР» (АО)  
в г. Краснодаре, тел.: +7 (86558) 3-30-57, 3-34-71

Туапсинский 352800, Краснодарский край, г. Туапсе,  
ул. К. Маркса, д. 1, Дополнительный офис  
в г. Туапсе Филиала Банка «ВБРР» (АО)  
в г. Краснодаре, тел.: +7 (86167) 2-52-69

Южно-Сахалинский 693020, Сахалинская область, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Амурская, д. 53, Операционный офис 30  
в г. Южно-Сахалинске ПАО «Дальневосточный 
банк», тел.: +7 (4242) 72-39-70

IV. Пункт приема и обслуживания акционеров ПАО «НК «Роснефть» 
Эмитентом
В Ямало-Ненецком 
автономном округе

629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Губкинский, микрорайон 10, д. 3,  
каб. № 312 (административное здание 
 ООО «РН-Пурнефтегаз»), тел.: +7 (34936) 4-45-26

Информация о подключении к Личному кабинету ак-
ционера размещена в сети Интернет на сайте Общества  
(www.rosneft.ru/Investors/shareholdersinfo/shareholder_
personal_account/) и сайте регистратора ООО «Реестр-РН» 
(www.reestrrn.ru/shareholders/lk_shareholder). 

По всем вопросам получения доступа к сервису «Личный ка-
бинет акционера» можно обратиться:

• в Контактный центр ООО «Реестр-РН» 
   по тел.: +7(495) 411-79-11, e-mail: support@reestrrn.ru;
•  на Горячую линию для акционеров ПАО «НК «Роснефть»  

по тел.: 8-800-500-11-00 (звонок по России бесплат-
ный) и +7 (495) 987-30-60, факс: +7 (499) 517-86-53,  
e-mail: shareholders@rosneft.ru

Совет директоров ПАО «НК «Роснефть»

Публичное акционерное общество «Нефтяная компания «Роснефть»
Российская Федерация, г. Москва

Уважаемые акционеры ПАО «НК «Роснефть»!
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ХОККЕЙ Новый сезон 
в КХЛ откроется матчем 
сильнейших команд 
прошлого плей-офф — 
ЦСКА и «Авангарда»

Финал 
в повторе

Илья Зубко

В первый день осени на московской «ЦСКА Арене» 
стартует 12-й по счету сезон Континентальной хок-
кейной лиги. Действующие обладатели Кубка Гагари-
на столичные армейцы сыграют с омским «Авангар-
дом» за Кубок Открытия.

Выдавать трофей по итогам первого же матча в 
КХЛ придумали с самого начала. Понятно, что приз 
этот скорее символический, но его обладателям, да и 
болельщикам, в любом случае приятно начинать се-
зон не с пустыми руками. Формат, кстати, с годами 
изменился — сначала за Кубок Открытия бились две 
лучшие команды по итогам плей-офф, а с сезона 
2015/16 решено финалиста Кубка Гагарина заменить 
на победителя регулярного чемпионата, то есть обла-
дателя Кубка Континента. Но поскольку в розыгры-
ше 2018/19 оба 
главных трофея 
Лиги впервые за-
брал себе один 
клуб, ЦСКА, то иг-
рать ему теперь с 
соперником по фи-
налу плей-офф 
прошлого сезона — 
«Авангардом».

Из 11 предыду-
щих матчей за Ку-
бок Открытия дей-
ствующий чемпион 
проиграл лишь 
трижды. Кстати, 
однажды обладате-
ля Кубка Гагарина 
обидел как раз 
ЦСКА. В 2016-м мо-
сквичи таким обра-
зом хоть немного 
насолили своему, 
пожалуй, главному на сегодня оппоненту — питерско-
му СКА. А вот «Авангард» свой единственный до сей 
поры поединок за Кубок Открытия проиграл — было 
это еще в 2013-м, когда «ястребы» в серии буллитов 
уступили московскому «Динамо».

Букмекеры не сомневаются, что «Авангард» ждет 
поражение и на этот раз. ЦСКА в предстоящем матче 
явный фаворит — средний коэффициент на его победу 
составляет 1 к 1,7, тогда как вероятность успеха оми-
чей значительно ниже — 1 к 4,7. Природа таких на-
строений вполне понятна и объяснима. ЦСКА дейст-
вующий чемпион, он играет дома, против соперника, 
которого в финальной серии прошлого сезона раз-
громил с общим счетом 4:0 — других вариантов, кро-
ме триумфа «красно-синих», кажется, просто не мо-
жет быть. К тому же армейцы в принципе являются 
главными фаворитами сезона, а не только отдельного 
матча. Сейчас ставки на то, что ЦСКА сохранит Ку-
бок Гагарина, принимают с расчетом 1 к 2,65. Далее в 
списке идет СКА — 1 к 5. «Авангард» на третьем месте 
— 1 к 6,5.

Руководство армейского клуба в это межсезонье 
сделало ставку на то, чтобы сохранить чемпионский 
состав. И цели этой добилось. Все ведущие игроки 
ЦСКА остались в команде, как и тренерский штаб. 
Усиления были точечными — и без того мощнейший 
состав армейцев пополнили защитник Богдан Кисе-
левич и форвард Иржи Секач. Что же касается контр-
ольных матчей, то в целом их «красно-синие» прове-
ли на уровне. Да, был провальный поединок с «Витя-
зем» на недавнем Кубке мэра Москвы, когда чемпио-
на неожиданно разгромили — 5:0. Но такой результат 
можно объяснить скорее случайностью. У «Спарта-
ка» и «Динамо» на том же турнире армейцы выигра-
ли, да и вообще локальные неудачи во время предсе-
зонки даже полезны. Мало кто сомневается, что 
ЦСКА этим летом не стал слабее. А значит, вполне в 
состоянии сохранить чемпионство.

Что же касается «Авангарда», то омичи, продол-
жающие проводить домашние матчи в подмосковной 
Балашихе, изменились чуть серьезнее армейцев. Из 
потерь стоит отметить отъезд за океан Ильи Михеева. 
Этот форвард был одним из ключевых в прошлогод-
нем составе, и заменить его пока не очень получает-
ся. Ушли из команды легионеры Деарне и Тальбо, но 
по ним «ястребы» вряд ли будут скучать. Тихо поки-
нул «Авангард» вратарь Карри Ряме — год назад он ви-
делся железным «первым номером», но получил тя-
желую травму в межсезонье, от которой так и не 
оправился. Теперь основной вратарь в команде Игорь 
Бобков, а его сменщиком будет уже не Иван Нали-
мов, а Александр Судницын.

Ну а из летних приобретений клуба самым гром-
ким стало подписание контракта с Вячеславом Вой-
новым. Известный по обе стороны Атлантики защит-
ник пропустил целый год, но, как показали предсе-
зонные турниры, находится в отличной форме. В 
НХЛ после громкого дела о домашнем насилии ему 
вернуться так и не разрешили, хотя все обвинения с 
игрока сняты. И теперь он рвется в бой, чтобы дока-
зать свой класс в КХЛ. В том, что класс у Вячеслава 
высочайший, сомневаться не приходится — два Куб-
ка Стэнли и олимпийское «золото» о многом гово-
рят. 

БАСКЕТБОЛ Виталий Фридзон рассказал, что ждать от сборной России 
на чемпионате мира в Китае

Капитан отвечает
Илья Соболев 

В 
субботу в Китае стартует 
мужской чемпионат мира. 
Сборная России свое вы-

ступление на первом этапе тур-
нира начнет матчем против Ни-
герии. Также на этой стадии  
наша команда сыграет с Кореей 
(2 сентября) и Аргентиной (4-
го). Все матчи пройдут в городе 
Ухань. Для того чтобы выйти во 
второй раунд, подопечным Сер-
гея Базаревича необходимо за-
нять в  квартете место не ниже 
второго.

Одним из самых опытных в 
нашей сборной является ее ка-
питан  33-летний Вита лий 
Фридзон. Из этой команды 
только он и Воронцевич высту-
пали за сборную на ее послед-
нем мировом первенстве в 
2010 году. Поэтому спрос с 
форварда «Локомотива-Куба-
ни» в Китае будет особым как 
на площадке, так и в раздевал-
ке. Накануне старта ЧМ-2019 
Виталий рассказал в эксклю-
зивном интервью «РГ», как 
сборная пережила потерю клю-
чевых игроков, что ожидать от 
молодых новичков команды и 
чем опасен первый соперник 
россиян на турнире.

Как команда морально спра-
вилась с тем фактом, что в 
Китае придется обходиться 
без ряда ключевых игроков?

ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Не скажу, что 
настроение упало, а мы сложи-
ли руки и сдались. Хотя все 
очень надеялись, что мы сумеем 
собрать свой сильнейший со-
став и поедем биться за медали. 
Но мы адекватные люди: теперь 
главная цель — отобраться в ква-

лификацию на Олимпийские 
игры. Но при этом никто не уны-
вает: все в боевой форме. Трени-
ровки проходят на позитиве, с 
улыбками — как всегда. Все ре-
бята понимают, что случилось, 
но унывать нельзя. Иначе какой 
смысл вообще туда ехать? Глав-
ное, быть командой. У нас нет 
индивидуально ярких игроков, 
которые могли бы решить, как 
Швед. Нужно быть коллекти-
вом, командой, и в этом наш 
шанс.

О чем подумали, когда узнали, 
что Швед не сыграет на чем-
пионате мира?

ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Ничего особен-
ного не подумал. Он же приез-
жал сюда, готовился, тоже хотел 
поехать. Конечно, мы очень 
ждали его. Но здоровье — самое 
главное, от этого никуда не 
деться.

Мало, кто ожидал, что моло-
дые ребята, вызванные в сбор-
ную из клубов Суперлиги, пое-
дут с командой в Китай. На-
сколько тяжело им дался 
этот скачок?

ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Мы помогаем 
им справляться. Это непросто. 
С топовыми соперниками они 
немножко теряются. Но уверен-
ность приходит к ним с каждой 
игрой. Они сами начали пони-
мать, что они важная составная 
часть команды. Это очень важ-
но. Если будут продолжать в том 
же духе, то очень помогут нам.

По личному общению с ними 
показалось, что они еще не до 
конца понимают, в какую 
историю попали…

ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: А как осознать, 
если никогда не играл за сбор-
ную, да еще на таком турнире, 
как чемпионат мира? Они даже 
в Единой лиге считаное коли-
чество матчей сыграли. Пока 
не столкнешься со всем этим 
вживую, не поймешь, что это 
такое.

Разгромные поражения в то-
варищеских матчах сильно 
бьют по самолюбию?

ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Ничего они не 
бьют. С той же Литвой мы смо-
трели, как будем чувствовать 
себя против команды с больши-
ми габаритами. Литва — сильная 
команда, которая всегда пре-
тендовала на медали. На их фоне 
мы увидели свои сильные и сла-
бые стороны, в чем надо доба-
вить. 

Как бы вы охарактеризовали 
сильные стороны этой сбор-
ной России?

В И ТА Л И Й  Ф Р И Д З О Н : Наш козырь 
сейчас в том, чтобы быть одним 
целым. Чтобы соперник не 
знал, кто у нас выстрелит в тот 
или иной момент. Ну и, конеч-
но, защита. Мы на самом деле 
здорово двигаемся, защищаем-
ся. Нам не так много забивают. 
Если переведем защиту в напа-
дение, то вообще все будет иде-
ально.

Стартовать на чемпионате 
мира будем матчем с Ниге-
рией. Что скажете об этой 
команде?

ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Нигерию уже 
давно изучаем. Очень хорошая 
команда, неплохо бежит. Боль-
ше 30 процентов своих очков 
они набирают в быстрых отры-
вах. Сумеем пресечь эти отры-
вы, добьемся успеха. Это будет 
первая игра на турнире и, на-
верное, самая важная для нас. 
Если здорово ее проведем, то у 
нас появятся хорошие шансы 
на выход из группы.  

Российская федерация ба-
скетбола поставила перед 
сборной какие-то цели на 
ЧМ-2019?

ВИТАЛИЙ ФРИДЗОН: Ну какие теперь 
можно ставить цели. Для нача-
ла нужно выйти в следующий 
раунд. А дальше будем решать 
задачи по мере их поступле-
ния. 

Виталий Фридзон — один из самых опытных игроков в составе нашей сбор-
ной на предстоящем турнире.

Эксперты считают ЦСКА главным фаворитом в борьбе 
за Кубок Гагарина в новом сезоне.

А К Ц Е Н Т

Виталий Фридзон: Сборной России 
нужно быть коллективом, командой. 
В этом наш шанс 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 сентября, воскресенье, «Матч ТВ»
15.30. ЦСКА — «Авангард» (Омск). 

Прямая трансляция.

НОВОСТИ 

Даниил 
получит штраф
на Гран-при
Бельгии

КВЯТ 
В МИНУСЕ
Сергей Литвинов 

Пилоты команды «Торо Россо» 
Даниил Квят и Александер Ал-
бон будут оштрафованы на 
Гран-при Бельгии, который 
пройдет с 30 августа по 1 сентя-
бря.

Гонщики будут наказаны за 
четвертое с начала сезона об-
новление двигателей болидов. 
Они начнут соревнования с 
конца стартовой решетки. 

— Мы сосредоточились на 
повышении надежности и про-
изводительности в надежде до-
стичь еще лучших результатов 
с обеими командами, — отметил 
руководитель автоспортивного 
отделения «Хонды» Тойохару 
Танабе. — Наш план таков — Квят 
и Албон получат новые моторы 
по стратегическим причинам с 
оглядкой на оставшуюся часть 
сезона.

Тем временем «Формула-1» 
опубликовала календарь на 
2020 год. На радость поклонни-
кам «королевских гонок» в сле-
дующем сезоне станет на один 
Гран-при больше — 22 вместо 
21. Гран-при России в Сочи за-
планирован на 27 сентября. 

Назван состав 
сборной 
«художниц» 
на чемпионат 
мира в Баку

ГРАЦИИ 
ПО ИМЕНАМ
Николай Максимов

Определен состав сборной 
России по художественной 
гимнастике на чемпионат 
мира, который пройдет в Баку 
(Азербайджан) с 16 по 22 сен-
тября.

В личном турнире выступят 
Дина и Арина Аверины, Алек-
сандра Солдатова. В группо-
вых соревнованиях в состав 
вошли Вера Бирюкова, Анаста-
сия Максимова, Анастасия 
Шишмакова, Анжелика Сту-
байло и Мария Толкачева.

Нынешнее мировое первен-
ство является квалификацион-
ным турниром к Олимпиа-
де-2020. В Баку будут разыгра-
ны 16 олимпийских лицензий 
в личном многоборье (по два 
на страну) и пять — в группо-
вом. В групповых упражнени-
ях россиянки уже завоевали 
право выступить в Токио, по-
бедив на ЧМ-2018.

В Баку будут разыграны ме-
дали в личном многоборье и в 
отдельных  упражнениях.  Три 
комплекта наград разыграют в 
различных групповых упраж-
нениях.  

ЦСКА объявил
о переходе
защитника
«Тамбова»
Седрика Гогуа

УКРЕПЛЯЮТ
ТЫЛЫ
Артур Нанян

Ивуарийский футболист Сед-
рик Гогуа подписал четырех-
летний контракт с московским 
ЦСКА. За «красно-синих» иг-
рок будет выступать под 27-м 
номером.  

Нынешний сезон Седрик на-
чал в «Тамбове», где он оказал-
ся в начале лета. В пяти матчах 
чемпионата страны Гогуа забил 
два гола. Причем из них при-
шелся на победный поединок со 
«Спартаком». По неофициаль-
ной информации, «красно-си-
ние» заплатили за 25-летнего 
защитника около 400 тысяч 
евро. 

Гогуа стал вторым новичком 
ЦСКА в летнее межсезонье 
вслед за Звонимиром Шарлия. 
Хорват перешел в стан армей-
цев на правах аренды из клуба 
«Славен Белупо». 

Дебютировать за «красно-
синих» Седрик может уже в это 
воскресенье в Туле, где команда 
Виктора Гончаренко встретит-
ся с «Арсеналом». Добавим, что 
Гогуа привлекался к матчам за 
юношескую (17 лет) и моло-
дежную (до 20 лет) сборные 
Кот-д’Ивуара. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 августа, суббота, 
«Матч ТВ»
11.30. Россия — Нигерия. 

Прямая трансляция 

Из 11 матчей 
за Кубок Открытия 
только три 
заканчивались 
не в пользу 
чемпиона. 
Букмекеры увере-
ны, что выиграет 
обладатель Кубка 
Гагарина — ЦСКА
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ФУТБОЛ «Зенит» и «Локомотив» узнали соперников 
по групповому этапу Лиги чемпионов

Роналду к нам приедет
Артур Нанян 

Н
акануне в Монако 
состоялась жере-
бьевка группового 
этапа Лиги чемпио-
нов. Своих сопер-
ников узнали и два 
российских клуба, 
которые примут 
участие в турнире — 

«Зенит» и «Локомотив».
По уже сложившейся тради-

ции, все 32 команды были рас-
пределены по четырем корзи-
нам. Лидерами этой своеобраз-
ной группы выступили победи-
тели Лиги чемпионов и Лиги Ев-
ропы — английские «Ливер-
пуль» с «Челси». Также сюда во-
шли чемпионы шести стран, 
имеющих наиболее высокий 
рейтинг в таблице коэффициен-
тов УЕФА. Именно таким обра-
зом в данную компанию попал и 
«Зенит».

Впрочем, нахождение в пер-
вой корзине отнюдь не гаранти-
ровало питерцам легкую жизнь. 
Скажем, во втором эшелоне ко-
манд оказались такие гранды, 
как мадридские «Реал» и «Атле-
тико». К ним присоединились 
также «Наполи», полуфиналист 
прошлого розыгрыша Лиги чем-
пионов амстердамский «Аякс» 
и лондонский «Тоттенхэм».

В итоге «Зенит» отправился 
в группу G, где противостоять 
ему будут «Бенфика», «Лион» и 
РБ «Лейпциг». «Бенфика» — по-
жалуй, наименее грозная ко-
манда из тех, которые могли по-
пасться «сине-бело-голубым» 
из второй корзины. Впрочем, и 
обольщаться питерцам не стоит. 
У этих двух клубов богатая 
история встреч за последние 
годы. Их пути в Лиге чемпионов 
пересекались шесть раз. В са-
мом первом из них — в сезоне 
2011/12, это произошло в 1/8 
финала. Сильнее по сумме двух 
игр оказались португальцы.

Непростой обещает быть 
схватка с «Лионом». Как и в слу-
чае с «Бенфикой», питерцы от-
носительно недавно уже сопер-
ничали с французами: в 2015 
году россияне дважды обыгра-
ли эту команду на групповой 
стадии. Впрочем, нынешний 
«Лион» все же чуть сильнее са-
мого себя образца четырехлет-
ней давности. И проблем зени-
товцам он наверняка доставит. 
Как и бронзовый призер чемпи-
оната Германии прошлого сезо-
на «РБ Лейпциг».

Что же касается «Локомоти-
ва», то москвичи не могли рас-

считывать при посеве ни на 
что, кроме самой слабой корзи-
ны — четвертой. Это автомати-
чески означало наличие в со-
перниках клубов с приставкой 
«топ».

Группа «железнодорожни-
кам» попалась тяжелейшая. 
Здесь чемпион Италии «Ювен-
тус» с Криштиану Роналду в со-
ставе, недавний финалист Лиги 
чемпионов и одна из лучших ис-
панских команд «Атлетико», а 
также крепкий леверкузенский 
«Байер». Занять в такой компа-
нии хотя бы третье место, осо-
бенно с учетом прошлогоднего 
провала «Локомотива» в группе 

с куда менее именитыми оппо-
нентами, — уже достижение.

Из остальных групп стоит вы-
делить ту, в которую попали 
«Барселона», дортмундская «Бо-
руссия», «Интер» и «Славия». 
Понятно, что чешскому коллек-
тиву уготована тут роль аутсай-
дера. А вот за две остальные пу-
тевки, надо полагать, развернет-
ся нешуточная борьба. И той же 
«Барселоне» будет весьма не-
просто справиться с «Борусси-
ей» и «Интером». Итальянский 
клуб минувшим летом назначил 
главным тренером Антонио Кон-
те и заметно усилился, купив Ро-
мелу Лукаку и Алексиса Санчеса 

из «Манчестер Юнайтед». Нем-
цы же сохранили всех своих ли-
деров и намерены показать себя 
не только в Бундеслиге, но и в 
Лиге чемпионов.

Выделяется также группа 
«А», в которой оказались «Пари 
С е н -Ж ер м е н »  ( Ф р а н ц и я ) , 
«Реал» (Испания), «Брюгге» 
(Бельгия) и турецкий «Галатаса-
рай». Интересно будет пона-
блюдать за противостоянием 
парижан и мадридцев. В особен-
ности если «королевскому клу-
бу» удастся в последние дни 
летнего трансферного окна при-
обрести звезду «ПСЖ» Нейма-
ра. Впрочем, по информации за-
рубежных СМИ, бразилец по-
чти наверняка вернется в «Бар-
селону». 

К слову, по ходу жеребьевки 
состоялось вручение индивиду-
альных наград игрокам, отли-
чившимся в прошлом сезоне. 
Самое главное — лучшим игро-
ком был признан футболист 
«Ливерпуля» Вирджил ван 
Дейк. Сильнейшим голкипером 
стал одноклубник голландца 

Алиссон Беккер, полузащитни-
ком — Френки де Йонг («Барсе-
лона»), нападающим — Лионель 
Месси («Барселона»). 

Ну а сегодня состоится жере-
бьевка группового этапа второ-
го по престижу клубного турни-
ра — Лиги Европы. В основную 
сетку турнира напрямую про-
бился ЦСКА, плюс к нему при-
соединился «Краснодар». На-
помним: «быки» могли выйти в 
групповой этап Лиги чемпио-
нов, но в раунде плей-офф рос-
сияне уступили греческому 
«Олимпиакосу». 

Третьей командой в Лиге Ев-
ропы от  России мог  стать 
«Спартак». Для этого «красно-
белым» предстояло пройти на-
кануне в последнем раунде от-
бора «Брагу». Результат встре-
чи подопечных Олега Кононова 
с португальцами стал известен 
после подписания номера «РГ» 
в печать. В первом матче силь-
нее была «Брага» (1:0). 

Лидер «Ювентуса» Криштиану 
Роналду пять раз побеждал 
в Лиге чемпионов.

А К Ц Е Н Т

Группа «Локомотиву» попалась тяжелей-
шая: «Ювентус» с Криштиану Роналду, 
один из лидеров испанского футбола 
«Атлетико» и крепкий «Байер»
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